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Microsoft completa la
compra de la división
de móviles de Nokia
TECNOLOGÍA. Microsoft ha cerra-
do la adquisición de la división
de terminales y servicios de No-
kia tras obtener la aprobación
por parte de los accionistas del
fabricante finlandés y de las au-
toridades regulatorias corres-
pondientes, según informó ayer
el gigante estadounidense, que
anunció en septiembre un acuer-
do para adquirir Nokia Devices
and Services por 5.440 millones
de euros en efectivo. El grupo
tecnológico explicó que la culmi-
nación de este proceso marca el
“primer paso” en la unión de es-
tas dos organizaciones en un “so-
lo equipo”. Microsoft especificó
en su portal que la operación in-
volucra a unos 25.000 trabajado-
res en todo el mundo.

El Supremo duda sobre
la supresión de la extra
a los funcionarios
TRIBUNALES. El Pleno de lo
Contencioso Administrativo
del Tribunal Supremo ha
acordado por unanimidad,
con apoyo del Ministerio Fis-
cal, plantear al Tribunal
Constitucional (TC) una
cuestión de constitucionali-
dad sobre la supresión de la
paga extraordinaria de Navi-
dad a los empleados públicos
en diciembre de 2012. En
concreto, el Supremo pide al
TC que se pronuncie sobre si
se cometió una posible infrac-
ción de la Carta Magna por
aplicar de manera retroactiva
esta medida (la extra se su-
primió el 15 de julio de 2012
cuando ya se había devenga-
do parte de la misma).

TELECOMUNICACIONES. Movis-
tar anunció ayer que migrará
de forma gratuita a todos sus
clientes de Fusión con ADSL a
su red de fibra, que cubrirá 10
millones de hogares en 2014, y
ofrecerá televisión, con más de
80 canales, en todas sus ofertas
convergentes sin incrementar
el precio. Fusión se lanzó en
octubre de 2012 y cuenta con
tres millones de usuarios y 11
millones de accesos. La migra-
ción se realizará, obviamente,
sólo en las zonas en las que Mo-
vistar ha desplegado ya su fi-
bra óptica hasta el hogar. El
grupo finalizó 2013 con 3,5
millones de hogares pasados
con fibra (donde la nueva red
llega hasta el portal).

EN BREVE

La firma de hipotecas
cae en febrero un 33%,
con 46 meses a la baja
VIVIENDA. La firma de nuevas
hipotecas para la compra de vi-
vienda cayó en febrero un 33%
respecto al mismo mes del año
anterior y acumula ya 46 meses
de descensos, aunque expertos
del sector consideran que este
dato está condicionado por la
eliminación de las ayudas fisca-
les a la compra de casas a partir
de 2013. Según datos del Insti-
tuto Nacional de Estadística
(INE), se constituyeron 16.420
hipotecas y el importe total de
los préstamos concedidos as-
cendió a 1.682 millones, el
33,7% menos. La firma de nue-
vas hipotecas disminuyó en to-
das las comunidades, excepto
en Extremadura. En Andalucía
la bajada fue del 43,5%.

ARCHIVO

Movistar migrará gratis a clientes
de Fusión con ADSL a fibra óptica

R. E. SEVILLA

Inmobiliaria del Sur (Insur) te-
nía formalizadas ventas comer-
ciales (contratos y reservas de
promoción inmobiliaria) con
clientes por un valor de 32,48
millones al cierre del primer tri-
mestre del año, según informó
ayer la compañía andaluza a la
Comisión Nacional del Mercado
de Valores (CNMV). Este impor-
te duplica al de 16,07 millones
de euros contabilizado en el
mismo periodo del pasado año y
la compañía resaltó que “con-
formará la cifra de negocio de la
compañía del ejercicio 2014 y si-
guientes”.

Insur destacó en un comuni-
cado que el importe de las ven-
tas comerciales “pone de mani-
fiesto la recuperación de la ac-
tividad comercial del grupo en
su segmento de promoción in-
mobiliaria”.

De la cifra total de ventas co-
merciales que la compañía su-
maba al cierre de los tres prime-
ros meses del año, 21,95 millo-
nes de euros corresponden a
contratos de reservas sobre in-
muebles que “previsiblemente”
se entregarán durante el presen-
te ejercicio y que, por tanto, “for-
marán parte de la cifra de nego-
cio contable del mismo”.

En cuanto a la cuenta de resul-
tados de Insur del primer trimes-
tre del año, la compañía registró
una cifra de negocios de 5,79 mi-
llones de euros, un 20% inferior
al contabilizado en el mismo pe-
riodo del ejercicio anterior. El re-
sultado bruto de explotación as-
cendió a 1,45 millones mientras
que el resultado neto registró un
saldo negativo de 206.000 eu-

ros, frente a las pérdidas de
47.000 euros anotadas en el pri-
mer trimestre de 2013.

“A pesar de la reducción de la
cifra de negocios, el resultado
después de impuestos se ha
mantenido en niveles similares
debido al mayor peso que en la
cifra de negocios del primer tri-
mestre de 2013 tuvieron los in-
gresos de construcción”, expli-
có la compañía, que agregó que
el ratio resultado de explota-
ción/cifra de negocios se elevó
más de dos puntos, pasando del
23,1% al 25,2%.

Inmobiliaria del Sur
dobla sus ventas
comerciales en el
primer trimestre
● Los contratos y reservas ascienden a

32,4 millones de euros, de los que 21,9

millones se formalizarán este ejercicio

R. E. SEVILLA

La Consejería de Economía, In-
novación, Ciencia y Empleo de
la Junta y Telefónica presenta-
ron ayer la primera convocato-
ria de las becas Talentum Star-
tups en la Universidad de Sevi-
lla, un evento que tuvo lugar en
la Escuela Técnica Superior de
Informática y en el que se pre-

sentó a los estudiantes el funcio-
namiento del programa.

Talentum Startups es un pro-
grama de becas dirigido a jóve-
nes universitarios de carreras
tecnológicas para que realicen
prácticas en empresas startups
(empresas incipientes) de entre
tres y seis meses de duración. Los
becados reciben una dotación
económica, además de la expe-
riencia profesional en entornos
dinámicos que favorecerán su in-
serción laboral. Por su parte, las
startups, que han de estar en
centros de aceleración de la Jun-
ta o privados, se verán beneficia-
das con la aportación de los uni-

versitarios al impulso de sus de-
sarrollos tecnológicos, poten-
ciando la viabilidad y escalabili-
dad de sus soluciones.

Durante 2014 se realizarán
convocatorias del programa en
las distintas universidades públi-
cas andaluzas para las más de
100 plazas que se irán ofertando
en la comunidad. Además de la
convocatoria de estas becas de
formación en empresas, la inicia-
tiva Andalucía Open Future con-
templa otras 600 becas de pos-
grado cuya convocatoria se reali-
zará en los próximos meses, así
como la puesta en marcha de
centros de excelencia.

Losbeneficiarios
realizaránprácticasen
empresasdeentretres
yseismesesdeduración

EFE

El vicerrector de Infraestructuras de la Universidad de Sevilla, Carlos León de Mora, la directora del Territorio
Sur de Telefónica, María Jesús Almazor, el secretario general de Innovación, Vicente Fernández, y el director de
la ETS de Ingeniería Informática, Jesús Torres, ayer en la presentación de las becas ‘Talentum Startups’.

La Junta y Telefónica lanzan unas
becas de formación en ‘startups’

La compañía andaluza

registró un resultado

neto negativo de

206.000 euros
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Gas Natural Andalucía, filial dis-
tribuidora de Gas Natural Feno-
sa en esta comunidad autónoma,
invertirá 132 millones de euros
entre 2014 y 2016 para continuar
con su plan de expansión y desa-
rrollo. En este periodo, la com-
pañía prevé construir más de
500 kilómetros de red de distri-
bución de gas en Andalucía.

Éstas son algunas de las cifras
del Plan de Expansión 2014-
2016, que el director de Negocio

de Distribución de Gas en Espa-
ña, José María Gil Aizpuru, pre-
sentó ayer en rueda de prensa en
Punta Umbría (Huelva). La com-
pañía celebró en la localidad
onubense su Evento Nacional de
Responsables de Venta de Gas,
que reúne a más de 400 personas
de toda España.

Entre las zonas de crecimiento
den Andalucía destacan la Costa
del Sol, los municipios asociados
al gasoducto que une Huelva y
Ayamonte, el área metropolitana
de Sevilla, así como el centro de

la comunidad autónoma. Ade-
más, Gas Natural Andalucía con-
tinuará ampliando su red de ser-
vicios en la costa de Granada y
en Almería.

José María Gil destacó que el
desarrollo de la distribución de
gas tiene un gran recorrido en
Andalucía. La saturación de vi-
viendas con gas natural en la re-
gió es de un 12%, la menor entre
las comunidades autónomas pe-
ninsulares,y muy inferior a zo-
nas climatológicas similares de
Europa, por ejemplo el Sur de

Italia. Durante este año, Gas Na-
tural Andalucía invertirá más de
44,5 millones de euros en el con-
junto de la comunidad para con-
tinuar con su plan de expansión
y desarrollo de infraestructuras
de gas en zonas estratégicas de la
región. La compañía refuerza de
esta manera las inversiones en
Andalucía, que en 2013 fueron
de 37,6 millones de euros y que
suman más de 520 millones en
los últimos 10 años.

La empresa gasista alcanzó du-
rante el pasado ejercicio los

397.000 puntos de suministro.
Esta cobertura supone que casi
1,2 millones de andaluces tienen
acceso a esta energía, lo que
equivale al 59% de la población.
La compañía está presente en 90
municipios de la región a través
de una red de distribución que
supera los 4.900 kilómetros. A
cierre del ejercicio 2013, Gas Na-
tural contaba con 5,17 millones
de puntos de suministro en Espa-
ña, lo que supone un crecimien-
to del 0,9% respecto a los datos
de cierre de 2012.

Gas Natural invertirá 132 millones de
euros en Andalucía entre 2014 y 2016
● La compañía

ampliará su red de

suministro en la

comunidad en 500

kilómetros más

JOSUÉ CORREA

Raúl Suárez, director de Gas Natural Andalucía y José María Gil, director de
Negocio de Distribución de Gas Natural Fenosa.

LOS NÚMEROS
5

4.900
Kilómetros. Ésa es la red de
distribución de gas Natural en
Andalucía y alcanza a un total
de 90 municipios.

520
Millones. Esa esla cifra in-
vertida en Andalucía por la
compañía en los últimos 10
años en la ampliación de la
red de distribución.

1,2
Millones. La población anda-
luza que cuenta con acceso a
gas natural es de 1.200.000 y
cuenta con un total de
397.000 puntos de suminis-
tro.

4.000
Empleos. Entre directos e in-
directos, son los puestos de
trabajo que genera la activi-
dad de Gas Natural en la co-
munidad.

R. E. MADRID

Las comercializadoras eléctri-
cas de referencia, entre las que
figuran Endesa, Iberdrola, Gas
Natural Fenosa, EDP España y
E.ON, han presentado a la Co-
misión Nacional de los Merca-
dos y la Competencia (CNMC)
ofertas fijas anuales hasta un
17% más caras que el Precio Vo-
luntario al Pequeño Consumi-
dor (PVPC), que fue fijado pro-
visionalmente por el Ministerio
de Industria.

En el comparador de precios
del regulador se aprecia que,
para un consumidor de 3,3 ki-
lovatios de potencia y 3.000 ki-
lovatios hora (kWh) anuales de
consumo, las ofertas presenta-
das por las eléctricas oscilan
entre 687 euros y 723 euros.

El coste anual de la oferta
más cara supera en más de 100
euros la mejor oferta actual
del mercado, que corresponde
a la empresa Alcanzia y que as-
ciende a 617 euros. Mientras,
el coste anual del PVPC ascien-
de en la actualidad a 650 eu-
ros.

Las ofertas de las empresas
parten de un precio por mega-
vatio hora (MWh) de 68 euros,
frente a los 48 euros por MWh
fijados por el Gobierno de for-
ma provisional hasta la puesta
en práctica del nuevo sistema
de revisión de precios.

Las eléctricas, que también
disponen de ofertas en el mer-
cado libre, presentan estos pre-
cios fijos anuales más elevados
debido a la necesidad de cu-
brirse ante la volatilidad del
mercado durante un largo pe-
riodo de tiempo.

Las eléctricas
ofrecen una
tarifa fija un
17% más cara
que la actual

La saturación de

viviendas con gas en

Andalucía es la menor

de la península

R. E. SEVILLA

La Consejería de Economía, In-
novación, Ciencia y Empleo de
la Junta y Telefónica presenta-
ron ayer la primera convocato-
ria de las becas Talentum Star-
tups en la Universidad de Sevi-
lla, un evento que tuvo lugar en
la Escuela Técnica Superior de

Informática y en el que se presentó
a los estudiantes el funcionamien-
to del programa.

Talentum Startups es un progra-
ma de becas dirigido a jóvenes uni-
versitarios de carreras tecnológicas
para que realicen prácticas en em-
presas startups (empresas incipien-
tes) de entre tres y seis meses de du-
ración. Los becados reciben una
dotación económica, además de la
experiencia profesional en entor-
nos dinámicos que favorecerán su
inserción laboral. Las startups se
verán beneficiadas con la aporta-
ción de los universitarios al impul-
so de sus desarrollos tecnológicos.

La Junta y Telefónica
lanzan unas becas de
formación en ‘startups’

R. E. SEVILLA

Inmobiliaria del Sur (Insur) tenía
formalizadas ventas comerciales
(contratos y reservas de promo-
ción inmobiliaria) con clientes por
un valor de 32,48 millones al cie-
rre del primer trimestre del año,
según informó ayer la compañía
andaluza a la Comisión Nacional

del Mercado de Valores (CNMV).
Este importe duplica al de 16,07
millones de euros contabilizado en
el mismo periodo del pasado año y
la compañía resaltó que “confor-
mará la cifra de negocio de la com-
pañía del ejercicio 2014 y siguien-
tes”. Insur destacó en un comuni-
cado que el importe de las ventas
comerciales “pone de manifiesto
la recuperación de la actividad co-
mercial del grupo en su segmento
de promoción inmobiliaria”.

De la cifra total de ventas comer-
ciales que la compañía sumaba al
cierre de los tres primeros meses
del año, 21,95 millones de euros

corresponden a contratos de reser-
vas sobre inmuebles que “previsi-
blemente” se entregarán durante
el presente ejercicio y que, por tan-
to, “formarán parte de la cifra de
negocio contable del mismo”.

En cuanto a la cuenta de resulta-
dos de Insur del primer trimestre
del año, la compañía registró una
cifra de negocios de 5,79 millones
de euros, un 20% inferior al conta-
bilizado en el mismo periodo del
ejercicio anterior. El resultado
bruto de explotación ascendió a
1,45 millones mientras que el re-
sultado neto registró un saldo ne-
gativo de 206.000 euros, frente a
las pérdidas de 47.000 euros ano-
tadas en el primer trimestre de
2013. “El resultado después de im-
puestos se ha mantenido en nive-
les similares debido al mayor peso
que en la cifra de negocios del pri-
mer trimestre de 2013 tuvieron los
ingresos de construcción”, explicó
la compañía.

Inmobiliaria del Sur dobla
sus ventas comerciales
en el primer trimestre

Los contratos y reservas
ascienden a 32,4 millones
de euros, de los que 21,9
se formalizarán este curso

Losbeneficiarios
realizaránprácticasen
empresasdeentretresy
seismesesdeduración
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Telef6nica y la Junta convocan becas
universitarias en ’start ups’ tecnol6gicas

Adem~is de la convocatoria de
estas becas de fonnaci6n en empre-
sas, la iniciativa Anda/uc~ Open Fu-
ture contempla otras 600 becas de
posgrado que se abrir~in en los pr6-
ximos meses, asi como la puesta en
marcha de centros de excelencia pa-
ra el emprendimiento en diversas

SEVlLEA Se trata de un programa de be- aceleraci6n de la Junta o privados, ofertando en start ups de ta comu- ciudades andaluzas.
La Consejeria de Economia, Inno- cas dirigido a j6venes universit.axios se beneficiar~in con la aportaci6n nidad en este afio. Las convocato- Andalucia es el primer territorio
vaci6n, Ciencia y Empleo y Telef6- de carreras tecnol6gicas para que de los universitarios al impulso de rias cuentan con unas jornadas de en el que Telef6nJca lanza Open Fu-
nicahan presentado la primera con- realicen pr~icticas en empresas start sus desarrollos tecnol6gicos, poten- presentaci6n en las que los intere- ture, su programa para compartir
vocatoria de las becas Talentum ups (empresas incipientes) entre ciando la viabilidad de sus solucio- sados pueden realizar la primera, herramientas de emprendimiento e
Startups en la Universidad de Sevi- tres y seis meses. Los becados reci- nes, segtln sefial6 ayer la Adminis- prueba escrita. M~is adelante se les innovacidn con socios es~at6gicos,
lla, un evento que ha tenido lugar ben una dotaci6n econ6mica, ade- l~aci6n andaluza en una nota. realizar~i otra entrevista personal para desarrollar programas especi-
en la Escuela T6cnica Superior de m6s de la experiencia profesional Durante 2014 se realizar~n con- para la selecci6n definitiva de los ficos de alto impacto. La operadora
Inform~itica yen el que se ha pre- en entomos dingtmicos que favore- vocatorias del programa en las uni- beneficiarios, a los que se asigna el se compromete a invertir en Anda-
sentado alos estudiantes el funcio- cer~in su insercidnlaboral. Las start versidades pfiblicas andaluzas para centro de aceleraci6n de empresas lucia 8,9 millones en los pr6ximos
namiento de este programa, ups, que ban de estar en centros de las m~is de cien plazas que se irwin en el que realizargn las pr~icticas, dos afios, en diferentes acmaciones.
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El vistazo

ABC

Junta y Telefónica lanzan 
el Programa «Talentum»

El Aula de Grados de la ETS de Ingenie-
ría Informática ha acogido la presenta-
ción del Programa Talentum, unas becas 
lanzadas por la Junta de Andalucía y 
Telefónica, y dirigidas a universitarios 
andaluces para la realización de prácti-
cas en empresas tecnológicas de nueva 
creación. En la imagen, de izquierda a 
derecha, Carlos León, María Jesús 
Almazor, Vicente Fernández Guerrero y  
Jesús Torres Valderrama. 

Carrera popular para concienciar 
sobre hábitos saludables

Los profesionales que integran el Programa de 
Patología Cardiovascular del Instituto de Biome-
dicina de Sevilla (IBiS) y del Hospital Universita-

rio Virgen del Rocío organizaron ayer una jornada 
de concienciación en la que se celebró una carrera 

alrededor del campus que alberga estos centros. 
Más de 150 personas participaron en la iniciativa 
con un dorsal que simboliza su implicación en la 
promoción y la divulgación de la importancia de 

adoptar hábitos de vida saludables 
ABC

UNIVERSIDAD 

HOSPITALES V. ROCÍO Y V. MACARENA

ABC SÁBADO, 26 DE ABRIL DE 2014
AGENDA 35abcdesevilla.es 
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SEVILLA, 25 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   La Consejería de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo y Telefónica han presentado la primera convocatoria de las 

becas 'Talentum Startups' en la Universidad de Sevilla, un evento que ha tenido lugar en la Escuela Técnica Superior de 

Informática y en el que se ha presentado a los estudiantes el funcionamiento de este programa.

   'Talentum Startups' es un programa de becas dirigido a jóvenes universitarios de carreras tecnológicas para que realicen 

prácticas en empresas 'startups' (empresas incipientes) entre tres y seis meses. Los becados reciben una dotación 

económica, además de la experiencia profesional en entornos dinámicos que favorecerán su inserción laboral.

   Por su parte, las 'startups', que han de estar en centros de aceleración de la Junta o privados, se verán beneficiadas con la 

aportación de los universitarios al impulso de sus desarrollos tecnológicos, potenciando la viabilidad y escalabilidad de sus 

soluciones, según señala la Administración andaluza en una nota.

   Durante 2014 se realizarán convocatorias del programa en las distintas universidades públicas andaluzas para las más de 

cien plazas que se irán ofertando en 'startups' de la comunidad en este año. Las convocatorias cuentan con unas jornadas 

de presentación, en las que los interesados pueden realizar de forma presencial la primera prueba escrita. Más adelante, se 

les realizará otra entrevista personal para la selección definitiva de los beneficiarios, a los que se asigna el centro de 

aceleración de empresas en el que realizarán las prácticas.

   Además de la convocatoria de estas becas de formación en empresas, la iniciativa 'Andalucía Open Future' contempla 

otras 600 becas de postgrado cuya convocatoria se realizará en los próximos meses, así como la puesta en marcha de 

centros de excelencia para el emprendimiento en diversas ciudades andaluzas.

ANDALUCÍA OPEN FUTURE

   Andalucía es el primer territorio en el que Telefónica lanza Open Future, nombre dado por la compañía a su programa para 

compartir herramientas de emprendimiento e innovación con socios estratégicos, con el fin de desarrollar programas 

específicos de alto impacto, en este caso en una comunidad autónoma.

   En virtud del convenio suscrito entre la presidenta del Gobierno andaluz y el presidente de Telefónica, la operadora se 

compromete a invertir en Andalucía 8,9 millones en los próximos dos años, distribuidos en diferentes actuaciones, entre las 

que se encuentra la cofinanciación de 1.000 becas para universitarios andaluces del ámbito tecnológico durante la vigencia 

del convenio, para el apoyo al emprendimiento y la innovación. El acuerdo prevé becas para cursos de postgrado e 

integración en empresas de base innovadora.

   Del mismo modo, el convenio incluye la puesta en marcha de centros de excelencia para el emprendimiento, el impulso a 

la internacionalización de empresas del sector TIC y una plataforma tecnológica que permitirá conectar a emprendedores 

con todos los agentes socioeconómicos.

   El objetivo es que este programa se convierta en una oportunidad de acelerar de manera significativa la creación de 

empleo y el desarrollo económico en la comunidad, fomentando la creación de un mejor entorno para que las empresas de 

base innovadora puedan nacer, crecer y desarrollarse en las mejores condiciones.

Andalucía

ANDALUCÍA - SOSTENIBLE

Junta y Telefónica crean un programa de becas para formar a 
universitarios en empresas TIC de nueva creación
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~,, FORMACION

E1 V Encuentro
del Aula de
la Experiencia
congrega a mils
de 3oo alumnos

Tantos alunmos como dfas tie-
ne el a~o se reunieron ayer en
Utrera para celebrar el V En-
cuentro Provincial del Aula de
la Experiencia de la Universi-
dad de Sevilla. 365 alumnos de
las sedes de Sevilla, Carmona,
Estepa, Mor6n, Ut~era, Maire-
na del Aljarafe y Los Palacios y
Villafranca se unieron en este
encuen[ro en el que compar-
tieron vivencias, conversaron y
construyeron ciudadanfa a ma-
vis de la convivencia democrfi-
tica, adem~ de hacer amigos a
trav6s del conocimiento.

Unas jornadas que conta-
ron con la participaci6n dal
cantante y compositor utrera-
no David Guti~rrez Garcia, con
su conferencia Utrera para to-
dos los sentidos. M~ts tarde, los
asistentes realizaron una visita
guiada por el patrimonio cul-
tural del municipio.

La delegada territorial de
Igualdad, Salud y PolRicas So-
ciales de la Junta, Francisca Df-
az, pa~ticip6 junto a la directo-
ra del Aula de la Experiencia de
la Hispalense, Rosa Marfa Avi-
lfl, en este encuent~o que se ce-
lebr6 en el Teatro Municipal
Em-ique de la Cuadra.

El Aula de la Experiencia es
un programa de desarrollo so-
cial, cultural y cientffico pues-
to en marcha pot la Hispalense
junto con la Consejerfa de
Igualdad, Salud y Poffticas So-
ciales y la Diputaci6n, con el
objetivo de dar un oportuni-
dad a aquellas personas que,
tras finalizar su etapa laboral o
pot otras circunstancias, de-
sean acceder a la formaci6n y
la cultura general.
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SEVILLA, 25 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   La delegada territorial de Igualdad, Salud y Políticas Sociales de la Junta de Andalucía en Sevilla, Francisca Díaz, ha 

participado este viernes junto a la directora del Aula de la Experiencia de la Universidad de Sevilla, Rosa María Ávila, en el V 

Encuentro Provincial del Aula de la Experiencia de la Hispalense, celebrado en el Teatro Municipal Enrique de la Cuadra de 

la localidad de Utrera.

   La jornada ha reunido a 365 alumnos de las sedes provinciales de Sevilla (63), Carmona (45), Estepa (28), Morón (58), 

Utrera (89), Mairena del Aljarafe (21) y Los Palacios y Villafranca (61), en un acto de convivencia. Es un encuentro en el que 

compartirán vivencias, conversarán y construirán ciudadanía a través de la convivencia democrática y haciendo amigos a 

través del conocimiento, ha señalado la Junta en un comunicado.

   En el desarrollo de la jornada, el cantante y compositor utrerano David Gutiérrez García ofrecerá la conferencia 'Utrera 

para todos los sentidos', más tarde habrá visitas guiadas al patrimonio cultural del municipio y otras actividades de 

convivencia.

   El Aula de la Experiencia es un programa de desarrollo social, cultural y científico puesto en marcha por la Universidad de 

Sevilla junto con la Consejería de Igualdad, Salud y Políticas Sociales de la Junta de Andalucía y la Diputación, con el 

objetivo de dar una oportunidad a aquellas personas que, ahora, después de la finalización de su etapa laboral o por otras 

circunstancias, desean acceder a la formación y la cultura general.

   La provincia cuenta con Aulas de la Experiencia en Sevilla, Carmona, Estepa, Morón de la Frontera, Utrera, Mairena del 

Aljarafe, Los Palacios y Villafranca, Cazalla de la Sierra, Écija y Osuna.

   Este programa está dirigido a promover la ciencia y la cultura y además, está enfocado a promover las relaciones 

intergeneracionales y facilitar la transferencia de saberes y actitudes a través de la experiencia.

Andalucía

ANDALUCÍA - SEVILLA

Un total de 365 alumnos se dan cita en Utrera en el V Encuentro 
Provincial del Aula de la Experiencia
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Celebrado el V Encuentro Provincial del Aula de
la Experiencia con un total de 365 alumnos de
diferentes sedes
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nuestas noticias, escriba su email:

PORTADA UTRERA LOS PALACIOS LOS MOLARES EL CORONIL ESPECIALES GALERÍA DE FOTOS Hoy es Lunes, 28 de Abril de 2014 
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25/04/2014 14:30 - 181 lecturas

En esta jornada disfrutaron de un completo programa de convivencia con encuentros
y actividades didácticas y culturales. La jornada de hoy ha reunido a 365 alumnos de
las sedes provinciales de Sevilla (63), Carmona (45), Estepa (28), Morón (58), Utrera
(89),  Mairena del  Aljarafe  (21) y  Los Palacios y  Villafranca (61),  en  un  acto de
convivencia.

.  La  delegada  territorial  de  Igualdad,  Salud  y
Políticas Sociales de Sevilla,  Francisca Díaz,  ha
participado hoy junto la directora del Aula de la
Experiencia  de  la  Universidad  de  Sevilla,  Rosa
María Ávila, en el V Encuentro Provincial del Aula
de  la  Experiencia  de  la  Universidad de  Sevilla,
celebrado en el  Teatro  Municipal  Enrique  de  la
Cuadra  de  Utrera.  Además de  la  presencia  del
alcalde de Utrera, Francisco Jiménez, el diputado
Provincial, José María Villalobos, la delegada de
Servicio  Sociales y del  Mayor,  Eva  Carrascón y
Teresa  García,  Vicerectora  de  Relaciones
Institucionales de la Universidad de Sevilla.

La jornada de hoy ha reunido a 365 alumnos de
las sedes provinciales de Sevilla (63), Carmona
(45),  Estepa  (28),  Morón  (58),  Utrera  (89),
Mairena  del  Aljarafe  (21)  y  Los  Palacios  y

Villafranca  (61),  en  un  acto  de  convivencia.  Es  un  encuentro  en  el  que  han  compartido
vivencias y conversaciones, con la finalidad de constituir ciudadanía a través de la convivencia
democrática y haciendo amigos a través del conocimiento.

En el  desarrollo  de  la  jornada,  el  cantante  y compositor  utrerano  David Gutiérrez  García
ofreció la conferencia `Utrera para todos los sentidos', comenzando la charla con el principio
del pregón de Semana Santa que diera en el año 2013.

El Aula de la Experiencia es un programa de desarrollo social, cultural y científico puesto en
marcha por la Universidad de Sevilla junto con la Consejería de Igualdad, Salud y Políticas
Sociales de la Junta de Andalucía y la Diputación, con el objetivo de dar una oportunidad a
aquellas  personas que,  ahora,  después de  la  finalización de  su etapa  laboral  o  por otras
circunstancias, desean acceder a la formación y la cultura general.

La provincia cuenta con Aulas de la Experiencia en Sevilla,  Carmona, Estepa, Morón de la
Frontera, Utrera, Mairena del Aljarafe, Los Palacios y Villafranca, Cazalla de la Sierra, Écija y
Osuna.
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Este programa está dirigido a promover la ciencia y la cultura y además, está enfocado a
promover las relaciones intergeneracionales y facilitar la transferencia de saberes y actitudes
a través de la experiencia.

 

Fuente: Delegación Territorial de Igualdad, Salud y Políticas Sociales de Sevilla

 

 ¿Te ha gustado la noticia? Deja tu comentario.

  

Nombre:

Email:  (no será publicado)

Comentario:

 

Todos los comentarios son revisados previamente a su publicación.
No se publicarán comentarios incompletos, que falten al respeto, promocionales o
ilegales.
Los enlaces a otras webs y códigos HTML serán eliminados automáticamente.

 

COMENTARIOS ANTERIORES

Finaliza una Semana Santa con pleno en salidas
procesionales

  GALERÍA FOTOGRÁFICA

Velada de Boxeo Feria de Utrera 2012

 

Este sitio web utiliza cookies propias y de terceros para mejorar su servicio. Al continuar con la navegación consideramos que acepta su uso.

Celebrado el V Encuentro Provincial del Aula de la Experiencia con un ... http://www.uvitelonline.es/general/noticias/0/12996/Celebrado_el_V_...

2 de 4 28/04/2014 9:02



SALUD Y BIENESTAR

DIARIO DE SEVILLA | Sábado 26 de Abril de 2014 49

Redacción

El cáncer es actualmente una en-
fermedad con gran incidencia y
un alto índice de mortalidad. Es-
te es el motivo por el que hoy en
día se aúnan una gran cantidad
de esfuerzos con el fin de desa-
rrollar técnicas que ayuden a au-
mentar los índices de supervi-
vencia y a mejorar la calidad de
vida de los enfermos.

Cuando se plantean tratamien-
tos complejos de radioterapia
con fotones, tales como la Radio-
terapia de Intensidad Modulada
(IMRT), en ocasiones es impor-
tante, antes de tratar a un pacien-
te, realizar una verificación de la
distribución de la dosis que va a
recibir. En este contexto, nuestro
trabajo se inició con el desarrollo
de un primer prototipo de siste-
ma de verificación, basado en un

detector comercial de silicio,
dentro de 2 proyectos: Radia (cu-
ya investigadora principal era la
profesora de la Universidad de
Sevilla M. Isabel Gallardo) y el
proyecto europeo Ditanet, del cu-
al era investigador principal local
el profesor Joaquín Gómez Ca-
macho, director del Centro Na-
cional de Aceleradores.

Actualmente se está trabajan-
do en un nuevo sistema, basado
en un detector de silicio desarro-
llado específicamente para este
fin, dentro de una colaboración
entre la Universidad de Sevilla, el
Centro Nacional de Acelerado-
res, ATI Sistemas, S. L. y Micron
Semiconductor Ltd. (responsa-
ble de la construcción del detec-
tor).La contribución del CNA se
enmarca en el proyecto europeo
oPAC sobre verificación de ma-
pas de dosis 2D.

Nuevo sistema de verificación
para tratamientos de radioterapia
● Un proyecto de investigación trabaja

en una herramienta que permitirá verificar

la dosis que se aplica a los pacientes

◗ RADIOLOGÍA

Relacionan el
gas radón de
las casas con
patologías

Redacción

Investigadores del Laboratorio
de Radón de Galicia de la Uni-
versidad de Santiago de Com-
postela han confirmado la rela-
ción entre mayores niveles de
concentración de gas radón en
los domicilios y el cáncer de
esófago. El estudio, publicado
en el International Journal of
Radiaton Biology, consigue de-
mostrar una relación directa
entre la acumulación de gas re-
sidencial y la mortalidad por es-
ta enfermedad. Descubrieron
que los municipios con una ma-
yor concentración de radón re-
sidencial presentan también
mayor mortalidad por cáncer
de esófago entre los varones no
fumadores.

◗ SALUD PÚBLICA

EN BREVE

Investigan el uso de
carotenoides como
ingredientes funcionales
ALIMENTACIÓN. Miembros del
grupo Color y Calidad de Ali-
mentos de la Universidad de Se-
villa desarrollan un nuevo Pro-
yecto de Excelencia para pro-
fundizar en el uso de carotenoi-
des incoloros como ingredien-
tes funcionales. Además, coor-
dinan la Red Iberoamericana
para el estudio de nuevos caro-
tenoides bioactivos como ingre-
dientes de alimentos. Los caro-
tenoides son pigmentos orgáni-
cos del grupo de los isoprenoi-
des que se encuentran de forma
natural ennumerosas plantas.

Un estudio analiza
el efecto del alcohol
en la visión nocturna
OFTALMOLOGÍA. Un estudio reali-
zado en la Universidad de Grana-
da ha demostrado científicamen-
te que el consumo de alcohol em-
peora notablemente la visión de
noche, ya que aumenta la per-
cepción de halos (círculos lumi-
nosos) así como otras alteracio-
nes visuales nocturnas. Además,
este empeoramiento de la visión
es significativamente mayor en
los sujetos con una tasa de alco-
hol en aire espirado mayor a
0,25miligramos por litro, el lími-
te legal para conducir, como re-
comienda la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS).

Vías para mejorar
el funcionamiento
del implante coclear
TECNOLOGÍA. Un equipo de la
Universidad de New South
Wales, en Australia, se ha pro-
puesto mejorar la eficacia de
los implantes cocleares combi-
nándola con terapia génica.
Según han publicado en Scien-
ce Translational Medicine, en
un experimento llevado a cabo
con cobayas completamente
sordas, utilizó un tipo de tera-
pia llamada suministro elec-
trogenético que emplea cam-
pos eléctricos para colocar de
forma precisa los genes cerca
de los electrodos en la cóclea.

La terapia génica
agiliza la memoria en
ratones con alzhéimer
NEUROCIENCIAS. Investigado-
res del Instituto de Neurocien-
cias de la Universitat Autòno-
ma de Barcelona han descu-
bierto un mecanismo celular
implicado en la consolidación
de la memoria y han logrado
desarrollar una terapia génica
que revierte la pérdida de me-
moria en etapas iniciales en ra-
tones modelos de alzhéimer.
Las conclusiones se han publi-
cado en The Journal of Neuros-
cience. La terapia se basa en un
gen que provoca la producción
de una proteína bloqueada en
pacientes con la enfermedad.

ARCHIVO

Tecnología presente en una unidad de Radioterapia.
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Redacción

El cáncer es actualmente una en-
fermedad con gran incidencia y
un alto índice de mortalidad. Es-
te es el motivo por el que hoy en
día se aúnan una gran cantidad
de esfuerzos con el fin de desa-
rrollar técnicas que ayuden a au-
mentar los índices de supervi-
vencia y a mejorar la calidad de
vida de los enfermos.

Cuando se plantean tratamien-
tos complejos de radioterapia
con fotones, tales como la Radio-
terapia de Intensidad Modulada
(IMRT), en ocasiones es impor-
tante, antes de tratar a un pacien-
te, realizar una verificación de la
distribución de la dosis que va a
recibir. En este contexto, nuestro
trabajo se inició con el desarrollo
de un primer prototipo de siste-
ma de verificación, basado en un

detector comercial de silicio,
dentro de 2 proyectos: Radia (cu-
ya investigadora principal era la
profesora de la Universidad de
Sevilla M. Isabel Gallardo) y el
proyecto europeo Ditanet, del cu-
al era investigador principal local
el profesor Joaquín Gómez Ca-
macho, director del Centro Na-
cional de Aceleradores.

Actualmente se está trabajan-
do en un nuevo sistema, basado
en un detector de silicio desarro-
llado específicamente para este
fin, dentro de una colaboración
entre la Universidad de Sevilla, el
Centro Nacional de Acelerado-
res, ATI Sistemas, S. L. y Micron
Semiconductor Ltd. (responsa-
ble de la construcción del detec-
tor).La contribución del CNA se
enmarca en el proyecto europeo
oPAC sobre verificación de ma-
pas de dosis 2D.

Nuevo sistema de verificación
para tratamientos de radioterapia
● Un proyecto de investigación trabaja

en una herramienta que permitirá verificar

la dosis que se aplica a los pacientes

◗ RADIOLOGÍA

Relacionan el
gas radón de
las casas con
patologías

Redacción

Investigadores del Laboratorio
de Radón de Galicia de la Uni-
versidad de Santiago de Com-
postela han confirmado la rela-
ción entre mayores niveles de
concentración de gas radón en
los domicilios y el cáncer de
esófago. El estudio, publicado
en el International Journal of
Radiaton Biology, consigue de-
mostrar una relación directa
entre la acumulación de gas re-
sidencial y la mortalidad por es-
ta enfermedad. Descubrieron
que los municipios con una ma-
yor concentración de radón re-
sidencial presentan también
mayor mortalidad por cáncer
de esófago entre los varones no
fumadores.

◗ SALUD PÚBLICA

EN BREVE

Investigan el uso de
carotenoides como
ingredientes funcionales
ALIMENTACIÓN. Miembros del
grupo Color y Calidad de Ali-
mentos de la Universidad de Se-
villa desarrollan un nuevo Pro-
yecto de Excelencia para pro-
fundizar en el uso de carotenoi-
des incoloros como ingredien-
tes funcionales. Además, coor-
dinan la Red Iberoamericana
para el estudio de nuevos caro-
tenoides bioactivos como ingre-
dientes de alimentos. Los caro-
tenoides son pigmentos orgáni-
cos del grupo de los isoprenoi-
des que se encuentran de forma
natural ennumerosas plantas.

Un estudio analiza
el efecto del alcohol
en la visión nocturna
OFTALMOLOGÍA. Un estudio reali-
zado en la Universidad de Grana-
da ha demostrado científicamen-
te que el consumo de alcohol em-
peora notablemente la visión de
noche, ya que aumenta la per-
cepción de halos (círculos lumi-
nosos) así como otras alteracio-
nes visuales nocturnas. Además,
este empeoramiento de la visión
es significativamente mayor en
los sujetos con una tasa de alco-
hol en aire espirado mayor a
0,25miligramos por litro, el lími-
te legal para conducir, como re-
comienda la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS).

Vías para mejorar
el funcionamiento
del implante coclear
TECNOLOGÍA. Un equipo de la
Universidad de New South
Wales, en Australia, se ha pro-
puesto mejorar la eficacia de
los implantes cocleares combi-
nándola con terapia génica.
Según han publicado en Scien-
ce Translational Medicine, en
un experimento llevado a cabo
con cobayas completamente
sordas, utilizó un tipo de tera-
pia llamada suministro elec-
trogenético que emplea cam-
pos eléctricos para colocar de
forma precisa los genes cerca
de los electrodos en la cóclea.

La terapia génica
agiliza la memoria en
ratones con alzhéimer
NEUROCIENCIAS. Investigado-
res del Instituto de Neurocien-
cias de la Universitat Autòno-
ma de Barcelona han descu-
bierto un mecanismo celular
implicado en la consolidación
de la memoria y han logrado
desarrollar una terapia génica
que revierte la pérdida de me-
moria en etapas iniciales en ra-
tones modelos de alzhéimer.
Las conclusiones se han publi-
cado en The Journal of Neuros-
cience. La terapia se basa en un
gen que provoca la producción
de una proteína bloqueada en
pacientes con la enfermedad.
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Materia prima 
El primer paso: atraer a 
todo aquel que quiera poner 
en marcha un negocio 
En Sevilla Capital Inteligente participan 
algunas de las principales compañías con 
sede en Andalucía (como Persán, Ayesa o 
Heineken), junto a instituciones académicas 
(Universidad de Sevilla, Pablo de Olavide y 
Loyola), escuelas de negocio (San Telmo y 
Eoi), entidades financieras (Banco Sabadell), 
centros de investigación (IAT) y fundaciones 
como Empleo y Sociedad o el clúster 
aeronáutico Hélice. El primer reto es buscar 
a emprendedores con buenas ideas que 
quieran convertirlas en un negocio. 

Financiación 
En busca de fondos de 
inversión especializados 
en capital semilla 
Es la parte más importante del proyecto: 
la búsqueda de grupos de inversión que 
pongan el foco en proyectos empresaria-
les que están en la primera fase de 
desarrollo, donde los índices de fracaso 
rondan el 80%. Este tipo de grupos están 
localizados en Madrid y Barcelona, donde 
los promotores de Sevilla Capital Inteli-
gente ya han concertado reuniones para 
exponerles las bases de esta iniciativa. El 
objetivo final es crear una oficina de 
atención al inversor.  

Asesoramiento 
Un plantel de mentores 
con directivos, consultores 
y empresarios 
Los mentores que ayudarán a los empren-
dedores tienen perfiles muy variados, 
como el del empresario Ignacio Osborne 
(presidente de Osborne), asesores como 
Mariano Muñoz (exconsejero delegado de 
Merkamueble), consultores como el 
abogado Ignacio Valduérteles (IVB) y 
directivos con experiencia en multinacio-
nales, como Carlos Calvo (exdirector 
general de Telefónica). Se les suman Miguel 
Soto (San Telmo), Antonio Cáceres (Funda-
ción Cajasol) o Adolfo Borrero (Telvent). 

L. M. R.  

SEVILLA 

«T
enemos que au-
nar todos los es-
fuerzos para que 
nuestra ciudad 
esté en el mapa 
de las ciudades 

excelentes para los emprendedores», 
afirma Luis Miguel Rufino, delegado de 
Economía del Ayuntamiento de Sevi-
lla. El consistorio hispalense es uno de 
los promotores de la iniciativa Sevilla 
Capital Inteligente, que quiere «ofre-

cer un servicio de alta calidad a los em-
prendedores locales y foráneos desde 
que nace su idea de negocio hasta que 
se pone en funcionamiento». 

No se trata, en realidad, de una idea 
más que se suma a las ya existentes, 
sino que es «un paraguas que aúna, 
coordina y busca sinergias entre los 
recursos y los proyectos que ya exis-
ten en la ciudad». En Sevilla Capital 
Inteligente participan algunas de las 
principales compañías con sede en 
Andalucía (como Persán, Ayesa o He-
ineken), junto a instituciones acadé-
micas (Universidad de Sevilla, Pablo 

de Olavide y Loyola), escuelas de ne-
gocio (San Telmo y EOI), entidades fi-
nancieras (Banco Sabadell), centros 
de investigación (IAT) y fundaciones 
como Empleo y Sociedad o el clúster 
aeronáutico Hélice. 

Prácticamente todos los miembros 

de Sevilla Capital Inteligente tienen sus 
propios programas de apoyo a los nue-
vos empresarios. «La idea no es susti-
tuir la actividad que llevan a cabo, sino 
mejorar el conocimiento mutuo de lo 
que realiza cada cual para evitar las du-
plicidades y la dispersión de esfuer-
zos», apunta Antonio Fragero, profe-
sor de EOI. A partir de ahí, el gran reto 
es «crear en Sevilla un sistema de apo-
yo que se concibe como una línea de 
producción, en la que tenemos el yaci-
miento donde se genera la materia pri-
ma (que son las universidades y las es-
cuelas de negocio), el proceso de con-
versión en un producto (con un sistema 
de asesoramiento formado por men-
tores con experiencia contrastada y 
empresarios) y la conclusión del pro-
ceso tratando de buscar a los socios fi-
nancieros para los nuevos empresa-
rios». 

Financiación 
El plantel de mentores ya está configu-
rado, con perfiles como el empresario 
Ignacio Osborne (presidente de la bo-
dega que lleva su apellido), asesores 
como Mariano Muñoz (ex consejero de-
legado de Merkamueble y representan-
te del fondo de capital riesgo Al Anda-
lus), consultores como el economista 
Ignacio Valduérteles (IVB) y directivos 
con experiencia en multinacionales, 
como Carlos Calvo (ex director general 
de Telefónica). 

Ahora, el objetivo prioritario es es-
tablecer unas relaciones fluidas con los 
posibles inversores. «A finales de mayo 
tendremos una reunión en Madrid con 
quince grupos especializados en finan-
ciar proyectos en etapas tempranas y 
nuestra intención es cerrar acuerdos 
con fondos y family office (que canali-
zan la inversión de grandes patrimo-
nios)», apunta Luis Felipe Campuza-
no, director general de la Fundación 
Empleo y Sociedad. 

A juicio de Campuzano, el ejemplo 
de que una transformación radical en 
un corto espacio de tiempo es posible 
es Tel Aviv. «Esta ciudad se ha conver-
tido en apenas diez años en un polo de 
atracción para empresarios innovado-
res, Sevilla tiene que fijarse en ese mo-
delo de éxito».  

 MILLÁN HERCE 
Sevilla Capital Inteligente es una iniciativa que comenzó a funcionar a principios de año

Persán, Ayesa, Heineken, Loyola, EOI o Banco Sabadell se 
unen para atraer a nuevos empresarios 

Sevilla busca sitio en el mapa 
de las ciudades emprendedoras

Coordinación 

Su objetivo es servir de 
paraguas para todas las 
iniciativas que ya hay en 
marcha en la ciudad
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María José Guzmán

Sevilla podría tener su particu-
lar Silicon Valley. De hecho,
reúne los requisitos necesarios
para convertirse en un foco de
atracción de empresas y gene-
ración de empleo, como son
una buena red de comunica-
ciones, una calidad de vida ex-
celente, talento e infraestruc-
turas necesarias para prestar
estos servicios. El debate no es
nuevo, pero la ciudad, lejos de
avanzar en este objetivo, retro-
cede posiciones. “En diez años,
si no
varia-
mos el
rumbo, la
ciudad esta-
rá muerta; nos
adelanta ya
Málaga y, en bre-
ve, podrá hacerlo in-
cluso Almería, donde se
está desarrollando tecno-
logía alrededor de la poten-
te industria agroalimentaria”,
apunta Luis Felipe Campuza-
no, director ge-
neral de la Fun-
dación Em-
pleo y Socie-
dad.

¿Y cómo
cambiar
esa tenden-
cia en una ciu-
dad que
lleva años
narcotizada
por las sub-
venciones? La
clave, según coincide
con otros analistas, es
que nunca será posible si
Sevilla, y los se-
villa-

nos, no
cree que esta oportu-
nidad existe, como
existe, no en Cali-
fornia, sino en luga-
res más inhóspitos,
como Israel, que
cuenta con su Silicon
Wadi.

Y partiendo de esta pre-
misa ya hay un grupo de se-
villanos que no sólo creen con
firmeza en estas posibilidades
de la capital, sino que llevan
ya dos años trabajando en
un proyecto denominado
Sevilla Capital Inteligente.
Entre ellos, está la Fundación
Empleo y Sociedad y otras 12
entidades, incluido el Ayunta-
miento de Sevilla, aunque la
iniciativa es netamente ciuda-
dana. Su objetivo es crear “un
ecosistema emprendedor exce-
lente” en la ciudad que dé lu-
gar a la creación de empresas y
empleo y evite que las genera-
ciones más jóvenes tengan que
emigrar y exportar su talento.

La misión es situar a Sevilla
en el mapa del emprendimien-
to de España y la visión es ofre-
cer al mundo emprendedor,
tanto local como foráneo, un

sin financiación nada es posi-
ble. Según explica Campuza-
no, el proyecto se apellida “in-
teligente” porque requiere de
las sinergias entre distintos re-
cursos e iniciativas de apoyo
que actualmente existen ya en
la ciudad. Se trataría de poner
todo bajo un paraguas común y
aportar todo el talento de la
ciudad en la causa.

Durante 2013, los promoto-
res de la iniciativa se han encar-
gado de poner en pie la cadena
de producción. En la primera
fase, la de la búsqueda de pro-
yectos, la colaboración con las
tres universidades –la Hispa-
lense, la Olavide y la Loyola– ha
sido clave. Con la ayuda de las
Oficinas de Transferencia de
Resultados de Investigación,
las conocidas como OTRI, entre

otros asesores, se han podi-
do seleccionar una doce-

na de proyectos de em-
prendedores. En el

último año se han
celebrado en Sevi-
lla dos encuen-
tros, en abril y en

noviembre, que han
permitido poner en

contacto a estos
futuros empresa-

rios con una comuni-
dad de potenciales in-

versores. En general,
se trata de empre-

sas que desa-
rrollan

nuevas
tecno-

logías
para, por ejemplo, la
producción de biodié-
sel, la fabricación di-
gital de prototipos pa-
ra el mundo del arte o
aplicaciones sanitarias

para la atención domici-
liaria de pacientes. Los proyec-
tos seleccionados hasta ahora
han sido Eferbe/Pinn, Biopro-

cessors, CommonFab, Primum
Health It, Compostgreen, In-
vierteMe, Family App, Mo-

vielang, Mama’s Fruits,
Cholling y Yiobs.

En este año la intención es
desarrollar el plan de acción
con nuevas rondas de inverso-
res y emprendedores. La próxi-
ma cita será el 28 de mayo en
Madrid con una decena de em-
presarios de primer nivel, se-
gún adelantan los representan-
tes del proyecto, que también
buscarán la proyección inter-
nacional organizando algún
encuentro con figuras mundia-
les del sector económico. A ello
se suma también la creación
oficial del club de mentores,
que será presentado pública-
mente a mediados de mayo. Di-
chos profesionales ayudarán a
los emprendedores a traducir
sus proyectos al plan de nego-

servicio global de alta calidad
desde que la idea nace hasta
que se pone en funcionamien-
to, según explica Luis Miguel
Rufino, director general de
Economía y Empleo del Ayun-
tamiento de Sevilla, que repre-
senta al gobierno municipal en
esta iniciativa. En definitiva,
crear una marca capaz de
atraer a inversores y a empren-
dedores con afán de convertir-
se en empresarios a base de fo-
mentar valores como la con-
fianza, la colaboración, la efi-
ciencia, la competitividad y la
imagen.

Para ello,
los impulso-
res del pro-
yecto han

dación Hélice. Y, en estos mo-
mentos, se sigue negociando
con otras enti-
dades, entre
ellas alguna
bancaria, que
han mostra-
do ya su dis-
posición a
entrar en el
proyecto.

Para em-
pezar a
funcionar,
la iniciati-
va se ha
consti-
tuido

jurídicamente como asocia-
ción sin ánimo de lucro, donde
ningún miembro paga por per-
tenecer y todos se consideran
primus inter pares. Por ello, sus
únicos órganos son la asam-
blea, donde se evalúan perió-
dicamente los avances, y un co-
mité director que se encarga de
poner en orden el trabajo para
que permita que el sistema em-
prendedor esté totalmente en-
grasado y eso lo conduzca a

funcionar con
éxito.

De hecho,
el proyec-

buscado
la colabora-

ción de empre-
sas de primera divi-
sión. Actualmente
participan en el proyecto Sevi-
lla Capital Inteligente, además
del Ayuntamiento y la funda-
ción mencionada, la Universi-
dad de Sevilla, la Fundación
Persán, la Escuela de Organi-
zación Industrial, el Banco Sa-
badell, la Universidad Loyola
de Andalucía, el Instituto In-
ternacional San Telmo, la Fun-
dación Ayesa, el Instituto An-
daluz de Tecnología, la Funda-
ción Cruzcampo, la Universi-
dad Pablo de Olavide y la Fun-

to se concibe como una línea
de producción. Por un lado es-
tá la materia prima, los proyec-
tos que hay que generar o
atraer; luego se pone en curso
el proyecto con el asesora-
miento de un grupo de mento-
res de reconocido prestigio que
dedicará altruistamente su
tiempo a conducir a los em-
prendedores; y, por último,
hay que acabar el producto y

El ecosistema

emprendedor
● Una iniciativa ciudadana trabaja para hacer de Sevilla

una capital donde se creen empresas y se genere empleo

●Una decena de entidades se han adherido ya al proyecto

Sevilla Capital
Inteligente se fraguó
hace ya dos años en
una ciudad ‘narcotizada’

La imagen es el logo

de la iniciativa.
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cios que servirá de base para la
presentación de los mismos a
potenciales inversores. Se pre-
tende, además, que el club sir-
va de punto de encuentro para
networking entre sus miem-
bros. En estos momentos, ya
hay un grupo numeroso de per-
sonas comprometidas con este
cometido, entre ellas directi-
vos de empresas como Telefó-
nica, Merkamueble, Sadiel,
Acesur, Unión Fenosa, Gas Na-
tural o Endesa-BBVA, Osborne
o Telvent y escuelas y funda-
ciones como San Telmo o Caja-
sol, entre otros. Una lista que
probablemente se incrementa-
rá en las próximas semanas.

El siguiente paso será conso-
lidar los acuerdos con fondos
de inversión y otras líneas de fi-
nanciación. Así como la puesta
en marcha de un plan de comu-
nicación externa, presencia en
internet y redes sociales y la
puesta en funcionamiento de
una oficina de atención al in-
versor. Según explica Luis Mi-

guel Rufino, otra de las claves
es ofrecer al inversor y al em-
presario que quiere establecer-
se en Sevilla toda la informa-
ción acerca de la ciudad y las
necesidades más básicas como
colegios, centros de salud y fa-
cilitar también los trámites con
las distintas administraciones
públicas a través de una venta-
nilla única que evite que el inte-
resado tenga que desplazarse.

El objetivo final, explica con
claridad Luis Felipe Campuza-
no, es que el emprendedor se
convierta definitivamente en
empresario, pues ésa será la
prueba de que el sistema ha
cumplido con su misión.

COMERCIO. El alcalde de Sevi-
lla, Juan Ignacio Zoido, asistió
ayer a la celebración del 50
aniversario de la zapatería
Calzados Alfonso, en Triana,
donde les hizo entrega de una
medalla que, según señaló el
primer edil, “simboliza el reco-
nocimiento a 50 años traba-
jando por el barrio, que es tra-
bajando también por Sevilla,
mejorando las condiciones”.

En su intervención, Zoido subra-
yó que “se lo merecen”, y por ello,
también les ha regalado “un re-
cuerdo que pueda estar también
en el establecimiento y que tiene
más de simbólico que lo que es su
coste”. Se trata de una réplica del
arquillo del Ayuntamiento de Se-
villa, hecho por un sevillano, pa-
ra que “sepáis que Sevilla es de to-
dos, como de todos es Calzados
Alfonso”.

EN BREVE

M. G.

Zoido apoya en su 50 aniversario a
Calzados Alfonso, negocio trianero

LA CADENA DEL EMPRENDIMIENTO
5

PRIMERA FASE

Generación y atracción de ideas
El primer paso de esta cadena de emprendimiento
es bien generar o bien atraer proyectos que tengan
interés y posibilidades de éxito. Para ello es impor-
tante la colaboración con las tres universidades y
las escuelas de negocios. Sevilla Capital Inteligen-
te ya ha celebrado algunas jornadas donde varios
emprendedores han tenido la oportunidad de pre-
sentar sus proyectos ante un auditorio de inverso-
res privados potenciales.

SEGUNDA FASE

Asesoramiento y planes de negocio
El siguiente paso sería ofrecer asesoramiento a
los emprendedores seleccionados, y para ello se
cuenta con un club de mentores, empresarios de
sobrada experiencia (ya se han comprometido
16), que se ofrecerían para, en lenguaje empresa-
rial, orientar a los interesados en la creación de
un plan de negocios.

TERCERA FASE

Financiación de los proyectos
Para convertir en realidad los proyectos es funda-
mental que exista financiación. Hasta el momento
los créditos bancarios eran la línea más tradicio-
nal, pero estas entidades requieren avales difíci-
les de conseguir por los emprendedores, por lo
que se barajan otras opciones como las denomi-
nadas empresas de capital semilla, ángeles in-
versores o sistemas de cooperación como el
crowdfunding. Ya hay una entidad bancaria que se
ha adherido al proyecto, el Banco Sabadell, y ne-
gociaciones con otras.

Un club de mentores

asesorará los proyectos

seleccionados y ya se

trabaja en la financiación

M. J. G.

El Ayuntamiento de Sevilla puso
ayer a disposición de todos los ciu-
dadanos el Plan Director de Inno-
vación de Sevilla. El documento es
uno de los ejes de una estrategia
municipal dirigida a racionalizar y
coordinar los proyectos tecnológi-
cos de la ciudad. El documento es-
tará expuesto en periodo de infor-

mación pública hasta el 11 de ma-
yo, para recoger sugerencias de
personas y entidades interesadas.

El Plan Director de Innovación,
según la información avanzada
ayer por el gobierno de Juan Igna-
cio Zoido, tiene por objetivo cons-
tituirse en la hoja de ruta “para
construir una ciudad inteligente
que, mediante el despliegue orde-
nado de las nuevas tecnologías,

permita la optimización de los ser-
vicios, mejore la calidad de vida de
los ciudadanos y genere un ecosis-
tema que impulse una economía
local competitiva basada en la
creatividad y la innovación”.

Fruto de esta estrategia munici-
pal son la creación del ITAS, los
proyectos Acelera Sevilla o Inno-
vatur, el Proyecto FI-Ware o el de-
sarrollo de proyectos smart-city.

El Ayuntamiento avanza en la aprobación
de un futuro Plan Director de Innovación

VICTORIA RAMÍREZ

José Luis Manzanares (Ayesa), Luis Felipe Campuzano
(Empleo y Sociedad) y Luis Miguel Rufino (Ayuntamiento),
en una jornada para presentar el proyecto en abril de 2013.

M. G.

Los miembros de la iniciativa de Sevilla Ciudad Inteligente
se reunieron a finales de enero de este año en una primera
asamblea que tuvo lugar en la Fundación Cruzcampo.

BELÉN VARGAS

El edil Gregorio Serrano firmó en julio de 2013 un convenio
con representantes del Sabadell y Empleo y Sociedad.

Espadas reclama más apoyo para
los comerciantes de los barrios
MOCIÓN. El portavoz del PSOE
en el Ayuntamiento de Sevilla,
Juan Espadas, criticó ayer que
gobierno local rechazara deba-
tir una moción en el pasado
Pleno en apoyo de la actividad
comercial, del empleo que
mantiene y de la actividad eco-
nómica que genera, sobre todo,
en los barrios donde el peque-
ño comercio es elemento verte-

brador”. El PSOE instó a Zoido a
reclamar al Gobierno central que
prorrogue los contratos de renta
antigua y le pidió la retirada de la
tasa de basura a locales vacíos. El
Ayuntamiento replicó que ya se in-
vierten 150.000 euros en moder-
nizar el comercio tradicional. Es-
padas visitó ayer a los emprende-
dores de Soho Benita, enclave co-
mercial abierto junto a la Alfalfa.

M. G.
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SALUD MENTAL

P. G. SEVILLA

Dependencias, deudas, impa-
gos, depresión, muertes repen-
tinas, antecedentes familiares,
rupturas, trastornos mentales...
En resumen, la insondable fra-
gilidad de la mente humana an-
te la decisión de poner fin a los
días. El suicidio representa un
importante problema social y
de salud pública que en España
supone la primera causa de
muerte no natural, muy por de-
lante de los accidentes de tráfi-
co. Su prevención, no en vano,
supone una prioridad para la
Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) y es motivo de deba-
te para los investigadores de to-
do el mundo, algunos de los
cuales se han reunido esta se-
mana en Sevilla. Organizado
por el departamento de Psiquia-
tría de la Universidad de Sevilla
y la Sociedad Andaluza de Psi-
quiatría, las jornadas Encuen-
tros en Psiquiatría han reunido
a más de 400 profesionales pa-
ra abordar la relación entre la
crisis económica y el suicidio,
en un tiempo en que se ha ex-
tendido en la población y los
medios esta asociación directa.

Pero, ¿qué incidencia tienen las
muertes voluntarias en España?
En 2012, se consumaron en nues-
tro país 3.539 suicidios (2.724
hombres y 815 mujeres), un 11,3%
más que el año anterior. Según los
últimos datos del Instituto Nacio-
nal de Estadística (INE), hechos
públicos el pasado enero, la tasa de
suicidios se situó en 7,6 por cada
100.000 personas (11,8 en los
hombres y 3,4 de mujeres), cifra
que, comparada con la de años an-
teriores, es la más alta desde 2005.

Esta cota ha alertado a la comu-

nidad científica y ha llevado a ex-
pertos de la Universidad de Sevilla
a plasmar en recientes publicacio-
nes que las cifras oficiales podrían
estar subestimando la incidencia
real del suicidio en España debido
a una cuestión metodológica. Se-
gún los responsables del Encuen-
tros en Psiquiatría celebrado estos
días en Sevilla, “se ha detectado
una discrepancia entre los datos
oficiales ofrecidos por el INE y los
obtenidos directamente a través de
forenses encargados de las autop-
sias en los casos de suicidio en los

institutos de medicina legal”. Así se
argumenta en el informe elabora-
do por Lucas Giner y Julio A. Guija,
ambos del departamento de Psi-
quiatría de la Universidad de Sevi-
lla, que estudió el número de suici-
dios en el lustro comprendido en-
tre 2006 y 2010.

En un tiempo en que estudios
financiados por la Junta conclu-
yen que, pese al paro masivo, la
población de Andalucía es mayo-
ritariamente feliz, como reflejó el
trabajo La satisfacción con la vida
de los andaluces: ¿Se puede ser feliz

a pesar del paro masivo?, publica-
do por el Centro de Estudios An-
daluces, la otra cara de la moneda
se encuentran en los datos al alza
de las muertes voluntarias en la
comunidad.

Desde el punto de vista autonó-
mico, Andalucía revela un aumen-
to de muertes por suicidio, un dato
que llama la atención en un contex-
to generalizado de descenso. Así se
plasma en el reciente dossier Suici-
dio, prescripción de antidepresivos y
desempleo en Andalucía, publicado
por Gaceta Sanitaria y elaborado
por José Alameda-Palacios, de la
Unidad de Gestión Clínica de Sa-
lud Mental del Hospital Universita-
rio Virgen Macarena, Miguel Ruiz-
Ramos, del Servicio de Informa-
ción y Evaluación de la Consejería
de Igualdad, Salud y Políticas So-
ciales de la Junta y Beatriz García-
Robredo, del Servicio de Promo-
ción del Uso Racional del Medica-

mento, Dirección General de Asis-
tencia Sanitaria y Resultados en
Salud del Servicio Andaluz de Sa-
lud (SAS). El estudio, que pone el
acento en la comunidad andaluz,
analiza la evolución temporal de la
mortalidad por suicidio en Andalu-
cía entre 1975 y 2012. Una de las
principales conclusiones es que las
muertes voluntarias han aumenta-
do desde 1975 en todos los grupos
de edad y sexo, salvo en las mujeres
ancianas. En las últimas décadas se
aprecian tendencias ascendentes
en los jóvenes, y estables o descen-
dentes en el resto de la población
que, según este trabajo de investi-
gadores andaluces, no están aso-
ciadas con el desempleo ni con el
uso de antidepresivos.

Como tarea para los responsa-
bles de las políticas sociosanita-
rias en Andalucía, el estudio ad-
vierte que “los programas de la
prevención del suicidio deben
contemplar a los adultos jóvenes
como grupo de riesgo y enfatizar
un uso adecuado de los antidepre-
sivos mediante la mejora del diag-
nóstico de la depresión y la de-
tencción del riesgo suicida”.

La muerte voluntaria
crece más en Andalucía

● La comunidad registra más suicidios que la media

● Los índices suben en un contexto de descenso

Andalucía
encabeza los
intentos de
fraude a las
aseguradoras

Efe MADRID

Los residentes en Andalucía
fueron los españoles que más
veces intentaron defraudar a
las compañías aseguradoras
en 2013, en un total de
34.587 ocasiones, lo que re-
presentó un incremento del
3,34% en comparación con el
año anterior.

Según el Informe sobre el
Fraude al seguro español de
2013, publicado recientemen-
te por Investigación Coopera-
tiva entre entidades (ICEA), el
año pasado se produjeron en
total 151.995 casos de intento
de fraude en toda España, el
3,7% más que en 2012.

Los clientes de las asegura-
doras que operan en España
presentaron el año pasado re-
clamaciones a estas compa-
ñías por un importe global de
573 millones de euros, aun-
que la investigación de las ase-
guradoras permitió que sólo
se abonaran 161 millones de
euros, “la cantidad real” a la
que tenían derecho.

Esto significa que las asegu-
radoras evitaron pagar inde-
bidamente 412 millones de
euros en 2013, un millón más
que el año anterior, es decir, el

72% del importe inicialmente
reclamado, un porcentaje si-
milar al del año pasado.

Después de Andalucía, la
segunda posición en cuanto a
intentos de fraude en 2013 fue
para Cataluña, con 22.551 ca-
sos, el 1,3% más que en 2012;
seguida de Madrid, con
21.794 casos, que fueron el
6,5% superiores a los registra-
dos en 2012.

La mayor parte de los inten-
tos de fraude se produjeron en
los seguros de automóviles,
que concentraron 108.893 de
los 151.995 casos que se pro-
dujeron en 2013, seguidos de
los seguros del ramo de diver-
sos, que incluye hogar, otra de
las categorías con más sinies-
tros simulados, donde hubo
36.184 casos.

La Comunidad Valenciana
concentró, por su parte,
16.425 falsos siniestros, mien-
tras que Galicia ocupó la quin-
ta posición, con 8.785 casos,
seguida de Castilla y León,
con 6.723 casos, y de Castilla
La Mancha, con 6.149.

Agencias GRANADA · MÁLAGA

Un hombre de 45 años falleció
ayer en el incendio de su vivien-
da en la localidad granadina de
Almuñécar. El fuego, acaecido
en una vivienda de la primera
planta en un bloque de tres pisos
sobre las siete de la mañana, se
originó en el salón y se descono-
cen sus causas. En esa estancia
de la vivienda, que resultó total-
mente calcinada, fue donde los

bomberos encontraron al varón
fallecido.

Asimismo, una anciana tuvo
que ser hospitalizada tras el in-
cendio originado en su vivienda
en Canillas de Aceituno (Málaga)
y otras dos personas resultaron
heridas leves al saltar de una pri-
mera planta huyendo del fuego
en su domicilio de San Roque
(Cádiz), informó a Efe el servicio
de emergencias 112.

El incendio en la vivienda de

Canillas de Aceituno se produjo a
las 7 de la mañana y, a conse-
cuencia del mismo, una mujer de
86 años fue trasladada al hospi-
tal de la Axarquía con quemadu-
ras de pronóstico reservado.

El origen del fuego fue una de-
flagración, al parecer de una
bombona, en una vivienda situa-
da en el cruce de Canillas con la
antigua carretera de Vélez Mála-
ga y en la que reside un matrimo-
nio de origen extranjero.

El otro incendio se registró en
la calle Los Reyes de la localidad
gaditana de San Roque y obligó a
desalojar a 14 personas de cuatro
viviendas. El fuego se originó en
la primera planta y, a causa de las
llamas y el humo, dos personas
–un adulto y un menor– saltaron
por el balcón, aunque el menor
recibió el alta hospitalaria, mien-
tras que el adulto se encuentra en
observación en el hospital de La
Línea de la Concepción.

Un fallecido en un incendio en Almuñécar

Suicidios Son los consumados en

2012 en España, cifra muy superior a

las muertes por accidente de tráfico

3.539

La mayor parte

de las denuncias

falsas afectan a los

seguros del coche
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SEVILLANOS QUE CUENTAN

LUIS GOMEZ-ESTERN Arquitecto
arquitectura moderna y la tradicional pueden ser compatibles Comisi6n de Patrimonio ha

sido un caos. Estfi dominada por la politica y sus decisiones son discrecionales, no estfin reguladas 

((Las decisiones sobre patrimonio
no pueden adoptarse a capricho))

JUAN MIGUEL VEGA / Sevilla
Antes 1o confundian con su padre y
ahora 1o confunden con su hijo; to-
do porque los tres se llaman igual y
han sido o son arqnitectos. La saga,
ademfis, se entronca con ]o mils
granado de la profesi6n en Sevilla,
desde Am’bal Gonzfilez a los GSmez
Millfin. La obra de Luis GSmez-Es-
tern Sfinchez posee, no obstante,
sus propios valores. Formado en las
teals de] modernismo rupturista
que, incomprensib]emente, tambi6n
defiende la Escuela de Arquitectura
de Sevilla, el influjo de su padre
-autor junto a Antonio Collantes del
libro que mejor ilustra la destruc-
ci6n de Sevilla, Arquitectura Civil
Sevillana- lleva treinta afios colabo-
rando con el duque de Segorbe, jun-
to al cual recibi6 hace unos meses el
premio Rafael Martzano que conce-
de una prestigiosa fundaci6n notre-
americana por la recuperaci6n pa-
trimonial llevada a cabo en el hotel
Casas de la Judei~a.

PREGUNTA.~Qu6 siente cuan-
do al pasear por Sevilla coraprueba
que no queda mils que una cuarta
parte de los edificios que su padre
catalog6 hace sesenta afios?

RESPUESTA.--Me da raucha
l~fima, porque ha sido una p6rdida
irreparable para la ciudad. Habla co-
sas verdaderamente mag~ificas que
han desaparecido para siempre.

P.--~,Ha merecido la pena tanta
destrucci6n, visto 1o que se hizo
luego en su lugar?

R.--En absoluto. Fue una p6rdi-
da irreparable. Pero se podia haber

repamdo en parte, constmyendo al-
go que siguiera las mismas pautas;
sin embargo, lo clue en general se
ha hecho ban sido cosas que ni son
antiguas ni modernas. Son pasti-
ches, cosas sin el menor inter6s.

P.--C,A qu6 atribuye la escasa re-
percusi6n que tuvo en la ciudad el
premio que les fue otorgado a us-
ted y al duque de Segorbe, pese al
prestigio internacional de la insti-
tuci6n que 1o otorgaba?

<(La periferia de
Sevilla, que es toda
rnoderna, es un
verdadero desastre>>

R.--Aqui pasa como en todo el
mundo, yo tambi6n estoy formado
en la tradici6n del Movimiento Mo-
derno, cuyo planteamiento inicial
era rupturista. Habia que hacer ar-
quitectura moderna a la fuerza.
Ese cfiterio se ha mantenido en las
escuelas yen la critica desde en-
tonces. Yo, sin embargo, creo que
la arquitectura moderna y la tradi-
cional pueden ser compatibles.

P.--~Hasta qu6 punto la arquitec-
tura moderaa lo es todavia?

R.--Primero hay que decir que la
visi6n ut6pica que tenia Le Corbu-
sier ha fracasado por completo. La
visi6n que 61 tenia de c6mo iban a
set las ciudades no sirve para la vi-

da contempor~inea, porque las cin-
dades siguen tendiendo a ser como
eran antes. Sin embargo, su heren-
cia se mantiene y de ahi la obsesi6n
por hacer una cosa distinta.

P.--/,C6mo es posible que esos
planteamientos triunfen en una
ciudad con una arquitectura tradi-
cional tan importante?

R.--Quizfi por el brillo de lo que
se considera la vanguardia; sin em-
bargo, los ejemplos no pueden ser
ra/ts depinmbles, porque en Sevilla
hay muy poea arquitectura moder-
na que est6 bien, y la perifefia, que
es toda moderna, es un verdadero
desastre.

E--/,Es razonable importer a los
arquitectos de cada genaraci6n que
dejen su huella, como se reclarna
desde las escuelas?

R.--A mi eso me parece una ton-
teria. Yo creo que las ciudades tie-
nen que cambiar, adaptfindose a
los tiempos, pero eso se debe hacer
poco a poco, asimil~tndose ins co-
sas modernas sin que haya una
ruptura. Detr~is de todo eso lo que
hay es una cuesfi6n de protagonis-
mo y de afiin de figurar.

E-~,Por eso se discute entre ar-
quitectura tradicional y moderna
en vez de entre arquitectura buena
y mala?

R.--Es evidente. El debate entre
modernidad y tradici6n es una co-
sa muy antigua. El Movimiento
Moderno es de finales del siglo
XIX, o sea, que ya no es tan mo-
derno. Sus seguidores hablan de
los pastiches, del mimetismo, de

que la ciudad no puede ser un mu-
seo, pero luego no explican en qu6
se traduce eso ni yo s6 qu6 quieren
decir. Que una ciudad se adapte a
los tiempos sin renunciar a su fiso-
nomia tradicional no significa que
se convierta en un museo. Sobre el
mimetismo, hacer mimetismo de la
arquitectura del XVIII puede no es-
tar bien, pero hacerlo de la de prin-
cipios del siglo XX me parece toda-
via peor. Yen cuanto a los pasti-

((La visi6n ut6pica
de Le Corbusier
ha fracasado por
completo>>

ches, pastiches malos de Le
Corbusier y del Movimento Moder-
no hay todos los que quiera.

P.--d.Detr~ de eso qu6 hay, com-
plejo de infefioridad o catetismo?

R.--Puede que un poco de todo.
Desde luego en Sevilla no se puede
entender que haya quien niegue el
valor a la arquitectura tradicional.

P.--/,Qu6 opina de los nuevos
iconos arquitect6nicos de la mo-
dernidad en Sevilla, las Setas y la
Torre Pelli?

R.--Las Setas me parecen un
aut6ntico disparate, porque tom-
pen por completo la continuidad
arquitect6nica de la ciudad. De to-
dos modos, habr/t que esperar

treinta aflos para ver c6mo funcio-
nan, si es que duran tanto tiempo,
que esa es otra. En cuando a la To-
rte Pelli, es un edificio moderno,
un rascacielos pequeflo, que no es-
tfi mal, pero estfi demaalado cerca
del centro. Un edificio asi no se ha-
bria podido construir ni en Copen-
hague, ni en Washington, donde
ningfln edificio puede ser mils alto
que el Capitolio, ni, por supuesto,
en Florencia ni Venecia. Ni siquie-
ra en Londres, donde hay rascacie-
los, pero tambi6n normas muy es-
trictas para que no tapen determi-
nados monumentos. La Torre PellJ
tapa la Giralda y tambi6n, desde el
otto lado, le skve de tel6n, hacien-
do invisible su remate.

P.~L0u6 es conceptualmente m~
modemo, esos edificios o lo que us-
ted hizo en las Casas de la Juderia?

R.--Me parece que in que hici-
mos en las Casas de la Juderia,
aunque yo soy parte interesada.

P.--/,Su objetivo era regenerar
un barrio hist6rico como el de San
Bartolom6?

R.--La verdad es clue nosotros
no teniamos la intenci6n de hacar
algo como 1o que al final ha resul-
tado. No habia un concepto inicial
de hacer lo que hemos acabado ha-
ciendo. Una recuperaci6n de dieci-
nueve casas, segfln el parcelario
actual, aunque muchas de ellas son
muy grandes y posiblemente inte-
gren otras anteriores.

P.--LLas autoridades municipa-
les les facilitaron el trabajo?

R.--Hemos pasado pot muchas
administraciones, muchos ayunta-
mientos y nos han puesto muchisi-
mas dificultades. Tambi6n ha habi-
do gente que ha ayudado, funcio-
narios que han comprendido c6mo
funcionaba aquello.

E--Parece que todas las trabas
que les pusieron a ustedes son ins
que no les pusieron alas Setos o la
Torte Pelli.

R.--En eso tiene toda la raz6n.
Pero es que el Movimiento Moder-
no no se ha quedado s61o en los
~imbitos te6ricos de las escuelas
universitarias, tambi6n ha penetra-
do en las ordenanzas municipales,
en los planes urbanisticos y hasta
los ediles han acabado asumiendo
que eso es lo bueno.

P.--LLa Comisi6n de Patrimonio
no debefia estar pare corregir eso?

R.--Bueno, la Comisi6n de Pa-
trimonio ha sido un caos. Por un
lado est~i dominada por la polltica,
sus miembros son designados en
funci6n de afinidades personales,
y luego sus decisiones son discre-
cionales, no esffm reguladas, y so-
bre este tipo de cosas no se puede
decidir a capricho de un seflor de-
terminado. Adermis, los sucesivos
miembros que ha tenido se han
mostrado temerosos de defender
la arquitectura tradicional, para
que no les digan que son unos car-
cas. La intervenci6n de la Comi-
si6n de Patfimonio con esos crite-
rios si que ha provocado la prolife-
raci6n de mucha arquitectura
mediocre.

E~A usted no le da raiedo de
que le digan carca,/,no?

R.--Ninguno, porque no 1o soy.
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EL RUBIO (SEVILLA), 26 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   La delegada territorial de Igualdad, Salud y Políticas Sociales de Sevilla, Francisca Díaz, ha asistido este sábado 

acompañada del presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, y la alcaldesa de El Rubio, Ramona 

Ramos, a la apertura de la Jornada Universitaria sobre Discapacidad y Dependencia que ha desarrollado durante todo el día 

en El Rubio (Sevilla).

   Organizada por el Ayuntamiento de esta localidad, en estas jornadas colaboran la Junta de Andalucía, Diputación de 

Sevilla, Área de Gestión Sanitaria de Osuna, Escuela Universitaria de Osuna, ONCE, Fundación Geron, Aproni, Asociación 

Nosotros también Contamos y Asemi, informa la Junta en una nota.

   Dirigida a alumnos de las universidades andaluzas y a personal sanitario y de ayudad a domicilio de la comarca, la jornada 

tiene como objetivo concienciar sobre la igualdad de las personas con discapacidad en lo referente a derechos humanos, 

insistir en la necesidad de su participación y contribución a la sociedad, reivindicar el derecho al trabajo, a la educación, a 

una vivienda digna y el acceso a actividades de ocio y tiempo libre, así como dar a conocer las políticas públicas en materia 

de discapacidad.

   En relación a este último punto, la delegada Francisca Díaz ha destacado que "el derecho a la atención a la dependencia 

es una prioridad que deben realizar todos los gobiernos para mantenerlo y reforzarlo". Así ha recordado que Consejo de 

Gobierno andaluz aprobó a principios de enero reforzar con 10,3 millones la atención de las personas dependientes y 

garantizar la financiación para contratar a 268 trabajadores sociales. "Este refuerzo se distribuye entre las ocho diputaciones 

provinciales y los 82 municipios andaluces de más de 20.000 habitantes. En Andalucía este colectivo cuenta con los 

recursos consignados para 2014, la Junta ha destinado a este fin 131,39 millones de euros", ha apuntado.

   "Por otra parte ocho de cada diez municipios de la comunidad cuentan con planes de accesibilidad. Concretamente, son un 

total de 610 los municipios andaluces los que poseen planes de accesibilidad, a los que la Consejería de Igualdad, Salud y 

Políticas Sociales ha destinado más de 3,5 millones de euros desde el año 2000, subvenciones a las que se suman las de 

otros organismos o entidades y que ascienden a un total de 6,6 millones de euros destinados a estas políticas en la 

comunidad", prosigue la delegada.

   En el desarrollo de la jornada los asistentes han podido asistir a conferencias, participar en mesas redondas sobre 

discapacidad, dependencia e intervención comunitaria en discapacidad y ver una exposición de pinturas de la Asociación de 

Minusválidos Físicos, Psíquicos y Sensoriales de El Rubio.

BLOG DISCAPACIDAD

   Por otro lado, han incidido en que la Consejería de Igualdad, Salud y Políticas Sociales "con el fin de promover el diálogo 

con la ciudadanía a través de las redes sociales", ha creado el blog 'Discapacidad en Andalucía', 

http://www.discapacidadenandalucia.es.

   Los objetivos que sigue esta bitácora responden a las estrategias establecidas en el II Plan de Acción Integral para las 

Personas con Discapacidad en Andalucía, como son "la mejora de los sistemas de información a la población y a 

profesionales, así como la difusión del conocimiento e información sobre las personas con discapacidad".

   Con el blog se persigue dar información sobre todo aquello que pueda interesar a las personas con discapacidad, a 

familiares y a profesionales, con la posibilidad de una interacción "ágil y rápida".

Andalucía

EN EL RUBIO

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Una jornada sobre discapacidad y 
dependencia reúne a universitarios, personal sanitario y de ayuda 
a domicilio
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CTO. ESPA~A UNIVERSITARIO CONSIGUEN DOS RECORDS

La delegaci~n de la Universidad de Sevilla ha Iogrado finalizar subcampeona en la modalidad de natacidn.

Once medallas para
la US en nataci( 
La Universidad de Sevilla se ha Ilevado el subcampeonato nacional,
s61o superada por la UCAM; destacan los dos oros y seis platas

SADUS
SEVILLA

La Universidad de Sevilla cie-
rra la competici6n nacional de
nataci6n con 11 medallas. Los
chicos y chicas representantes
de la US, que partieron el mar-
tes hacia Murcia, sede de la
compefici6n, han mostrado un
gran nivel, cumpliendo el obje-
fivo de subir al podio por equi-
pos. Un magnifico resultado
que se salda con dos oros, seis
platas y dos por equipos. A 6stas,
hay que sumar la segunda posi-
ci6n y trofeo pot equipos, s61o
~uperados pot la UCAM. Por
tiltimo, hay que destacar los
flos r6cords del campeonato
conseguidos pot ~dvaro L6pez,
en 200 espalda y 200 m estilos.
rras las primems medallas con-
seguidas pot Aria M6ndez, pla-
ta en 200 m braza, ylos oro y
la plata cosechadas por ~lva-
ro L6pez y Luis Rueda, que
~ubfan hasta lo m~s alto del
podio en la categmia de 200 m
espalda, se sumaba el bronce

del cuarteto de oro formado
por L6pez, Rueda, Saeta y Pere-
11o en 4x100 libre.
La primera toma de contacto
en el levante espafiol les vino
bien a los nadadores sevilla-
nos, manteniendo la buena
racha durante toda la compe-
tici6n. Asi, L6pez y Rueda repe-
n’an podio en/a pmeba de rele-
vo 4x100, acompafiados por
Morales y Mar~n, firmando un
nuevo bronce. Luis Rueda, ade-
mfis, regresa a casa con otras
dos medallas de plata (en 50 
100 m espalda). Pot su parte,
Jdvaro L6pez ha sumado a su
cuenta personal una plata en
400 m estilos y un nuevo oro
en 200 m estilos, a conjunto
con Saeta, que ha conseguido
la segunda posici6n.
En el resto de competiciones
que se encuentran en juego,
suerte desigual para Sevilla. En
pfidel, el equipo masculino
abandon6 el campeonato por
lesi6n. Primera jornada en la
que vencieron por incompa-
recencia de/a Univetsidad Inter-

nacional Catalunya y cayeron
derrotados en el super tie break
ante Alcal~i de Henares, pot
7-5, 2-6 y 8-10. Fue precisamen-
teen este filthno encuentxo en
d que d jugador sevillano suffi6
una cafda que le ha dafiado el
hombro y que le impide seguir
disputando al cien pot cien la
competici6n. Pot su parte, el
equipo femenino termina como
primero del grupo al vencer a
las valencianas en un partido
perfecto (doble 6-0) y obtener
el pase a la fase final al supe-
rat a la Ram6n Llull. Con estos
resultados, aspiran a conseguir
medalla en los Nacionales.

Ajedrez y golf
Por otro lado, en ajedrez, dej6
a Pedro Tortes como primer
clastficado de la US (5° con 4,5
puntos); tras 61, y con los mis-
mos puntos, est~i Ismael Alsha-
meat (8°). En golf, los sevilla-
nos han comenzado con mal
pie, pero afin quedan esperan-
zas para seguir luchando pot
los primeros puestos.

VUELTA AL RECTORADO 30 DE ABRIL

Abierto el plazo de
inscripci6n para la cita
E1SADUS ya ha abierto el plazo
para participar en una de las
grandes citas del deporte unio
versitario, que tendr~i lugar el
pr6ximo 30 de abril: la XI edi-
ci6n de laVuelta al Rectorado.
La participaci6n est~i abierta a
todos los miembros de la Comu-
nidad Universitaria en posesi6n
del Pase de Temporada o Abo-
no en vigor, asf como el Pase de
Dia en la que se celebra la com-
petici6n, que tendr~in la ocasi6n
de intentar batir los diversos
r6cords o, sencillamente, pasar
u/la maf~ana animada en u/la
combinaci6n peffecta de depor-
te y Universidad.
La distancia corresponde al perf-
metro del edificio, 670 metros,
y consiste en correr una vuelta
intentando batir los rdcords abso-
lutos masculino y femenino, asi

como los r6cords de cada cen-
tro universitario. Quien consi-
ga batir los tiempos absolutos
obtendrtin el premio de inscri-
bit su nombre en un monolito
que permanecer~ en el edificio
del Rectorado, adem~is de un
cheque-regalo de 500 euros,
feo y regalos de los patrocina-
dotes. No obstante, aquellos que
no alcancen a batir estos r6cords
absolutos tendr~in la oportuni-
dad de superar el tiempo del
centro universitario pot el que
participen. Todos los que con-
sigan finalizar la prueba podr~in
optar a 1 cr6dito de Libre Con-
figuraci6n o 20 Puntos ECTS,
segain normafiva. Para m~s infor-
maci6n, podra consultar el apar-
tado de cr6ditos pot actividad
deportiva que se encuentra den-
tro del portal’on-line’ del SADUS.

La prueba universitada tend~ lugar el pr6ximo 30 de abril.

CLUB DEPORTIVO IJLTIMA JORNADA

El ’Uni’ reta al Pozuelo
con los deberes hechos
El equipo de hockey hierba feme-
nino de la Universidad de Sevi-
lla se enfrentar~i manana 26 de
abfil, a/as 16:00 horas, en el Com-
plejo Deportivo Universitario
Los Bermejales al Pozuelo, de
Madrid.
El Universidad afronta este filti-
mo encuentro de la competi-
ci6n liguera en casa con los debe-
ms hechos y el campeonato logra-
do desde la pasada jornada.
Las ehicas del Universidad de
Sevilla jugar~in con la plantilla
al completo y brindar~i el cam-

peonato a los seguidores del
Club Deportivo.
Su contrincante en la jornada
de mai~ana, el Pozuelo de Alar-
c6n, es el segundo clasificado
de la tabla, y necesita la victoria
para asegurarse los puntos que
le darfan la promoci6n, por lo
que se trata de un partido vital
para sus intereses. A las madri-
le~as les siguen muy de cerca
Oll"OS clubes, como el Sardinero
y el lolaseta, queen esta filtima
temporada han reforzado mucho
sus plantillas.
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Redacción DOS HERMANAS

El Betis Nazareno se proclamó
campeón de liga del grupo quin-
to de Segunda División B en el
Francisco de Dios Jiménez por
segunda temporada consecutiva
tras ganar 10-0 al Bujalance FS
en un partido dominado de prin-
cipio a fin por los verdiblancos.

El campeonato liguero ya tiene
dueño, el Betis, que certificó su

título ayer al vencer 10-0 al Buja-
lance en un pabellón Francisco
de Dios Jiménez abarrotado, que
vivió uno de los mejores ambien-
tes en lo que va de temporada.

El partido no pudo comenzar
mejor para el conjunto verdi-
blanco, ya que a los dos minutos
Luis abrió el marcador tras una
buena triangulación entre el pro-
pio Luis con Paco y Elías.

Solo dos minutos más tarde, el
conjunto cordobés reaccionó con
un balón al palo por medio de
Núñez, que de poco sirvió, ya que
Nene en el seis aumentó la venta-
ja de los suyos con una jugada
personal que finalizó con un dis-
paro ajustado al palo derecho.

Los visitantes, con 2-0 en el
marcador, utilizaron portero ju-
gador por medio de Núñez en el
minuto 10, pero de poco sirvió. El
descanso llegó con 3-0 para los

béticos, que seguirían más ade-
lante confirmando un triunfo
que certificó el primer puesto.

El Betis anotó tres goles en los
primeros siete minutos, lo que
terminó de condenar a un Buja-
lance rendido ante la eficacia de
los verdiblancos.

Gracias a esta victoria, el Betis
se proclamó campeón de liga a
falta de dos jornadas para que
termine la temporada regular
con 78 puntos tras ganar 25 par-
tidos, empatar tres y perder dos.

FÚTBOL SALA 3 SEGUNDA B

WATERPOLO 3 DIVISIÓN DE HONOR

El Betis se corona
campeón goleando
● Los verdiblancos noquean a un flojo Bujalance con una
demostración de fuerzas para certificar el título liguero

Redacción DOS HERMANAS

El Dos Hermanas cerró el curso
como local con derrota por 11-13
ante el C.N. Sant Andreu. En un
partido de color local hasta el
descanso (8-7), el equipo sevilla-
no no pudo celebrar la perma-
nencia en la máxima categoría
nacional, la División de Honor,

ante uno de los gallitos del cam-
peonato, ante el que sólo cedió
en el último cuarto.

El parón competitivo por los
compromisos internacionales y
la Semana Santa acabó por pasar
factura al estandarte del water-
polo andaluz en un partido en el

que dio la talla hasta los últimos
minutos. De hecho, las chicas de
Javier Cortés, que hoy afrontan
la Copa de Andalucía en Coria
del Río como firmes candidatas
al triunfo, dominaron en el mar-
cador durante los dos primeros
cuartos.

El 4-2 que registraba el electró-
nico del Centro Acuático de Mon-
tequinto tras los ocho primeros
minutos de juego se ratificaba a
continuación, llegándose al des-
canso con ventaja local tras un 4-
5 de parcial. El equipo visitante
se resistía a dejarse ir en el tercer
acto para reducir distancias (2-
3), aprovechando el desgaste de
un Dos Hermanas que finalmen-
te acabaría por pagar el esfuerzo
en la recta final (1-3).

Hoy, el Dos Hermanas disputa
en Coria del Río la XVI Copa de An-
dalucía, en la que se enfrentará en
la primera semifinal a partir de las
10:00 al C.N. Marbella, subcam-
peón de la Liga Andaluza. Poste-
riormente, a las 11:15 el C.N. Ca-
balla ceutí, militante en Primera
Nacional y adscrito a la FAN, se
medirá contra el C.W. Marbella,
reciente campeón andaluz. Los
perdedores de las semifinales lu-
charán por el tercer puesto a las
13:00, disputándose a las 14:15
la gran final. La pasada tempora-
da, la Copa Andaluza femenina
se disputó en Montequinto en
formato triangular, con victoria
de las anfitrionas, que superaban
tanto a C.W. Marbella (15-4) co-
mo a C.N. Caballa (14-5).

Las nazarenas pierden fuelle
y ceden en la recta final

M. G.

Los jugadores béticos celebran el título ante sus aficionados.

Puntos. Campeón a falta de

dos jornadas, ahora deberá luchar

con otro campeón por el ascenso

78

Betis FSN

Bujalance FS

10

0

Betis: Juan Varela, Luis, Migo, Paco,
Elías –cinco inicial–. Wallace, Alberto, Mi-
go, Nene, Aarón, Berna, Miguel y Juanki.
Bujalance: Cristian, Pakito, Manu Leal,
Quique Galán, Víctor –cinco inicial–. Parra,
Juan Carlos, Carlos, David, Núñez y Sotelo.
Goles: 1-0 (2’) Luis. 2-0 (6’) Nene. 3-0
(15’) Paco. 4-0 (18’) Aarón. 5-0 (23’) Al-
berto. 6-0 (25’) Nene. 7-0 (27’) Nene.
8-0 (33’) Migo. 9-0 (38’) Elías. 10-0
(39’) Nene.
Árbitro: Del Castillo González y Noguera
Vega (granadinos). Sin amonestaciones.
Incidencias: Partido correspondiente a
la trigésima segunda jornada del grupo V
de Segunda División disputada en el Fran-
cisco de Dios Jiménez ante unos 900 es-
pectadores.

Dos Hermanas

Sant Andreu

11

13

Dos Hermanas: Clara de la Torre, Da-
na Ochsner (1), Xenia Sánchez (1), Mariló
Salguero (2), Laura Díaz, Sara Carmona
(2), Rebeca García (2), Lorena Miranda (3)
y Celia Reina.
Sant Andreu: E. Gazulla, A. Bisbal, H.
Lloret (7), S. Magdalena (1), P. Bonares,
M. Á. Díaz (1), A. Espinar, G. Casasayas, C.
Castella (2), A. Álvaro, L. Roca, D. Fajardo
(2) y J. Llorente.
Parciales: 4-2, 4-5, 2-3 y 1-3.
Árbitro: B. Marcos y M. Dessources.
Incidencias: Unos 100 espectadores.

Tablas del
Universidad
para cerrar
el curso
liguero

Ramírez Abeja
se corona
en la Huelva
Extrema

Efe HUELVA

El ciclista sevillano Javier Ra-
mírez Abeja se adjudicó la vic-
toria en la segunda edición de
la Huelva Extrema, en la que
marcó un tiempo de 6 horas,
19 minutos y 9 segundos en
recorrer los 176 kilómetros de
los que constó esta prueba de
bicicleta todo terreno.

Ramírez Abeja llegó a los úl-
timos metros junto al onuben-
se José Carlos Macías, gana-
dor de la primera edición,
aunque el corredor de Carmo-
na se impuso en el sprint, en el
que su adversario acabó en el
suelo. Cerró el podio a pocos
segundos de ambos Emilio
Martín, doble medallista
mundial de duatlón.

En total tomaron la salida
más de mil ciclistas en la loca-
lidad de Santa Ana la Real, en
la sierra onubense.

Redacción SEVILLA

El Universidad de Sevilla de
hockey hierba femenino con-
cluyó la temporada en casa con
un empate a dos ante el Pozue-
lo. El equipo sevillano llegaba
ya como líder y equipo de Divi-
sión de Honor. Un dudoso gol
a tres minutos del final dejó un
solo punto en casa en vez de los
dos por el triunfo.

Una victoria le hacía falta al
Pozuelo para asegurarse la fa-
se de play off que le permitie-
se jugar por el ascenso, pero
no se lo pusieron fácil las chi-
cas de Diego Cabeza.

Tras el empate a cero del
descanso, el segundo tiempo
fue un vendaval de goles por
parte de ambos conjuntos. Las
sevillanas reaccionaron tras el
primer tanto de las visitantes
y se pusieron por delante, pe-
ro finalmente llegó el 2-2.

El punto era una anécdota
para un equipo sevillano que
ya había firmado la pasada se-
mana su título liguero y un as-
censo merecido tras una cam-
paña lleno de éxitos. El futuro
se presenta lleno de grandes
retos para los de Diego Cabe-
za, que buscarán ampliar esas
sonrisas con ilusiones renova-
das entre las mejores.

HOCHEY HIERBA

CICLISMO

M.G.

Una nazarena intenta dar un pase ante una defensa del Sant Andreu.
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HOCKEY HIERBA
Empate (Z-Z) del
Universidad para
despedir la exitosa
Liqa en Bermejales
¯ El Universidad de Sevilla
concluy6 la temporada en ca-
sa con un empate a dos ante
el Pozuelo. Complicado parti-
do al que el equipo sevillano
llegaba ya como equipo de
Divisi6n de Honor. Un dudo-
so gol atres minutos del final
evit6 una nueva victoria de las
sevillanas, empate que tam-
poco sirve alas madrilefias,
que buscaban un triunfo pa-
ra asegurarse la fase de play-
off de ascenso.
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HOCKEY HIERBA
El Universidad festeja
su ascenso ante un
Pozuelo que busca
la promoci6n
¯ El Universidad de Sevilla se
enfrenta boy (16:00) en 
Complejo de Los Bermejales
al Pozuelo de Madrid en el til-
timo encuentro en easa de la
liga de Primera divisi6n y co-
mo equipo ya ascendido a Di-
visi6n de Honor. Las chicas de
Diego Cabeza se miden al se-
gundo dasificado de la tabla,
que necesita la victoria para
asegurarse la promoci6n de
ascenso, por la que tambi6n
pujan Sardinero y lolaseta.
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I HOCKEY HIERBA ~/PRIMERA DIVISION (F)
El ’Uni’, sin presi~n en la visita del Pozuelo

El Universidad de Sevilla femenino de hockey hierba recibe
esta tarde, alas 16:00 hen el Complejo Deportivo Univer-
sitario Los Bermejales, al Pozuelo de Madrid, en su ~ltimo
encuentro en casa, ya con los deberes hechos y el cam-
peonato Iogrado desde la pasada jornada. El t6cnico local
podr& contar con toda su plantilla al completo.
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SEVILLA / CALENTAMIENTO GLOBAL

Figueroa Clemente: «Si sube el nivel del mar
podríamos pintar cuadros imitando a Sorolla
en la Puerta de Jerez»
AMALIA F. LÉRIDAABCDESEVILLA / SEVILLA
Día 27/04/2014 - 14.50h

El director de la Oficina de Sostenibilidad de la Hispalense urge medidas contra el cambio
climático en Sevilla

ROCIO RUZ

El profesor Figueroa Clemente aconseja el uso de la bicicleta como una de las medidas contra el cambio
climático

El catedrático de Ecología de la Universidad de Sevilla y director de la Oficina de Sostenibilidad, Manuel

Enrique Figueroa Clemente, sigue inasequible al desaliento advirtiendo de los efectos nocivos que

tendrá el cambio climático y una vez más insiste en que el Ayuntamiento de Sevilla tiene que tomar

medidas.

Y lo hace, de nuevo, porque el último informe IPCC de la ONU alerta a España y a Andalucía sobre los

efectos del calentamiento y, por primera vez, aconseja a los políticos que tomen medidas.

-Antes de empezar ¿qué es el calentamiento global y qué relación tiene con el cambio

climático?

-El calentamiento global es un incremento de temperatura de las capas fluidas de la Tierra, atmósfera y

océanos, debido al incremento de la concentración de gases de efecto invernadero como el CO2, CH4, que

hacen que la energía de onda larga que emite la Tierra no salga libremente, al ser absorbida por dichos

Figueroa Clemente: «Si sube el nivel del mar podríamos pintar cuadros... http://sevilla.abc.es/sevilla/20140427/sevi-cambio-climatico-sevilla-...
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gases.Esta modificación de las temperaturas de las capas fluidas incide en procesos globales como la

circulación general de la atmósfera y la circulación del océano, induciendo un cambio climático de origen

humano en pocos centenares de años, con consecuencias graves.

-¿Y el informe IPCC qué dice de España y de Andalucía, concretamente?

-Las siglas corresponden a Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático o Panel

Intergubernamental del Cambio Climático, conocido por el acrónimo en inglés IPCC (Intergovernmental

Panel on Climate Chang), el grupo científico más grande dedicado al estudio y evaluación de información

sobre el cambio climático. Su origen data de 1988 y fue establecido por la Organización Meteorológica

Mundial(OMM) y el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA). El IPCC ha sido

ratificado por la Asamblea General de Naciones Unidas. Ya en un informe presentado en septiembre de

2013 se concluía que la actividad humana era la responsable del cambio que sufrimos actualmente y que se

consolidará en año venideros con sombrías consecuencias. Ahora la ONU ha alertado del efecto del

calentamiento global en el sur de Europa para 2050. Las consecuencia para España y Andalucía, en

concreto, emanan de las consecuencias generales previstas para Europa, agudizadas por la posición de

España cerca al clima subtropical seco, dependiente del anticiclón de Azores y de las borrascas atlánticas.

-¿Y cómo nos afectará?

-La seguridad alimentaria, la subida de las temperaturas y las restricciones posibles de agua tendrán un

impacto negativo en las cosechas. Se prevén mortalidades mayores con respecto al aumento de

temperatura, incremento de olas de calor que afectará a poblaciones de riesgo. El calor extremo afectará a

la población, e incrementará el riesgo e incendios. Para Andalucía la subida del nivel de marconstituye un

riesgo grave y evidente para las poblaciones costeras, poniéndose en peligro un recurso de primera

magnitud como es el turismo. Llama la atención como la nueva Ley de Costas se aprueba sin la

consideración adecuada de los efectos del cambio climático. Por ello hay que llevar a cabo una revisión de la

situación de la subida del nivel del mar en Andalucía y realizar una previsión de adaptación a 30 años vista.

El medio rural sufrirá graves consecuencias derivadas de la menor disponibilidad de agua y el incremento

de las temperaturas.

-¿Sufrirán también las ciudades?

-Claro, se agravarán las diferencias que hay entre los barrios en calidad de vida, y posiblemente en salud.

-Imagínese y describa qué pasará en Sevilla si el calentamiento sigue avanzando y no se

toman medidas. ¿Habrá nuevas enfermedades, bajará la esperanza de vida, cambiarán

nuestros horarios, las modas...? ¿qué consecuencias traerá la falta de previsión? ¿la pagarán

nuestros nietos?

-¡Dios santo cuánta cosa! Pero todo lo que dice es importante. Iré por partes. Si el calentamiento sigue

avanzando, a 20 ó 40 años vista, la situación de la ciudad en relación con el estío se agravará mucho. El

incremento previsto de temperatura es de varios grados. Pensemos en un verano con algunos grados más

de temperatura, y alargado desde mayo a septiembre. La situación, por ejemplo, para la ciudad de Sevilla

será terrible. Esto unido a potenciales carencias de agua puede conducir a situaciones lamentables. Por ello

insisto en que hay que estudiar la adaptación de los diferentes barrios de Sevilla ante estos escenarios

potenciales antes de que sea tarde. En el cambio climático sufrirán más los que menos tienen, si no se

toman medidas. Y lo grave es que las medidas están claras, lo que hay que tener es coraje e intención para
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ponerlas en marcha, y un plan a corto, medio y largo plazo. La cuestión de las nuevas enfermedades en el

sur de España es posible, ya que podríamos pasar de un clima mediterráneo a un clima digamos

mediterráneo subtropicalizado y seco, o, peor, a un manifiesto subtropical húmedo seco, con un estiaje

muy marcado. En cuanto a horarios, pensemos en un verano con 5 grados más a mediodía, o con noches

muy cálidas, es posible que se afecten los horarios. En cuanto a las modas no tengo respuesta, pero si sube

el nivel del mar y hace calor igual podemos pintar cuadros imitando a Sorolla en la Puerta de Jerez, todos

de blanco, o en bañador y el agua cerca...

-¿Tendremos que cambiar la forma de diseñar y construir?

-Hay que cambiar la forma de diseñar y construir. Se debería potenciar la arquitectura bioclimática, la

bioconstrucción , los paramentos verdes , las cubiertas verdes, y otras cosas ya inventadas, pero poco

utilizadas. Seguimos insistiendo en edificios inteligentes, cerrados, ventilados al kilowatio, con ventanas

que casi no se abren, y ante el cambio climático serán caros y poco eficientes. Pensemos que ya hay gente

que no puede poner el aire acondicionado, en edificios poco preparados para el calor, ¿qué será de esas

familias en un escenario e incremento de temperaturas en verano? La falta de previsión traerá

consecuencias muy nocivas, si no fatales.

-¿Se enteran los que tienen que tomar las decisiones?

-La Junta de Andalucía tiene un plan magnífico a través de la Consejería de Medio Ambiente. Contactó con

numerosos expertos, elaboró el Plan Andaluz por el Clima y la Estrategia Andaluza ante el Cambio

Climático 2007-2012, con tres planes, un Plan de Mitigación, un Plan de Adaptación y un Plan de

Comunicación. Es una acción política, técnica, transversal y modélica a nivel nacional y a nivel europeo.

Pero es cierto que se nota una cierta ralentización en las acciones relativas al cambio climático, o por lo

menos así lo percibo yo, posiblemente debido a la gravedad de los problemas que pasamos actualmente. Es

importante tener ya los planes, empezar ahora a hacerlos resulta un poco tarde, por eso Andalucía tiene

mucho andado. Solo hay que actuar con decisión.

-¿Y el Ayuntamiento de Sevilla, es sensible?

-Actualmente no conozco ninguna acción estratégica específica manifestada como acción ante el cambio

climático, del Ayuntamiento de Sevilla, ni a nivel global de la ciudad ni en relación con sus barrios y sus

diferencias y carencias cara al futuro en un marco de adaptación a los rigores potenciales que en la ciudad

generara el cambio Climático.

-Usted que es un erudito en la materia ¿le ha presentado sus ideas? .

-Mi contacto con el Ayuntamiento ha sido continuo desde 1987. Pero no es fácil el diálogo y la colaboración.

El político municipal está metido en un diario complicado, en contacto directo con ciudadanos y problemas,

que no facilita la interacción entre los que saben cosas buenas para la ciudad y las pueden plantear. Creo

que hay una tendencia en los Ayuntamiento en contar solo con su propia gente y estar cerrados a la entrada

de información externa. No es fácil acceder a los responsable y plantear ideas, y llevarlas a la práctica.

-Si estuviera en su mano poner en marcha ya, medidas ¿qué haría?

-Utilizaría mi libro «Ciudad y Cambio Climático 707 Medidas desde la Ciudad contra el Cambio Climático».

Lo cito porque renuncié a derechos de autor, y porque creo que en él. En relación con el Ayuntamiento de
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Sevilla, si se refiere claramente a eso, reorganizaría los servicios para hacerlos más operativos ante el

problema de desarrollar una estrategia ante el cambio climático, con planes de mitigación, adaptación y

comunicación, concienciaria a la ciudadanía, y ejecutaría acciones por barrios con un plan de futuro, y

empezando por los menos favorecidos. Mucho que hacer para preparar esta ciudad ante el cambio y cada

vez menos tiempo.

-¿Qué puede hacer un ciudadano de a pie para evitar el calentamiento?

En el Portal de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla (sostenibilidad.us.es) se puede consultar un

libro, escrito por un grupo de personas que tuve el honor de dirigir hace seis años, y fue publicado por la

entonces Agencia de la Energía de Sevilla, la Universidad de Sevilla y Unión Fenosa, denominado «Manual

Universitario de Buenas Maneras ante el Cambio Climático», donde se responde de forma clara a esa

pregunta. Es posible, introducir cambios en la movilidad, apagar las luces, y sobre todo, incidir, desde el

conocimiento y la responsabilidad en la clase política, que tiene los recursos para cambiar cosas.

-¿Y los padres?

-Transmitir a los hijos información fluida y clara.

-¿Y los profesores?

-Lo mismo. Son esenciales. Trabajan con chicos y chicas en edades muy críticas, donde se desarrollan

personalidades y voluntades.

-¿Y los periodistas?

-Lo que usted está haciendo. También son fundamentales y quizás haya que arbitrar mecanismos de

contacto fluido entre los que poseen la información y los que la transmiten. Pero creo que en Sevilla

funcionan. Quizás sea por nuestro carácter abierto que facilita la comunicación.

-No es por alarmar pero ¿debemos preocuparnos?

Creo que sí que debemos alarmarnos. El último informe del IPCC llama a la alarma y, de hecho, hay un

toque de atención a la clase política, especialmente a la europea y española.

-¿Puede poner, si existe, un ejemplo de una ciudad modélica en este sentido?

-Del tamaño nuestro, creo que no. Y mayor, menos. Hay que pensar que , como dice Mike Harris, vivimos

en un mundo de suburbios. Las ciudades crecen y con ellas sus suburbios, y allí el sufrimiento será mayor.

Hay medidas importantes en muchas ciudades con medidas de gran interés, peatonalización, carriles bici

(Amsterdam; Copenhague), tranvías (Lisboa, Viena) zonas verdes (Dublin) , tejados ecológicos (Munich),

paramentos verdes (Lisboa, Madrid, Málaga, Viena, etc).

-¿En qué tiene que avanzar Sevilla?

-En su peatonalización, su carril bici y su tranvía circular, más paramentos verdes, más cubiertas

ecológicas, más bioclimatismo , más arbolado urbano todavía ( y tenemos mucho), más pequeños parques,
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más cohabitación educada con la bicicleta, menos aparcamientos innecesarios, menos poda, mejores

alcorques ¡Sevilla y sus podas y alcorques, qué cruz!.

-¿Que son las migraciones ambientales? ¿Tienen relación con el cambo climático?

-Son emigraciones forzadas, no queridas, de personas buscando mejores sitios donde vivir, o donde no

morir. Se calcula que en los próximos años podría haber unos 500.000 emigrantes ambientales. Muchos

tienen que ver con el cambio climático. También con guerras. El problema que tenemos con la entrada de

poblaciones del África Subsahariana irá a mayor por el cambio climático. Simplemente no pueden vivir en

sus sitios de origen. lL solución no pasa por soluciones de fuerza, sino por una cooperación de verdad con

esos países que permita a sus poblaciones tener recursos y medios para no tener que emigrar de forma

forzada. Emigras si quieres, no como ultima solución. Y hay que establecer los canales adecuados.

-Para terminar profesor, ¿Cuánto tiempo nos queda para evitar el desastre?

-30 años. Pero estamos a tiempo. Pasemos a la acción.
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

R
afael Valencia Rodríguez 
(Berlanga, Badajoz, 1952) 
fue elegido ayer nuevo di-
rector de la Real Acade-
mia Sevillana de Buenas 
Letras en sustitución de 

Enriqueta Vila. Profesor de la Univer-
sidad de Sevilla desde 1985, donde im-
parte cursos sobre Historia de Al-An-
dalus, Historia del Islam y Literatura 
andalusí, Valencia es uno de los gran-
des arabistas que existen en España. 
En 2010 ingresó como académico nu-
merario de la academia sevillana, El 
mandato de Valencia durará los pró-
ximos tres años. La nueva Junta de go-
bierno no tomará posesión del cargo 
hasta que se lea el acta de la sesión ce-
lebrada ayer el próximo 16 de mayo.  
—¿Qué hace un arabista metido en la 
Real Academia Sevillana de Buenas 
Letras y llegando hasta su puesto más 
alto de director? 
 —Desde su fundación en 1751, La Aca-
demia de Buenas Letras acoge a per-
sonas de todos los campos del conoci-
miento. Hay periodistas, escritores, 
profesores de economía, de derecho, 
de lengua, hay filólogos, historiadores, 
etc. Es un lugar abierto a las humani-
dades, mientras que Santa Isabel de 
Hungría se centra más en las Bellas Ar-
tes. Mi entrada fue a propuesta de tres 
de los miembros, un arquitecto, un 
americanista y una arqueóloga clási-
ca. Sevilla fue además una de las pri-
meras universidades en donde existie-
ron los estudios de árabe. Cuando hice 
el discurso de ingreso en la Academia 
en octubre de 2010 fue sobre refranes 
en la Sevilla árabe bajo el título «A la 
sombra de Pascual de Gayangos», que 
fue el fundador de los estudios árabes 
en todo el país. La persona que me hizo 
la contestación en nombre de Buenas 
Letras fue Rafael Manzano. 
—¿Es habitual que un académico que 
ingresó hace tan poco tiempo se haga 
director de Buenas Letras tan rápido? 
—Sí lo es. Hay directores que fueron 
nombrados en este cargo a los dos años 
de ingresar como académico numera-
rio. Ese fue el caso de don Eduardo Yba-
rra, pero yo no pretendo compararme 
con la personalidad de un director de 
su talla.  
—¿Cree que Eduardo Ybarra ha sido 
uno de los mejores directores de Bue-
nas Letras? 

—Sí lo pienso porque él hizo muchas 
cosas por la Academia. Los tres direc-
tores que le han sucedido no le han des-
merecido: el filólogo Rogelio Reyes, el 
medievalista Manuel González Jimé-
nez y la americanista Enriqueta Vila. 
Tampoco podemos olvidarnos de Fran-
cisco Morales Padrón, con el que em-
pieza la línea actual de Buenas Letras. 
Él también puso en marcha la segun-
da época del boletín «Minervae Baeti-
cae», que es una de nuestras señas de 
identidad y que continúa hoy con los 
números anuales.  
—Viendo la evolución que ha llevado 

«Las academias están sufriendo apuros, 
pero más había hace cincuenta años»

∑ El arabista y profesor 
universitario sustituye 
a Enriqueta Vila al 
frente de la institución

JOSÉ GALIANA 
Rafael Valencia junto a la estatua de Maese Rodrigo en la Hispalense

IV centenario de 
la segunda parte 
del Quijote  

El próximo año la Academia de 
Buenas Letras celebrará el cuar-
to centenario de la edición de 
la segunda parte del Quijote. 
«Si hay algo de buenas letras es 
el Quijote, un libro muy vincu-
lado a Sevilla por otra parte», 
dice Valencia. (Hay que recor-
dar que ya Buenas Letras se vol-
có cuando en el año 2005 se ce-
lebró el cuarto centenario de la 
primera parte del Quijote bajo 
el mandato de Rogelio Reyes). 
La herencia de lo que hay en Se-
villa, nuestro pozo es la cultu-
ra. Además, Rafael Valencia des-
taca otras iniciativas como un 
club de lectura y un taller de es-
critura en colaboración con la 
Fundación Lara. También se-
guirán funcionando los ciclos 
de literatura y flamenco o de li-
teratura y toros».

√ 
Patrimonio humano 
«El gran capital de la Academia 
es el capital humano: sus 
académicos numerarios y 
correspondientes» 

Una institución viva 
«En Buenas Letras no cabe el 
anquilosamiento porque eso 
iría contra nuestros estatutos y  
el espíritu de la ilustración»

Rafael Valencia Nuevo director de la Academia Buenas Letras
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Buenas Letras en estos últimos años, 
¿va usted a llevar una línea reformis-
ta o va a seguir un continuismo? 
—Mi idea es mantener la línea conti-
nuista. La Academia nace de la ilustra-
ción del siglo XVIII. Es un organismo 
vivo. De modo fundacional tenemos 
que proceder a la realimentación posi-
tiva, adaptándonos a los tiempos que 
corren. Por ejemplo, en estos tres últi-
mos años ha habido un descenso de las 
subvenciones públicas. Por eso se ha 
creado la Fundación Buenas Letras, de 
tal modo que ahora hay aportaciones 
económicas de los propios académicos, 
pero también de otra serie de entida-
des ciudadanas y de otros particulares.  
—En todo caso, las academias están 
sufriendo por lo general grandes apu-
ros económicos, ¿no es cierto? 
—Sí, eso es cierto, pero más apuros ha-
bía hace cincuenta años o doscientos 
años. Tenemos menos dinero pero es-
tamos haciendo más actividades. Hoy 
día la sociedad tiene una serie de re-
sortes que no había antes. El gran ca-
pital de la Academia es el capital hu-
mano: sus académicos numerarios y 
sus académicos correspondientes.  
—¿Qué piensa de esa imagen que se 
tiene de algunas academias como ins-
tituciones un poco distantes? 
—Durante los últimos tiempos no sólo 
se han hecho actividades en la Acade-
mia, sino que Buenas Letras ha cola-
borado con otras entidades ciudada-
nas. Uno de los hitos de la época de 
Enriqueta Vila ha sido crear un pre-
mio de investigación, cultura y noble-
za que ya va por la tercera edición y 
que se ha establecido con la Real Maes-
tranza de Caballería. También está la 
colaboración con el Instituto de la Cul-
tura y de las Artes de Sevilla y con las 
otras academias. 
—¿Qué destacaría del mandato de 
Enriqueta Vila? 
—La Fundación Buenas Letras se creó 
con el mandato de la última junta de 
gobierno que ella dirigía. Yo destaca-
ría su valía como americanista, su ex-
periencia en la gestión cultural, ya que 
fue antigua delegada de Cultura del 
Ayuntamiento y directora de la Escue-
la de Estudios Hispanoamericanos. 
Además, también resaltaría su expe-
riencia como investigadora. Ella ha es-
tado siempre apoyada por los acadé-
micos. Hay siempre una lealtad a la ins-
titución, a la dirección de la Academia 
y a la ciudad. La Academia sigue con 
ese ideal ilustrado con que nació.  
—¿Qué es lo ideal para un director: 
un solo mandato de tres años o dos 
mandatos para poder cimentar más 
las cosas? 
—El camino de la Academia está mar-
cado desde los últimos cuarenta años. 
Se trata de aplicar en cada momento 
las cosas y ya depende de las circuns-
tancias de cada persona. Eduardo Yba-
rra estuvo dos mandatos. Rogelio Re-
yes tuvo tres mandatos y Manuel Gon-
zález Jiménez y Enriqueta Vila han 
tenido un mandato, pero depende de 
las circunstancias de cada uno. En 
Buenas Letras no cabe el anquilosa-
miento porque eso iría contra nues-
tro estatuto y contra el espíritu de la 
ilustración.

SARA MEDIALDEA 

MADRID 

Con un georradar, paciencia y gran-
des dosis de ilusión, tres prestigio-
sos especialistas inician el próximo 
lunes, a primera hora de la mañana, 
una búsqueda histórica para resca-
tar los restos de Miguel de Cervantes 
después de casi 400 años de olvido. 
Al cuerpo del escritor más ilustre de 
España se le perdió la pista en 1673, 
con la construcción de la nueva igle-
sia de las Trinitarias sobre la ante-
rior, en la misma parcela que hoy si-
gue ocupando el templo en el centro 
del madrileño Barrio de Las Letras. 
En algo menos de un mes podrán te-
nerse ya datos ciertos para continuar, 
si aquellos lo aconsejan, los trabajos. 

Fernando de Prado, historiador, y 
Luis Avial, geofísico y experto en el 
uso del georradar, iniciaron la aven-
tura al cruzar información y com-
prender lo cerca que podían estar, 
con los medios del siglo XXI, de des-
velar un misterio que se prolongaba 
durante siglos: dónde exactamente 
estaban los restos de Cervantes. Bus-
carlos con el georradar no era com-
plicado; pero para identificarlos con 
todo rigor, hacía falta contar con el 
mayor especialista. Y lo consiguie-
ron: Francisco Etxeberría, presiden-
te de la Sociedad Científica Aranza-
di y eminente antropólogo forense, 
dirigirá esta parte de la investigación. 
No quiere lanzar las campanas al vue-
lo: «No es imposible; no es muy difí-
cil... ya veremos». 

Aunque todos los estudios histó-
ricos confirman que Cervantes pidió 
ser enterrado, y lo fue, en el Conven-
to de las Trinitarias –una orden a la 
que se sentía muy unido desde que 
ayudaron a su rescate de los turcos 
en Argel–, él no era entonces un per-
sonaje célebre y su tumba no quedó 
convenientemente identificada ni 
conservada. Todo indica que sus res-
tos no salieron nunca de allí, pero no 
está claro en qué punto concreto pue-
den estar, y ninguna administración 
se ha molestado en averiguarlo a lo 
largo de 400 años. 

La cripta 
Ahora, el Ayuntamiento de Madrid 
ha sido sensible al proyecto de Pra-
do y Avial, y ha dado su apoyo a esta 
primera fase de la búsqueda, que co-
mienza el lunes y durará unos cua-
tro días de toma de datos en la igle-
sia del Convento, y otras 3 o 4 sema-
nas de análisis de los mismos. Una 
tarea para la que se ha dispuesto un 
presupuesto de 12.000 euros. En to-
tal la operación costaría 100.000 eu-
ros. 

Se estudiarán el subsuelo y las pa-
redes de la iglesia, en busca de hue-
cos, cavidades, bolsas de aire o sepul-
cros donde puedan albergarse cuer-
pos completos o apilamientos de 
huesos. Y también se revisará la crip-
ta, cuya entrada está situada en el 
suelo de la sacristía, cerrada con un 
candado y no se ha abierto desde el 
año 1955. 

Con los datos que se obtengan, se 
redactará un informe –incluidas ter-
mografías y un auténtico mapa en 
3D del subsuelo de la iglesia– que in-
dicará ya dónde habría que excavar. 
Algo que requerirá nuevos permisos 
de las autoridades regionales –al ser 
el convento un bien protegido–. 

Cuenta atrás para 
encontrar  los restos 
de Cervantes
∑ El lunes empieza la 

búsqueda, y en un mes 
se concretarán los 
primeros datos ciertos 

«Astronautas» 
del tiempo  
«El éxito es ya solo 
intentarlo», asegura el 
Ayuntamiento de Madrid 
que financia la iniciativa 
de este equipo de investi-
gadores, «astronautas del 
tiempo». 

 

Seguridad «al 
cien por cien»  
Está ampliamente 
documentado que 
Cervantes fue enterrado 
en la iglesia de las 
Trinitarias. Ésta fue 
reconstruida, pero sobre 
la anterior. No hay 
noticia de que sus huesos 
salieran de allí.   

 

«Peinar»          
la iglesia   
El georradar realizará 
pasadas paralelas cada 
30 centímetros de 
superficie, y sus antenas 
proporcionarán 20.000 
puntos de información 
por metro cuadrado.   

 

En bóvedas       
y tejados 
Los cuerpos enterrados 
en una iglesia «nunca se 
sacan» de ella, explica 
Etxeberría: en ocasiones 
los ha encontrado «hasta 
encima de las bóvedas y 
debajo del tejado».   

 

El ADN no sirve   
Si se localizan restos, se 
buscará una caracteriza-
ción antropológica pero 
no se recurrirá al estudio 
de ADN: han pasado 
demasiados años y el 
parentesco es difuso.  

 

¿Por qué ahora?  
En 2015 se cumplen 400 
años de la publicación de 
la segunda parte del 
«Quijote», y en 2016 será 
el cuarto centenario de la 
muerte del escritor.  

 

¿Qué hacer si 
se encuentra?  
Mantenerlos en la 
iglesia, cumpliendo su 
voluntad, pero bien 
señalizados y tras, quizá, 
un funeral de Estado. 

Las claves 

Iglesia del Convento de las Trinitarias Descalzas, en Madrid
I. PERMUY
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Luis Sánchez-Moliní

Los miembros de la Real Acade-
mia Sevillana de Buenas Letras
eligieron ayer al arabista Rafael
Valencia como nuevo director de
la institución en unas elecciones
a las que no se presentó ningún
otro candidato. El también pro-
fesor de la Universidad de Sevi-
lla desde 1985 sustituye a la
americanista Enriqueta Vila,
quien durante estos tres últimos
años ha tenido que dirigir la Aca-
demia en uno de los momentos
más difíciles de su historia con-
temporánea debido a los proble-
mas financieros derivados de la
actual crisis económica.

El todavía director electo ase-
guró ayer a este periódico que
contará en su junta de gobierno
con personalidades de la talla
del marqués de Salvatierra, Ra-
fael Atienza, el lingüista Antonio
Narbona, el historiador del Arte
Enrique Valdivieso, el medieva-
lista Antonio Collantes de Terán
y el geógrafo José Manuel Rubio
Recio. Sin embargo, no quiso
adelantar la responsabilidad que

cada uno de estos académicos
tendrá en la nueva junta.

Una vez conocida su elección
como director durante los próxi-
mos tres años, Rafael Valencia
aseguró que su intención es
“continuar con la labor que rea-
liza la Academia desde su funda-
ción, en 1751, especialmente la
de sus últimos directores: don
Fancisco Morales Padrón, don
Eduardo Ybarra, don Rogelio
Reyes, don Manuel González Ji-
ménez y doña Enriqueta Vila”.
Precisamente para esta última
directora, con la que Rafael Va-

lencia ha trabajado codo con co-
do en los últimos tres años, tuvo
palabras de especial reconoci-
miento.

“Quiero continuar hacia el fu-
turo. La Academia, como digna
institución nacida en la Ilustra-
ción, lleva la renovación dentro,
es un sistema de retroalimenta-
ción positiva, un organismo vivo
que o se renueva o muere”, ase-
guró el autor de textos como Se-
villa musulmana hasta la caída
del Califato: contribución a su es-
tudio (1988).

El director electo, que dirigió el

Instituto Hispano-Árabe de Cul-
tura de Bagdad de 1979 a 1982,
mostró su satisfacción por que su
mandato vaya a coincidir con el
cuarto centenario de la publica-
ción de la segunda parte del Qui-
jote y adelantó que, en breve, se
va a proceder a la digitalización
de las disertaciones de los acadé-
micos del XIX, continuando así la
labor ya iniciada con los fondos
del siglo XX.

Académico de Buenas Letras
en sustitución del fallecido Klaus
Wagner desde 2010, año en el
que leyó su discurso de ingreso

sobre los refranes en la Sevilla
musulmana, Rafael Valencia
(Berlanga, Badajoz, 1952) es
uno de las personalidades más
conocidas del ambiente cultural
y universitario de la capital an-
daluza.

Heredero de los grandes ara-
bistas españoles como Pascual de
Gayangos o Emilio García Nieto,
Rafael Valencia, que ganó el Pre-
mio de Investigación Ciudad de
Sevilla en 1986 por un trabajo so-
bre el urbanismo de la Sevilla
árabe, ha sido uno de los forjado-
res de la nueva escuela hispalen-
se de especialistas en lengua, li-
teratura, historia y cultura anda-
lusí. Sus contribuciones a la his-
toria de la ciudad en el periodo
de Al Andalus son relevantes. De
hecho, cuenta con más de un cen-
tenar de publicaciones sobre es-

ta materia, como La cora de Sevi-
lla en el Tarsí al-ajbar de Ahmad b.
Umar al-Udri o El espacio público
de la Sevilla árabe: la ciudad como
escenario, entre muchas otros.

Como universitario ha ense-
ñado en las universidades de
Bagdad, El Salvador de Buenos
Aires y Dakar y es investigador
principal del Grupo de Investi-
gación Ixbilia. Mantiene un es-
trecho contacto con Berlanga,
su localidad natal, donde aún
cultiva las tierras heredadas de
sus padres.

El arabista Rafael Valencia es elegido
director de la Academia de Buenas Letras
● Contará en su

junta con Atienza,

Valdivieso, Narbona,

Collantes de Terán

y Rubio Recio

JUAN CARLOS MUÑOZ

Rafael Valencia, a la izquierda, recibe la felicitación de Antonio Burgos tras confirmarse su elección.

Fibes acogió ayer un nuevo congreso de la Fundación
Lo que de verdad importa, marcada por la figura de la
que fuera piloto de automovilismoMaría de Villota,
quien falleció en el pasadomes de octubre en la capital

andaluza precisamente poco antes de participar en un
cónclave promovido por esta entidad. En la imagen, el
alcalde, Juan Ignacio Zoido, junto a los padres de la pi-
loto, momentos antes de intervenir en la clausura.

Zoido apoya a los padres deMaría de Villota
D. S.

La Academia, como
digna institución de la
Ilustración, lleva la
renovación dentro”

Rafael Valencia

Arabista
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Luis Sánchez-Moliní

–Usted ha dedicado gran parte de
su carrera como geógrafo al río
Guadalquivir, todo un mundo que,
pese a ser el eje vertebrador de
Andalucía, no deja de ser un gran
enigma.
–El Guadalquivir es un gran desco-
nocido. Lo único que podemos ha-
cer para que el río nos hable de su
pasado es estudiar los materiales
que ha arrastrado, lo que la gente
llama los chinos, la arena, los limos
y las arcillas... Podemos saber por
dónde ha pasado el río en función
de estos restos. Otro elemento im-
portante para comprender al Gua-
dalquivir es saber que, a lo largo de
su vida milenaria, ha hecho dos co-
sas: desplazarse e incidir (excavar)
en el terreno, produciendo una
morfología en escalera, lo que son
las terrazas fluviales. Cada uno de
los umbrales de estos escalones es
un sitio donde, antaño, estaba el
fondo del valle del río. Hoy todo el
mundo conoce La Vega, pero hay
que saber que en otros tiempos esa
vega estuvo situada en lugares más
altos.
–Comentaba que el Guadalquivir
no siempre ha discurrido por el
mismo lugar y que se desplaza en
el terreno. ¿Hacia donde?
–El río siempre se ha movido hacia
la derecha, hacia Sierra Morena y,
cuando da la curva, hacia el Aljara-
fe.¿Dóndeestabaelríohaceunmi-
llón de años? Pues pasaba a los pies
de Carmona, más o menos por
donde ahora va la autovía. Es decir,
el nivel del río enlazaría con el del
Aljarafe. Se ha desplazado hacia el
norte y hacia el oeste unos 30 kiló-
metros.
–¿Cuantas terrazas ha producido
el Guadalquivir a lo largo de su
historia?
-Que se hayan conservado, unas
14.La1eslamásantigua, lamásal-
ta, y la 14 es La Vega, la más baja.
–¿Y qué sabemos del río primiti-
vo, cómo era?
–Por ejemplo, si nos centramos en
la terraza alta de Carmona, que es
la 5, la que se produjo hace más o
menos un millón de años, pode-
mos concluir que era un río que
arrastraba mucho material, más
ancho que en la actualidad, más ti-
po braided.
–¿Braided?

–Sí, es ese tipo de paisaje fluvial
con muchas islas de grava y arena,
con varios canales de agua...
–¿Dónde desembocaba en esta
época?
–Probablemente por la misma zo-
na de Carmona.
–¿Y por qué nació el Guadalqui-
vir?
–Antes del río, hace unos 20 millo-
nes de años, todo lo que hoy es la
depresión del Guadalquivir era un
entrante marino. Este mar se fue
pocoapocoretirando,por loqueel
agua de los relieves del entorno
–las cordilleras béticas y Sierra
Morena– se fue vertiendo a ese es-

pacio que iba poco a poco emer-
giendo y se organizó la primera red
fluvial. A medida que el mar se fue
retirando, el río ha ido ganando es-
pacio hasta llegar a nuestra situa-
ción actual.
–Estamos hablando de un proce-
so vivo.
–Claro. Se ve claramente en lo que
en la Antigüedad se conocía como
el lago Ligustino, que era un en-
trante marino. A base de meter se-
dimentos,elrío lohaidocolmatan-
do hasta que ha pasado de ensena-
da marina a marisma y de ahí a zo-
na continental.
–¿Y esas marismas del Guadal-
quivirqueaparecentantoenalgu-
nas coplas están condenadas a
muerte?
–Sí, su fin es desaparecer. De he-
cho, ya ha pasado de ser una maris-
ma marina a otra continental. El
río que alimenta las marismas ya
no es el Guadalquivir, sino el Gua-
diamar y los arroyos de Huelva,
que son de agua dulce. Poco a poco

esta zona ser irá colmatando, por
mucho que el hombre se empeñe
en lo contrario.
–Será toda una pérdida para
nuestro paisaje...
–Bueno, tenga en cuenta que toda-
vía en los años 50 una marisma era
un sitio insalubre con paludismo,
fiebres, insectos... Acuérdese de
Cañas y Barros, la novela de Blasco
Ibáñez basada en la ley por la que si
uno colmataba una marisma se
quedaba con ese terreno.
–¿Cuándo comenzó el hombre a
poblar ese Valle del Guadalquivir
aún edénico?
–Todavía hay debate sobre esta

cuestión, pero digamos que hace
unos 700.000 años. Lo significati-
vo del Valle del Guadalquivir es
que en sus terrazas se encuentra
muchísima industria lítica, por lo
que tuvo que existir una población
muy extensa.
–Es decir, que desde sus inicios
fue un lugar atractivo para el
hombre.
–Sí, quizás debido al buen clima y a
la abundante fauna para la caza.
Nos remontamos al homo erectus,
pero no tenemos ningún resto
óseo, probablemente porque no le
hemos dedicado el tiempo y los re-
cursosnecesarios.Tengaencuenta
que para buscar estos restos tene-
mos que aprovechar los cortes arti-
ficilales que se abren para cons-
truir carreteras o extraer áridos. El
problema es que cuando los opera-
rios de las empresas que trabajan
en estos lugares encuentran algu-
na pieza la destruyen para evitar
que la Junta les pare la obra.... Es
muy probable que hayan apareci-

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Rafael Baena enseña los restos de un hipopótamo encontrado en La Rinconada, en su despacho del Departamento de Geografía.

“Sevilla era una gran sabana en la que
vivían hipopótamos y rinocerontes”

● Lleva casi 25 años investigando la historia geológica del río Guadalquivir y actualmente coordina

el grupo de investigación Geografía Física Aplicada y Patrimonio de la Universidad de Sevilla

RAFAEL BAENA. PROFESOR DE GEOGRAFÍA FÍSICA

A lo largo de su
historia, el Guadalquivir
se ha desplazado
al norte y al oeste
unos 30 kilómetros”

El fin de las
marismas es
desaparecer, por mucho
que el hombre se
empeñe en lo contrario”

EL RASTRO DE LA FAMA
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do restos humanos, pero... Para
captar recursos y atención es im-
portante que encontremos alguno
de estos restos, porque eso le inte-
resa mucho a los políticos y a la
prensa: “El primer andaluz”, “El
primer europeo”...
–Precisamente, las últimas in-
vestigaciones que realizó su gru-
po en La Rinconada saltaron en
los medios de comunicación por
haberse encontrado, entre otras
muchas cosas, restos de un hipo-
pótamo gigante.
–Conseguimos convencer a Sando
para que nos diese permiso y poder
trabajar en una gravera que estaba
explotando en el término munici-
pal. Ha sido muy importante, por-
que pudimos contar con la colabo-
ración de los maquinistas, quienes
nos guardaban los restos y nos in-
dicabanlaprofundidadalaqueha-
bían aparecido. Uno de los princi-
pales logros ha sido contextualizar
los restos que actualmente se guar-
dan en el Museo de La Rinconada,
muchos de los cuales fueron reco-
pilados en su día por el cura Fran-
cisco Sousa con un afán más de co-
leccionista que de científico. Aho-
ra, gracias a estas investigaciones,
sabemos de qué época son y a que
ambiente pertenecieron.
–Estamos hablando de una fauna
compuesta por grandes mamífe-
ros.
–Exacto. Lo que hoy es la provincia
de Sevilla fue antiguamente una
especie de sabana africana en la
que vivían elefantes, uros (toros gi-
gantes), bos primigenius (buey
primitivo), hipopótamos, rinoce-
rontes, caballos, cebras... Estamos
hablando de hace unos 400.000
años, en pleno Pleistoceno Medio.
–Y junto a esos animales también
aparece el hombre. ¿Se han en-
contrado restos de actividad cine-
gética?
–Sí, cuando uno encuentra un hue-
so de animal, automáticamente
aparecen al lado muchos restos de
industria lítica, lo que nos habla de
una evidente relación. Hemos en-
contrado multitud de triedros,
hendedores y bifaces, pertenecien-
tes a lo que conocemos como el
Achelense. Sin embargo, hay un
momento en la estatigrafía que in-
dica que, de repente, todo cambió.
Hubo un momento en que el clima
se hizo más cálido y árido, proba-
blemente más que hoy en día, de-
sapareciendotodaestagranfauna.
–¿Un cambio climático?
–Sí, hace unos 200.000 años.
Cuando los grandes mamíferos
habitaban La Rinconada, en el
norte de Europa había una glacia-
ción y, por tanto, la fauna se refu-
giaba en el sur. Sin embargo, en el
momento en el que el clima se hizo
más templado en el norte, el sur se
hizo demasiado árido y desapare-
cieron los macromamíferos y, por
tanto, la población humana tuvo
que disminuir. Al igual que ahora,
el continente entró en una era in-
terglacial.
–En sus trabajos también ha
abordado la configuración de dis-

tintos meandros, una de esas pa-
labras hermosas que regala el
castellano.
–Antiguamente, en el Siglo de
Oro, se les llamaba tornos. Estas
curvas son la forma natural de
funcionar un río. El agua, a no ser
que exista mucha pendiente, nun-
ca tiende a seguir un camino recto
debido a lo que se conoce como la
fuerza de Coriolis, aquella por la
que el remolino que se forma
cuando se quita el tapón del lava-
bo gira a la derecha en el hemisfe-
rio norte y a la izquierda en el he-
misferio sur. Además, los fluidos
intentan siempre evitar los obstá-
culos, por lo que siempre tienden
a la curva.

–Son elementos que también
evolucionan.
–Sí, todo meandro tiende a erosio-
nar en un lado de la curva y a depo-
sitar en el otro, lo que provoca que
poco a poco se vayan desplazando
y aumentando de tamaño. El pro-
blema del meandro es que cuando
el agua lleva mucha fuerza termi-
na cortándolo y la curva queda
abandonada, quedando esos lagos
de herradura que todavía se ven en
el Ebro. En el Valle del Guadalqui-
vir estos lagos se drenaban y se re-
partían para el cultivo.
–¿Dónde podemos ver un mean-
dro ya sin vida, un sitio en el que
podamos decir que estamos an-
dando por un antiguo río?
–En Cantillana. Antiguamente, la
plaza de la iglesia daba al río... Y el
barquero era Curro Jiménez, el
bandolero. Hoy en día el río está a
dos kilómetros. Cuando hay creci-
das, el agua sigue entrando por el
meandro.... Me gusta mucho el de
La Rinconada, cuyo nombre se de-
be a que estaba rodeada por dos
grandes meandros... “En aquesta

rinconada del río”. Todavía hoy se
llama el Meandro del Rincón.
–¿Hemos modificado demasiado
el río?
–Sí, tenga en cuenta que en el si-
glo XVIII se inaugura lo que para
algunos científicos es un periodo
que sustituye al Holoceno y que se
conoce como el Antropoceno, de-
bido a que el hombre se convierte
en un factor de cambio geomorfo-
lógico superior a otras fuerzas na-
turales como el viento, etcétera.
Hemos modificado fundamental-
mente el tramo bajo del Guadal-
quivir, el que va desde Alcalá del
Río hasta la desembocadura. Le
hemos quitado todas las curvas,
todos los tornos, y hemos optado

por uno de los tres brazos que anti-
guamente componían río por este
trecho hasta convertirlo en un ca-
nal. Esto ha facilitado la navega-
ción, pero también ha provocado
que el río haya incidido y que los
taludes tengan ahora de seis a
ocho metros, limitando su apro-
vechamiento... Hoy en día es muy
difícil acceder a la lámina de agua
y ya poco queda del antiguo e idíli-
co paisaje del río con sus playas,
cuando el río era menos profundo
y más ancho... Fijese en los desni-
veles de la calle Betis o el Paseo de
Colón.
–Ya no podemos hablar del fa-
moso Arenal de Sevilla.
–Exacto. Desde que empezamos
a construir presas la arena que
arrastra el río ya no pasa y, por
tanto, no puede crear playas. Só-
lo pasa el limo y la arcilla, por eso
las orillas del río de hoy en día
son sólo de fango. A este proceso
también contribuyeron los are-
neros de los años 60, cuando to-
davía estaba permitido llevarse
la arena.
–Pese a todas estas obras, el río
dice de vez en cuando aquí estoy
yo y se producen las inundacio-
nes.
–El problema es que, en el río, ac-
tuamos localmente, sin una visión
de conjunto. Es el caso de Lora,
donde se ha construido un muro
para evitar inundaciones, lo que
genera problemas cauce arriba y
cauce abajo, pero esto no le im-
porta a los alcaldes... El siguiente
que arree.
–Un tema importante que está en
el debate de la ciudad es el del
dragado. ¿Tiene usted opinión al
respecto?
–Hay que llegar a un término me-
dio que permita acometer el dra-
gado en profundidad para que
atraiga a Sevilla barcos de mayor
calado. Nunca olvidemos que la
ciudad es lo que es gracias a su río
y a la navegación. Ahora bien,
también hay que procurar hacer
un estudio integral y serio del es-
tuario que, sobre todo, tenga en
cuenta cómo evitar la erosión de
márgenes y cómo impedir la ines-
tabilidad de los taludes. Hay que
tener en cuenta que el río ya nun-
ca volverá a ser el de los años 50,
hay cosas que no tienen marcha
atrás.
–En los últimos tiempos el Gua-
dalquivir también ha perdido ri-
queza antropológica con la desa-
parición de oficios y tradiciones.
–Han desparecido prácticamente
las barcas, una de las cosas más
significativas del río antiguo... Ya
sólo queda la de Coria. También
los oficios vinculados a la pesca,
algo en lo que tiene mucho que
ver la cada vez peor calidad del
agua. Ya es muy difícil que regre-
se la pesca al Guadalquivir, salvo
en el tramo más estuarino, con la
pesca de la gamba, del camarón
cangrejos, etcétera. La gente ya
no vive del río y no le interesa pa-
ra nada. Ahora, la gente vive vol-
cada a la carretera.

Hace unos 200.000
años hubo un cambio
climático y el paisaje de
lo que ahora es Sevilla se
hizo mucho más árido”

Hay que tener
en cuenta que el
río no volverá a ser
el de los años 50. No
hay marcha atrás”

EL PERFIL
5

Un baño premonitorio en Las Jarillas

Fue la charca de la gravera del
cortijo Las Jarillas, en La Rinco-
nada, la que sirvió de río Jordán
para bautizar la vocación de Ra-
fael Baena por la Geografía Físi-
ca y el río Guadalquivir. El en-
tonces joven vecino de San Je-
rónimo había ido allí con unos
compañeros del instituto Miguel
de Mañara para buscar restos
antiguos por indicación de Fran-
cisco Sousa, el inolvidable cura
y arqueólogo aficionado de La

bía un mundo, un misterio...”.
Después vinieron la licenciatura
en Geografía y la tesis doctoral
sobre las terrazas del Guadal-
quivir. “Empecé trabajando en
las graveras de furtivo, metién-
dome en ellas y observando lo
que podía observar”, recuerda
con nostalgia Rafael Baena.
“Hoy esto es imposible; si no tie-
nes permiso viene un agente de
seguridad y te echa”, concluye
con cierta resignación.

Rinconada. “Yo era muy izquierdo-
so y lo trataba poco... Era un cura
muy particular, que bebía whisky
y organizaba los viajes de fin de
curso”, aclara el actual profesor
de Geografía de la Hispalense. Sin
embargo, Rafael Baena se apuntó
a aquella excursión y allí, dándo-
se un baño desnudo, se fijó en los
altos cortes estatigráficos produ-
cidos por la extracción de áridos.
“Me impresionaron los cortes de
las graveras, comprendí que ha-
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FORMACIÓN

Charla con Manuel Ángel Vázquez Medel, Catedrático de Literatura Española

Hacia un Plan Integral internacional 
para el Fomento de la Lectoescritura

La Red de Universidades Lectoras (RUL) cuenta ya 
con 44 miembros en sus ocho años de vida

Charlar con el profesor Vázquez 
Medel es todo un privilegio. 

Cuando termina la entrevista reco-
noces que llevas una estantería de 
libros en la razón, decenas de ideas 
en la cabeza y una convicción rotunda: 
ponerlas en marcha con las ganas 
que regala la vocación. La capacidad 
de hacer de este escritor, crítico lite-
rario y ensayista es un ejemplo para 
todos aquellos que nos dedicamos a 
cualquier evolución que conduzca a la 
mejora de esta sociedad.

El curriculum de Manuel Ángel 
Vázquez Medel tiene muchas páginas 
llenas de méritos, entre premios, reco-
nocimientos, libros publicados y cargos 
de responsabilidad... Pero él diría que 
son aportaciones altruistas para evitar 
la discriminación en la cultura, y aludiría 
a su pasión por la Universidad, donde 
ha vuelto, “por ser el ámbito de origen 
y destino de todas las restantes activi-
dades”. Así lo escribe en la Laudatio de 
la investidura como Doctor “Honoris 
Causa” de su compañero Umberto Eco.

El amor por la literatura de Manuel 
Ángel Vázquez Medel y su com-
promiso de transferencia del cono-
cimiento, le ha llevado a dirigir el 
Plan Integral para el fomento de la 
Lectoescritura (PIFLUS), una inicia-
tiva en la que no sólo se aprende 
sino que se puede llevar el aprendi-
zaje allá donde más se necesite. La 
Lectoescritura inicial, en educación, 
se refi ere a ese breve período en que 
los niños pequeños, entre 4 y 6 años 
de edad acceden a leer y escribir, justo 
como tenemos que abordar la lectura 
y la escritura los adultos y mayores, 
explica el profesor, con limpieza y 
entendimiento nuevo, porque “hay 
muchas personas que creen que no 
van a aprender nada nuevo en esta 
formación, pero prueban, se engan-
chan y además, aportan”.

Lo defi ne Vázquez Medel como un 
proyecto que implica investigación, 
docencia y formación en el ámbito de 
la lectura y de la escritura. Para desa-
rrollar este plan, cuentan desde hace 
una década con un equipo de volun-
tarios de todas las edades dentro de 
lo que ha denominado “Voluntariado 
para el Fomento de la Lectoescritura”, 
que reciben una intensa formación 
teórico-práctica de un año. Se imparte 
desde la rama de Formación de PLIFUS, 
“en su compromiso con la educación 
en competencias lectoescritoras”. Los 
grupos de voluntarios se denominan 
“Unidades de movilización Lectora” y 
se forman en las fases teórica, práctica 
y el compromiso de lectura en hospi-
tales, “que ante el éxito obtenido, se 
quiere ampliar a otras instituciones 
que acogen población más vulnerable.
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Dentro del Plan se encuentra el 
“Master de Escritura Creativa”, el pri-
mero ofi cial en España y el segundo 
Internacional, que alcanza todos los 
ámbitos de la Universidad, en el que 
el profesor es director del “Taller 
de Poesía”, y siguen en marcha los 
“Grupos de Lecturas Compartidas” 
que comenzaron como proyecto 
piloto hace tres años en el Aula de 
la Experiencia de la Universidad de 
Sevilla, con bastante éxito.

Internacionalización
Para el profesor Vázquez Medel, el 
Plan Integral para el fomento de la 
Lectoescritura tiene varios benefi -
cios, comenzando por su carácter 
universitario, permite que se una la 
Universidad con la Sociedad; fomenta 
el voluntariado, e impulsa el pilar 
importante que defi ne trasversal-
mente el Plan, como es la experiencia 
intergeneracional a través de las Aulas 
de Lectura. Pero sobre todo, “trabaja 
la sensibilización, por cultivar temas 
como los derechos de género o la 
interculturalidad, entre otros”. 

Por estos privilegios, Vázquez 
Medel está trabajando en presentar 
la “Cátedra UNESCO para el fomento 
de la Lectoescritura”, en colaboración 
con otras universidades, que permiti-
ría la difusión y el desarrollo del Plan 
en todas sus defi niciones y ámbitos, 
y asegura que es una exclusiva que 
ofrece a “Madurez Activa” por el 
ejemplo de dedicación que aportan 
las personas mayores a esta iniciativa. 
El profesor destaca el aspecto tera-
péutico que tiene la escritura para 
el autoconocimiento, la capacidad 
de reacción, el espíritu creativo… 
“incluso existe la evidencia clínica”, 
comenta referenciando las conclu-
siones del terapeuta Jon Kabat Zinn 
y las argumentaciones del psicólogo 
Daniel Goleman. 

Universidades Lectoras 
Siendo Manuel Ángel Vázquel Medel 
primer Presidente del Consejo 
Audiovisual de Andalucía, impulsó el 
fomento de la Cultura del libro y la 

lectura a través de los medios audio-
visuales. Su deseo era la difusión de 
la lectoescritura en todos los ámbi-
tos posibles. Fue en 2007 cuando ini-
ció junto a la Universidad de Sevilla, 
Extremadura y Alicante la “Red de 
Universidades Lectoras”, que actual-
mente cuenta con 44 miembros en 
toda España, con el objetivo básico 
de potenciar el papel de la lectura y 
la escritura en la Universidad, no sólo 
como herramientas de trabajo (la lla-
mada “alfabetización académica”) 
sino como vehículo de promoción 
integral del universitario.

“¿Es que en la universidad no se 
lee?, me preguntan y yo contesto 
rotundamente NO, y lo que se lee se 
hace mal y sólo lo relacionado con el 
proceso formativo. Recuerdo ahora a 
Ortega y Gasset cuando decía que la 
Universidad debe formar no sólo pro-
fesionales sino personas humanas, y 
creo que es la Universidad la que debe 
impulsar la lectura”, explica Vázquez 

Medel, que no en vano también ha 
dirigido el Aula “Ortega y Gasset” en la 
Universidad Internacional Menéndez 
Pelayo en Santander.

“Necesitamos no sólo buenos pro-
fesionales sino ciudadanos con una 
visión crítica, imaginativa, que sepan 
debatir, dialogar, discrepar… y todo 
ello se aprende y se mejora leyendo 
y escribiendo en el amplio sentido de 
dichos conceptos, por tanto, ponen en 
práctica propuestas y entornos inte-
grando diversos lenguajes y contex-
tos, como el aula, la biblioteca u otros 
espacios y recursos que la Universidad 
puede dinamizar como lugares para el 
aprendizaje, el diálogo y la creación. 
Es lo que se conoce como alfabetiza-
ción múltiple”, aclara el catedrático, 
y añade convincente que la Red no 
sólo hace actividades formativas o de 
difusión sino también se articula como 
una unidad de I + D, emprendiendo 
acciones de investigación de ámbito 
interuniversitario.

Ejemplo crítico
Y no quería el profesor Vázquez Medel 
terminar la charla sin recordar al que 
fuera su gran amigo Francisco Ayala, 
“ejemplo de vitalidad, de lucidez, de 
templanza y de ingenio creativo hasta 
su muerte, a los 105 años”. Fiel estu-
dioso de su obra y su modo de vida, 
“patrón y modelo nuestro”, en 2011 
recibió el primer reconocimiento de 
la Fundación Francisco Ayala por sus 
aportaciones investigadoras, docen-
tes y de gestión al mejor conocimiento 
de la obra del granadino universal, 
“padre de la sociología actual y ejem-
plo de un verdadero y constructivo 
envejecimiento activo”.

En su recuerdo, Manuel Ángel 
Vázquez Medel regala un consejo: “Si 
la Universidad no plantea un pensa-
miento crítico no es Universidad. La 
palabra leer signifi ca elegir y selec-
cionar, que son las dos actividades 
humanas básicas. Hacer elecciones es 
fundamental, y el pensamiento crítico 
supone discernir, distinguir y optar 
por aquellas cosas que uno entiende 
que son mejores” 

Más información: i
Red de Universidades Lectoras: 
www.universidadeslectoras.org 

Plan Integral para el fomento de la 
Lectoescritura: http://institucional.
us.es/pifl us 

Artículo “Creatividad y 
Mindfullness”, de Manuel Ángel 
Vázquez Medel y recomendado por el 
autor, en el Libro de Actas del Congreso 
“Investigación y docencia en la 
Creación Artística”, descarga gratuita 
de la publicación completa por iniciativa 
de la Universidad de Granada en: www.
cicreart.com (Libro de Actas)
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A
  pesar de que la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) 
cataloga las enfermedades 
alérgicas entre las seis pato-

logías más frecuentes, pudiendo afec-
tar a dos de cada diez personas en el 
mundo, la ciencia no ha logrado aún 
un consenso en cuanto a las causas del 
progresivo aumento de su prevalen-
cia.  

Las alergias en general, y las alimen-
tarias en particular, están cada vez más 
presentes en la población pero los ex-
pertos no saben aún a ciencia cierta a 
qué se debe ese aumento aunque hay 
teorías que incluyen la hipótesis de la 
higiene, que plantea que menos infec-
ciones y una exposición reducida a los 
gérmenes es lo que hace que el siste-
ma inmunitario de nuestro organis-
mo reaccione frente a sustancias ge-
neralmente inocuas.  

Porque el sistema inmunitario nos 
protege de sustancias nocivas como 
las bacterias y los virus. En determi-
nados casos, sin embargo, reacciona 

a sustancias normalmente inofensi-
vas, produciéndose así una reacción 
exagerada hacia algo que no provoca-
ría daño en la mayoría de personas, 
pero que puede comprometer en ma-

yor o menor medida la salud del pa-
ciente.  

En la Sociedad Andaluza de Aler-
gología e Inmunología Clínica apun-
tan que el crecimiento de alergias po-
dría deberse a «factores como la con-
taminación, la predisposición genética 
a padecer alergia o que cada vez se con-
sulta más por este motivo, «llegando 
a diagnosticarse más casos». 

El director de la Unidad de Alergia 
de los hospitales universitarios de Se-
villa Virgen del Rocío, Virgen Macare-
na y Virgen de Valme, Pedro Guardia, 
dice que «estamos viendo un aumen-
to de la prevalencia de las alergias» y 
vaticina que la subida de las tempera-
turas provocan que los polenes se de-
sarrollen desde febrero a junio e, in-
cluso en otoño, «cuando ya podemos 
ver el azahar en Sevilla». 

Como el director de la Oficina de 
Sostenibilidad de la Universidad de 
Sevilla, Manuel Enrique Figueroa Cle-
mente, Pedro Guardia opina que ya es 
hora de tomar medidas contra el cam-
bio climático y sus efectos, «entre to-
dos, los cuidadanos y la Administra-
ción».

Los expertos analizan los motivos del aumento de los casos 
de alergia, que se prevé vaya creciendo en paralelo a la 
subida de las temperaturas y la contaminación

  ¿Por qué hay más alérgicos?

Costes sanitarios y 
laborales 
Un 22% de la población en 
Sevilla y su provincia es 
alérgica y de este porcentaje, 
el 45% lo es al polen, según 
datos de Pedro Guardia. Si 
esto va en aumento los costes 
sanitarios también lo harán, 
los laborales y los escolares. 
No pasa por alto las alergias 
alimentarias asociadas, y esto 
es un ejemplo, a la ingesta de 
fruta conservada artificial-
mente, es decir que no es de 
su tiempo. Y es que la natura-
leza sigue rebelándose contra 
las agresiones del hombre.

FERNANDO BLANCO 
Sobre estas líneas, una paciente se somete a diferentes pruebas para medir su reacción

A.G. SEVILLA 

La Universidad Loyola Andalucía 
inició ayer su primera prueba de ad-
misión, de las cuatro previstas ini-
cialmente, para el próximo curso 
2014-2015 en sus dos campus de Se-
villa y Córdoba. Así, las tres restan-
tes tendrán lugar el 3, 17 y 24 de 
mayo. Según informó la Universi-
dad en un comunicado, a la convo-
catoria de ayer asistieron alrededor 
de 400 estudiantes entre los dos 
campus. Además, indicó que la ci-
fra definitiva de estudiantes que 
realizarán las pruebas está abierta 
hasta la celebración de la última, ya 
que todavía está abierto el período 
de solicitudes.  

Estas pruebas de admisión, obli-
gatorias para los estudiantes de nue-
vo ingreso, se componen de una 
prueba de aptitud, que mide las ca-
pacidades más idóneas de los can-
didatos en función de la titulación 
elegida, y una prueba de nivel de in-
glés. Los resultados de cada una de 
las pruebas se emitirán en la sema-
na siguiente de su realización. Las 
nuevas titulaciones que ofrece la 
Universidad Loyola Andalucía son 
las de Relaciones Internacionales, 
Psicología, Trabajo Social, Educa-
ción Infantil, Educación Primaria 
y la posibilidad de estudiar Admi-
nistración y Dirección de Empre-
sas en inglés —ADE bilingüe—, que 
sumados a los que ya ofrecía Loyo-
la Andalucía, componen una ofer-
ta de once grados. 

Los dobles grados son «la prin-
cipal apuesta» de Loyola Andalucía 
para el curso 2014-2015, con dobles 
titulaciones en ADE, Relaciones In-
ternacionales, Derecho y Economía. 
En total serán hasta ocho dobles 
grados para completar una oferta 
de diecinueve titulaciones en el que 
será su segundo curso lectivo. 

Graduados en ESO 
Por otra parte, casi 8.000 personas 
participaron ayer en Sevilla en las 
pruebas para la obtención del Gra-
duado en Educación Secundaria Obli-
gatoria (ESO). Estas pruebas cons-
tituyen una vía para que los mayo-
res de 18 años puedan acceder a esta 
titulación, básica en el sistema edu-
cativo, que les permite, a su vez, con-
tinuar su formación académica en 
los niveles superiores de Bachillera-
to y Ciclos Formativos. En una nota, 
la Consejería de Educación, Cultura 
y Deporte señaló que las pruebas 
para la obtención del Graduado en 
Secundaria están concebidas como 
una segunda oportunidad para el 
alumnado que abandonó el sistema 
educativo de manera prematura, así 
como para aquellas personas que en 
su día no pudieron formarse.

Más de 400 
estudiantes en las 
pruebas de la 
Universidad Loyola

EDUCACIÓN

abcdesevilla.es/sevilla
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Según el diputado 
de UPyD, Cañete y 

Valenciano no tienen la 
«cualificación suficien-
te» para ser candidatos 
al Parlamento europeo. 
La proliferación de 
ofertas políticas de 
signo populista obliga 
a Cantó –en horas bajas 
fuera de las redes 
sociales– a echar el 
resto para tratar de 
llamar la atención

Muy esperado, el 
regreso de Rodrí-
guez Zapatero a la 
arena política no 
defraudó. En su 
espacio natural, la 
tribuna de un 
mitin, el expresi-
dente del Gobierno recordó ayer sus 
hazañas económicas, pero de manera 
sesgada, al afirmar que le hubiera 
gustado aumentar más el salario 
mínimo. Seguro que también  
hubiese preferido no recortar el 
sueldo de los funcionarios, ni 
congelar las pensiones, pero lo hizo.

La frase del día

«Me arrepiento de  
no haber subido más 
el salario mínimo»

José Luis Rodríguez Zapatero 
Expresidente del Gobierno

Toni Cantó 
Diputado de UPyD

El panorama preelectoral concede al PP la 
confirmación acerca del impacto favorable que 
ya están teniendo los primeros datos fiables y 
sólidos de recuperación económica en España  

E
L Partido Popular ganaría las elecciones europeas si 
se celebraran hoy, con una clara ventaja de 4,5 puntos 
y tres escaños sobre el Partido Socialista. La lista de 
Arias Cañete obtendría el 33,2 por ciento de los votos 

y veintiún escaños, frente al 28,6 por ciento de la socialista Ele-
na Valenciano, que se quedaría en dieciocho actas, según los 
datos de una encuesta de GAD3 para ABC. Es evidente que PP 
y PSOE están lejos de los resultados que alcanzaron en 2009, 
pues pierden tres escaños y nueve puntos; y cinco escaños y 
diez puntos, respectivamente. Sin embargo, desde el anterior 
sondeo de GAD3, en febrero pasado, el PP gana un punto y un 
escaño, mientras que los socialistas pierden medio punto de 
apoyo y se mantienen en escaños. Además, los populares ga-
nan por goleada en la respuesta de los encuestados a la pregun-
ta de quién cree que ganará las elecciones, pues el 38,8 por cien-
to les da como ganadores y solo el 8 por ciento opta por los so-
cialistas. Esta expectativa de victoria favorece a los populares 
en aquellos votantes que tienden a apoyar al ganador, pero ofre-
ce el riesgo de desmotivar a votantes tradicionales predispues-

tos a una abstención de castigo. En la valoración personal so-
bre candidatos, los encuestados también ponen al aún minis-
tro Arias Cañete muy por delante de Elena Valenciano. Quienes 
mejoran sustancialmente sus expectativas son Izquierda Uni-
da, que lograría seis escaños, con más del 10 por ciento de los 
votos, y Unión, Progreso y Democracia (UPyD), con tres esca-
ños y casi el 5 por ciento. Ciudadanos y la candidatura ecologis-
ta Equo están en el límite de un escaño, mientras que los nove-
dosos VOX y Podemos se quedarían fuera de la Eurocámara. 

Este panorama preelectoral concede al PP la confirmación 
que necesitaba acerca del impacto favorable que ya están te-
niendo los primeros datos fiables y sólidos de recuperación 
económica en España entre los ciudadanos. Su proyección en 
el voto se produce sin que el PP haya tenido que realizar pre-
campaña, después de haber apurado el límite legal para desig-
nar candidato y sin que Rajoy haya empezado aún a implicar-
se electoralmente. Para el PSOE, esta encuesta coincide con la 
incapacidad que ha acreditado a lo largo de la legislatura para 
hacerse un hueco como alternativa. Si el ciudadano vuelve a 
percibir claramente que, como en 1996, es el PP el que endere-
za las crisis que dejan los socialistas, los datos de esta encues-
ta pueden ser solo el anticipo de una victoria aún más clara de 
Rajoy. Solo el exceso de confianza y de optimismo puede llevar 
a los populares a enajenarse la incipiente recuperación de la 
confianza de los ciudadanos en su gestión.

LA ECONOMÍA ANIMA EL VOTO AL PP

No solo los católicos del mundo entero, sino también muchos 
millones de personas de buena voluntad, viven con expec-

tación los preparativos de la ceremonia que hoy tiene lugar en 
el Vaticano para la canonización de Juan XXIII y Juan Pablo II. 
Cada uno a su modo y en contextos históricos muy diferentes, 
uno y otro son verdaderos gigantes de la historia, cuyo ejemplo 
sigue inspirando a la Iglesia universal, como ha dicho el Papa 
Francisco. La presencia de Jefes de Estado –incluidos los Reyes 
de España– y dirigentes políticos es fiel reflejo de la dimensión 
internacional de una ceremonia que será seguida por un millón 
de peregrinos en la propia Roma y por un número incontable 
de espectadores a través de la televisión. Desde esta perspecti-
va, ninguna institución puede equipararse a la Iglesia en cuan-
to a influencia y liderazgo moral, por mucho que se agiten cier-
tos sectores minoritarios que defienden el laicismo radical. 

Estamos, pues, ante un acontecimiento que prueba una vez 

más la condición ecuménica de la Iglesia al margen de cual-
quier localismo. Juan XXIII, «el Papa bueno», condujo a la Igle-
sia hacia una nueva era a través del Concilio Vaticano II. Juan 
Pablo II, por su parte, fue protagonista de un cambio históri-
co que afecta decisivamente al mundo en que vivimos. Su im-
pacto entre los fieles quedó demostrado en los días posterio-
res a su fallecimiento, con la proclamación espontánea como 
«santo subito» («ahora mismo»). Hoy suben a los altares dos 
personajes del más alto nivel, capaces por ello de suscitar la 
admiración y el respeto a escala universal. La participación 
discreta en la ceremonia de Benedicto XVI permite ya que se 
hable de «el día de los cuatro Papas», añadiendo así la presen-
cia de otra gran personalidad de nuestro tiempo. La solemni-
dad del ceremonial y el marco excepcional en que se desarro-
lla añaden nuevos elementos para hacer atractivo un acto que 
concita la atención del mundo entero.
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Manuel Gregorio González

La anécdota es muy conocida.
Cuando Carpentier, Uslar Pietri y
Miguel Ángel Asturias coinciden
en el París de los años 30, buscan-
do la inspiración de las vanguar-
dias, llegan a la conclusión de que
aquella literatura no les servía, en
modo alguno, para dar cabida a la
anchura y la vivacidad, a la diver-
sa ondulación del tiempo del con-
tinente americano. Más tarde,
Carpentier definiría esta realidad

magmática y feraz, avecindada
con el mito, como “lo real maravi-
lloso”, poniendo así el acento, no
en la magia del “realismo mági-
co”, sino en la realidad prolife-
rante y arcana –en la maravilla
natural– de aquellas tierras. Sea
como fuere, en Carpentier, el
tiempo cronológico y el tiempo de
los mitos se dan la mano, hasta
hacerse indistinguibles; y es esta
temática la que ocupa el ancho es-
tudio introductorio, obra de
Eduardo Becerra, que abre y
acompaña al volumen.

Un volumen en el que se inclu-
yen los relatos que formaron su
Guerra del tiempo, además de
otras narraciones como Los fugi-
tivos, Los advertidos, Historia de
lunas, Oficio de tinieblas y Derecho

de asilo. También
una sección de
cuentos rescata-
dos donde pode-
mos ver la huella
vanguardista de
un Carpentier jo-
ven. Probable-
mente, el relato

más célebre de todos ellos sea El
Camino de Santiago. No obstante,
la imbricación de lo temporal y de
lo arcano es patente en muchos
otros. A este respecto, cabe aña-
dir que la erudición de Carpen-
tier, de Uslar Pietri y de Asturias
no fue, en ningún caso, una feliz
coincidencia. Se trataba de la de-
liberada asunción de una profun-
da corriente que atravesaba el si-
glo (la vigencia y la actualidad del
mito), a la que deben añadirse
Eliade, Jung, Raphael Patai, Ma-
linowski, Caro Baroja, Joseph

Campbell y cuantos advirtieron la
presencia viva de lo mitológico,
su atávica perduración, en los
cauces del XX. En esa literatura
debemos incluir también, obvia-
mente, a Borges y Juan Rulfo. Y
antes que ellos, al grande y olvi-
dado Cunqueiro. Aun así, lo tem-
poral en Carpentier adquiere una
presencia tan relevante como
inexcusable. Una presencia en la
que el eterno retorno del que ha-
bló Eliade se muestra como “os-
curo designio”, y en suma, como
inadvertida malla en que lo hu-
mano se recrudece y se despliega.
Todavía hoy, leer a Carpentier es
allegarse al asombro. Un asom-
bro hecho de brillos matizados y
una oscuridad insondable.

Un oscuro designioCUENTOS Y OTRAS
NARRACIONES

Alejo Carpentier. Ed. Eduardo Bece-
rra. Akal. Madrid, 2014. 624 páginas.
18 euros

Vandalia; 2013) el profesor de la
Universidad de Sevilla Juan Igna-
cio Guijarro ahondó en esa sólida
empatía a través de la obra de más
de un centenar de poetas.

La penúltima muesca en esta re-
lación llega de la mano de una
obra atípica que, como su propio
autor apunta, “tiene tanto de críti-
ca imaginativa como de ficción”.
No, no estamos ante una pieza de
pura literatura inspirada en un
músico de jazz, similar a la que Ju-
lio Cortázar perfiló en su relato El
perseguidor (1959): Pero Hermoso.
Un libro de jazz de Geoff Dyer se si-
túa en ese punto intermedio entre
la realidad y el mito, espoleado
por una ruta en coche conducida
por Duke Ellington y su fiel escu-
dero, el saxo y clarinetista Harry
Carney. Tomando como hilo con-

ductor un viaje a ninguna parte
junto a la célebre pareja, el escri-
tor inglés construye ocho retratos
en torno a algunas de las figuras
esenciales del jazz –Lester Young,
Bud Powell, Charles Mingus, Chet
Baker, Ben Webster, Thelonious
Monk y Art Pepper– a través de un
itinerario que toma su título del es-
tándar But Beautiful, compuesto
en 1947 por Jimmy Van Heusen
con letra de su socio Johnny Bur-
ke. Rematado por un ensayo del
propio Dyer sobre Tradición, in-
fluencia e innovación, el menú sue-
na sugerente y el resultado lo es:
un texto, publicado originalmen-
te en 1991 y galardonado con el
premio Somerset Maugham y la
Academia de Jazz de Francia en
1992, señalado por el pianista
Keith Jarrett como “el único libro
sobre jazz que le recomendaría a
mis amigos”. Más allá de la soco-
rrida sentencia publicitaria, Pero
hermoso luce desde sus personales
perfiles, alimentado de circuns-
tancias y anécdotas reales, disco-
grafías y fuentes, aunque desple-
gado sobre un territorio literario
de obligada subjetividad.

Salvador Catalán

Después de décadas de presencia
voluntariosa aunque dispersa, el
jazz parece consolidar su espacio
en el mercado editorial español.
No, no hablamos de sesudos ma-
nuales sobre teoría musical ni de
voluminosos tomos de partituras
a lo Real Book: nos centramos en
obras inspiradas o sustentadas en
la crónica del género, cimentadas
en sus protagonistas e hitos y de-
sarrolladas dentro de un marco
histórico que realza los atributos
de su pasado como vía de reivindi-
cación de su presente.

Desde este punto de vista, la bi-
bliografía jazzística ha ido crecien-
do lenta pero segura durante los
últimos años. Lejos quedan aque-
llas tiradas en versiones latino-
americanas de los años 70 del pa-
sado siglo, como la primera edi-
ción en español (1962) del clásico
El Jazz. Su origen y desarrollo de
Joachim E. Berendt, los aislados
intentos de francotiradores y, so-
bre todo, el primer plan editorial,
a mediados de los 80, orientado a
dar forma a una colección dedica-
da exclusivamente al jazz protago-
nizado por Ediciones Júcar a tra-
vés de la etiqueta Júcar Jazz. De
allí surgieron títulos traducidos
dedicados a John Coltrane, Dizzy
Gillespie, Gil Evans o aquel Músi-
ca Negra de LeRoi Jones (Amiri Ba-
raka), recién reeditado como
Black Music. Free Jazz y conciencia
negra 1959-1967 por la argentina
Caja Negra Editora, con traduc-
ción de Patricio Orellana.

La consolidación de un público
aficionado al jazz asociado a cier-
to poder adquisitivo amplió en
años posteriores el número de lan-
zamientos, dando cobertura tam-
bién a un formato fotográfico más
vistoso pero también menos acce-
sible para el bolsillo medio. Los ál-

bumes de imágenes irrumpieron
con fuerza y editoriales especiali-
zadas como Taschen marcaron el
territorio de la mano de títulos co-
mo Jazzlife de William Claxton o
Jazz Covers de Joaquim Paulo, des-
tinados a glosar la estética del jazz
a través de sus rostros, ambientes
y portadas. En esta línea toca des-
tacar la reciente edición de Jazz.
Body and Soul, construido sobre
“fotografías y recuerdos” de Bob
Willoughby y publicado por Blu-
me con prólogo de Dave Brubeck.

Las dos últimas décadas han
permitido a los aficionados al jazz
tener a su disposición un crecien-
te número de títulos, en su mayor
parte de carácter biográfico aun-
que salpicado por algún que otro
estudio histórico de nivel como
Historia del Jazz (2002) o El canon
del jazz. Los 250 temas imprescin-
dibles (2013), ambos en Turner y
firmados por el enciclopédico Ted
Giogia. Paralelamente, se ha pro-
ducido un incremento de editoria-

les interesadas en
el tema entre las
cuales figuran
Global Rhythm,
Turner, Robin-
book / Ma Non
Troppo, Alpha
Decay, Nortesur,
Libertos, Milenio,
Muchnik, Edicio-

nes B, Grech, Paidós, Mondadori,
Tusquets, Anaya, Acuarela o Tau-
rus entre otras. Si bien sus títulos
no rozan la ingente cantidad de re-
ferencias disponibles en el merca-
do anglosajón, la nómina sí puede
considerarse un síntoma positivo.
Incluso la revista Litoral dedicó un
volumen especial a La poesía del
jazz (2000) como evidencia de un
repunte editorial con prolongacio-
nes recientes: en Fruta extraña.
Casi un siglo de poesía española del
jazz (Fundación Lara, colección

Jazz para leer

● La edición de ‘Pero hermoso’, del escritor inglés Geoff Dyer, refuerza

la presencia de la bibliografía dedicada a este género en el mercado nacional

D. S.

El contrabajista y pianista Charles Mingus, retratado en Nueva York en 1976.

PERO HERMOSO. UN LIBRO DE
JAZZ

Geoff Dyer. Trad. Cruz Rodríguez
Juiz. Mondadori. Barcelona, 2013. 224
páginas. 16.90 euros

El autor propone ocho

retratos de figuras

esenciales, entre ellas

Monk, Mingus o Pepper
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La profesora Lola Pons analiza Sevilla en clave de gran ciudad y centraindose en las m,;Itiples variedades que conforman su paisaje tingiiistico. / JAVIER DiAZ

EL PAISA,JE LINGUISTICO
Una monografia de la profesora Lola Pons analiza Sevilla como si fuera un gran texto, sin dejar

un rinc6n: desde r6tulos y letreros basra grafitis. El chino mandarin est~i en auge

NICOL JIMI~NEZ / SEVILLA

La ciudad vista como tm gran tex-o, devanado entre plazas, calle-
iones, alamedas, monumentos,
mercados de abastos, escaparates
luminosos de multinacionales y
tiendas esquinadas con pizarra en
la puerta. Eso es lo que hace la mo-
nograffa El paisaje lingi~ist~co de Se-
villa. Lenguas y variedades en el es-
cenario urbano hispalense de Lola
Pons, quien busca las p~lginas de ese
texto, junta las piezas, las describe y
se adentra en qui6n lo ha escrito y
por qu6. Asf describe ella misma su
obra, el primer estudio completo
del paisaje lingi~fstico de una ciu-
dad europe~

Pons lo certifica: ,,Hay estudios
sobre calles o barrios, y de Tokio,’ pe-
ro no habfa de ninguna ciudad eu-
ropea,. ~Yqu6 se encuentra en este
paisaje sevillano? Lo que escriben
los turistas y se escribe paralos tu-
ristas, lo que escriben los sevillanos
para vender o informar, para ganar,
para llorar y para seducir; en el pa-
pel pegado a la farola y en el gran
cartel oficial, relata la propia autora
que concluye queen una ciudad co-
mo Sevilla, monolingiie, conviven
m~ de 30 lenguas en su paisaje.

R6tulos, letreros, vallas, placas,
carteles, pancartas, anuncios, sefia-
les, grafitis, incisiones, pintadas, pa-
neles, todo conforma el paisaje lin-
giiistico. As/, Sevilla se ha converti-
do, como otros lugares europeos,
en un entorno multilingiie, donde
la diversidad httmana se refleia tam-
bi6n en la diversidad lingfiistica de
los espacios pfiblicos. Eso si, no hay
tm correlato entre el ntlmero de in-
migrantes y la presencia en la carte-
leria de la ciudad.

Es patente la dispar presencia de
los colecfivos inmigrantes en el pai-
saje lingiiistico: unas lenguas (pot

El ingld~ y el chino son idiomas que crecen en visibilidad.I Jose MANUEL CABELLO

ejemplo, el chino mandarin) tienen
mucha mas visibilidad que otras en
el paisaje lingiifstico, sin que ello
dependa directamente del ndmero
de inmigrantes establecidos en la
poblaci6n. Un ejemplo: la poca pre-
sencia del rumano, debido a que la
dedicaci6n agricola y dom~stica de
este colecfivo le hace ser menos ten-
dentes a escribir en este texto glo-
bal urbano.

Segfin Pons, el ingles es el segun-
do idioma mds usado en la cuidad
tras el espa~ol, siendo el chino el
tercero. Evidentemente, las tiendas
y restaurantes de este colectivo tie-
nen mucha huella en el paisaje.

Tambi6n destaca la presencia del
ruso, btilgaro y ucraniano, segtin
Pons, que remarca las ausencias ,dn-
teresantes~,, como la del rumano
frente a, por ejemplo, el ~abe.

Es la primera vez
que se realiza
un trabajo
sobre el paisaje
lingCiistico de una
ciudad europea

Esta profesora de Lengua Espa-
fiola en la Universidad de Sevilla,
(con el blog www. nosolodeyod.com
sobre Historia de la Lengua Espa-
fiola) incluso apunta que la capaci-
dad de evocaci6n de la ciudad invi-
ta a imaginar nuevos recorridos te-
mfiticos por la ciudad: la ruta de los
grafitis, de los latinismos, de los azu-

lejos conmemorativos, de carteles
hist6ricos...

Segdn cuenta, la obra nos des-
cubre que la ciudad puede ser vista
como un gran texto en continua
transformaci6n, con una autoria
compartida y dispersa, donde afor-
tunadamente la normativa no ha al-
canzado todavia a homogeneizar
estas formas de expresi6n.

Para Pons, el paisaie lingiifstico
es claramente multilingfie, pero lan-
za algunas preguntas para el deba-
te: ~lo son nuestras polflicas educa-
tivas?, 2reproducen las aulas el mul-
tilingfiismo de su espacio
circtmdante?

Y, pot dlfimo, ~hay que desarro-
llar una polftica de planilicaci6n lin-
giilstica que afecte al paisaje lingiffs-
tico sevillano? ,<Debemos reflexio-
nar sobre ello; particularmente,
considero que serfa innecesario e
inasumible socialmente una inter-
venci6n en el ~abito de la rotula-
ci6n privada, pero, existiendo ya
precedentes institucionales de crea-
ci6n de paisaje lingiiistico para la
facilitaci6n de la circulaci6n a turis-
tas, 2no podremos plantearnos lo
mismo para otros colectivos exXran-
jeros establecidos en la ciudad que
no son visitantes temporales?>~, pre-
gunta. Segtin su obra, el paisaje lin-
giiistico institucional debe ser in-
clusivo, para paliar tmo privado que
puede llegar a ser excluyente, y tra-
tar de hacer igualitario en derechos
y oportunidades el fimbito de la sig-
naci6n ptiblica.

El trabaio de esta profesora es-
pecializada en la historia del espa-
fiol, dialectologfa y sociolingiiistica
urbana ha sido galardonado con el
premio de la secci6n Ciencias So-
ciales del concurso monograffas Ar-
chivo Hispalense de la Diputaci6n
de Sevilla.
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Los nuevos académicos de Número y de Honor de la Academia Española de Estudios Históricos de Estomatología y Odontología , que preside Julio González Iglesias, quinto por la izquierda en primera fila.

Los dentistas Julián Saiz Camilleri y Antonio Campos Díaz; Rafaela Camilleri,
Julián Saiz Morejón, nuevo académico de número, y María Martín de Frutos.

Felipe Pulido de Dios y Álvaro Alés
Ojeda, académicos de Honor.

El torero Espartaco con Juan
Bautista Alcañiz, presidente del
Colegio de Médicos de Sevilla.

En el centro, el académico de número José Antonio Coello, con los
dentistas Luis El Khoury y Pablo Núñez Arcos, participantes en el
proyecto ‘Volver a sonreír’ de la Fundación Odontología Social.

El profesor Aníbal González, académico de número; Antonio Castaño Seiquer, presidente de la Fundación Odontología
Social (FOS) , Amalia Gómez (académica de honor) y Adela González, patrona y directora de Proyectos de la FOS.

L
A Academia Española de
Estudios Históricos de Es-
tomatología y Odontolo-
gía celebró ayer en la sede

del Colegio de Médicos de Sevilla
su quinta sesión extraordinaria, la
primera que se celebra en la capi-
tal andaluza. Su presidente, Julio
González Iglesias, explicó que la
elección de Sevilla se debe a haber
sido la cuna de la Odontología na-
cional, ya que 19 de abril del año
1500 los Reyes Católicos dictaron
la ley Pragmática de Sevilla, en los
Reales Alcázares, en la que exigían
a los barberos una capacitación y
un examen para poder ejercer le-
galmente el arte de sacar dientes y
muelas. Se trataba del primer títu-
lo oficial del mundo que ordena el
ejercicio. Además, en 1864, se fun-
dó en la Academia Sevillana de
Medicina la primera Asociación de
Dentistas de España.

En el acto se hizo entrega de di-
plomas a los nuevos académicos de
número y de Honor de la institu-
ción. Los nuevos académicos de
número son el catedrático Manuel
Bravo (Universidad de Granada);
Luis Cáceres, presidente del Con-

sejo Andaluz de Colegios de Odon-
tólogos y Estomatólogos; Rafael
Carroquino, presidente del Cole-
gio de Odontólogos y Estomatólo-
gos de Melilla; Aníbal González
Serrano, profesor de Odontología
Preventiva y Comunitaria de la
Universidad de Sevilla (US); Gre-
gorio Gonzalo Ortega, consejero
de Honor del Consejo General de
Dentistas de España, Pedro Infan-
te Cossío, profesor titular de Ciru-
gía Oral y Maxilofacial (US); Blan-
ca Longás Bravo, máster en Salud
Pública Oral (US); Miguel Pellón ,
director del Programa de Salud
Bucodental de Cantabria; Ángel
Rollón Mayordomo, coordinador
del Servicio de Cirugía Oral y Ma-
xilofacial y Julián Saiz Morejón,
jefe del Servicio de Estomatología,
ambos del Hospital Virgen Maca-
rena.

Los nuevos académicos de ho-
nor, distinguidos por su aportación
para completar y ampliar la forma-
ción intelectual de los estomatólo-
gos y odontólogos españoles, son
Álvaro Alés Ojeda, presidente Inte-
grated Marketing and Communi-
cations Council Europe; Dolores

de Pablo-Blanco, delegada de
Asuntos Sociales del Ayuntamien-
to de Sevilla; Amalia Gómez, pre-
sidenta del Comité Provincial de
Sevilla de la Cruz Roja Española;
Esteban Imaz Buenechea, secreta-
rio General de Previsión Sanitaria
Nacional; Miguel Núñez Arjona
presidente de la Asociación de Mé-
dicos Militares Perpetuo Socorro de
Sevilla; Manuel Pérez Fernández,
presidente del Colegio de Farma-
céuticos de Sevilla; Felipe Pulido
de Dios, delegado general de la
Caixa Sevilla; Javier Relinque, di-
rector general de IVB Abogados y
Economistas; Carmen Rodríguez
Menéndez , vicepresidenta de Pre-
visión Sanitaria Nacional; Fernan-
do Sanz Amores, director ejecuti-
vo de Proyectos Internacionales de
la Fundación Odontología Social;
Juan Pablo Sobrino, decano de la
Facultad de Enfermería, Fisiote-
rapia y Podología (US) y el alcal-
de de Sevilla, Juan Ignacio Zoido.

Tras la entrega de diplomas, el
profesor Aníbal González Serra-
no pronunció el discurso de in-
greso La Odontoestomatología Se-
villana del Siglo XX.

El papel histórico de Sevilla
en la odontología nacional
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ANDALUCÍA

Antes de que los tres grupos del
Parlamento andaluz presenten
el día 10 de abril sus enmiendas
parciales al proyecto de ley de
Transparencia de Andalucía, ya
lo han hecho esta semana un to-
tal de 22 agentes sociales y orga-
nizaciones a modo de aportacio-
nes en comisión parlamentaria,
contribuciones que los grupos
pueden o no asumir como pro-
pias. La primera ley del pacto de
gobierno de PSOE e Izquierda
Unida que se debate en la Cáma-
ra ha recibido, salvo una excep-
ción, el aplauso de los compare-
cientes, que han hecho dos peti-
ciones genéricas: que haya con-

senso político y que sean valien-
tes en la redacción final.

También con salvedades, hay
una reclamaciónmuy amplia pa-
ra que se elimine del proyecto
de ley el Consejo de Transparen-
cia y Protección de Datos de An-
dalucía, un órgano de nueva
creación que se constituye como
autoridad independiente de con-
trol de la ley y que tendrá un
presidente elegido por el Parla-
mento, al que ayudara una comi-
sión consultiva.

Los agentes sociales cuestio-
nan su utilidad, ya que entien-
den que hay duplicidades con
otros entes. El Defensor del Pue-
blo Andaluz, aunque no lo pide
expresamente, recuerda que en
Canarias las funciones de garan-

tía y control en transparencia
las realiza el defensor de esa co-
munidad. Y resalta que el Estatu-
to de Autonomía para Andalucía
le otorga la corrección de lasma-
las prácticas administrativas.
De hecho, el 15% de las quejas
presentadas el año pasado afec-
tan a esa materia.

El Defensor del Pueblo no es
el único que apuesta, más o me-
nos abiertamente, por la supre-
sión del citado consejo. Tam-
bién lo suscribe la Confedera-
ción de Empresarios de Andalu-
cía (CEA) que rechaza “generar
más Administración”. Y el sindi-
cato CSIF, el mayoritario en la
Administración general de la
Junta, considera un “tremendo
error crear el enésimo órgano

paralelo a la Administración” an-
daluza.

Frente a estas posiciones, des-
de Transparencia Internacional
se considera un “avance impor-
tantísimo” el Consejo de Trans-
parencia, aunque reclama que
dependa orgánicamente el Parla-
mento y no del Gobierno y que
su presidente se elija por mayo-
ría cualificada —que obliga a un
consenso mayor— y no por ma-
yoría absoluta.

A favor de este órgano, se ex-
presa también el profesor de De-
recho Administrativo de la Uni-
versidad de Sevilla Emilio Gui-
chot. Está considerado como uno
de losmayores expertos en trans-
parencia y opina que la creación
del consejo es “lo más destaca-

ble” del proyecto, ya que “vigila-
rá el cumplimiento de la ley y
ante la que se podrá reclamar
contra las denegaciones de infor-
mación, obteniendo una respues-
ta rápida y sin coste, sin esperar
a que el ciudadano quiera gastar-
se dinero en abogado, procura-
dor, esperar unos años para una
respuesta sobre una información
que ya no tiene ninguna relevan-
cia”. Guichot tiene dudas acerca
de la idoneidad del Defensor del
Pueblo para asumir esta tarea.

También hay división de opi-
niones sobre la obligatoriedad
de la ley a la publicidad activa
de todas las entidades que reci-
ben dinero público. CC OO
apuesta por el deber de transpa-
rencia para las organizaciones
sindicales respecto a la activi-
dad vinculada a la recepción de
subvenciones públicas, pero ad-
vierte que la fiscalización de las
cuotas de sus afiliados no pue-
den estar sometidas a “injeren-

cias de los poderes públicos”.
También la CEA, que hizo un ex-
haustivo análisis del proyecto
de ley y advirtió sobre cuestio-
nes de seguridad jurídica, sostie-
ne que “no se puede asimilar” la
publicidad activa de las adminis-
traciones con las de las organiza-
ciones sindicales y empresaria-
les, ya que debe quedar “limita-
da a las subvenciones” que reci-
ben. Por el contrario, Transpa-
rencia Internacional mantiene
que “no puede haber limitacio-
nes para que la ciudadanía ejer-
za su derecho de acceso a la in-
formación y menos con la que
está cayendo”. En esta línea,
CSIF defiende que “dada la gra-
vedad de la situación de descré-
dito que viven algunas fuerzas
sindicales, la obligatoriedad de
presentar cuentas no debería te-
ner ninguna excepción”.

El único compareciente que
desdeña la futura ley de Transpa-
rencia es la Asociación Defiendo
mi Derecho y la Gestión Pública
que la considera “absolutamen-
te prescindible” porque “no apor-
ta nada, salvo imprimir unamar-
ca totalitaria”.

La oposición del Gobierno anda-
luz a la Ley Orgánica para laMe-
jora de la Calidad Educativa (LO-
MCE) llegará también al Tribu-
nal Supremo. El consejero de
Educación, Luciano Alonso, sos-
tuvo ayer que la Junta presenta-
rá un recurso ante este tribunal
para que se paralice cautelar-
mente la aplicación de la refor-
ma ideada por el ministro José
Ignacio Wert.

La LOMCE, teóricamente, se
empezará a desarrollar de forma

escalonada a partir del próximo
curso. Pero Alonso insistió ayer
ante el Consejo Escolar de Anda-
lucía en que es “imposible” que
la normativa propia que debe de-
sarrollar la Junta para poder
aplicar la ley pueda estar aproba-
da y publicada en plazo.

Andalucía —al igual que el
resto de comunidades que no es-
tán gobernadas por el PP: Cata-
luña, Canarias y Asturias— ha
recurrido ante el Tribunal Cons-
titucional la reforma educativa.
Todos los recursos —también el
presentado por el grupo parla-
mentario del PSOE— han sido ya

admitidos por el Constitucional.
Pero, a diferencia de los pleitos
que el Estado interpone contra
las normas de las comunidades
autónomas, su admisión no im-
plica una paralización automáti-
ca de la ley.

Alonso justificó ayer precisa-
mente la vía del Supremo en la
necesidad de poner en marcha
“todos los mecanismos para evi-
tar la aplicación de la norma”.
En su opinión, se debe evitar
“un daño irreparable”. Este do-
ble camino judicial —recurrir
ante el Constitucional y pedir al
Supremo la paralización de for-

ma cautelar— ya lo ha puesto en
marcha en otras ocasiones el Go-
bierno andaluz, como en el caso
de la reforma local.

La delegada del Gobierno
central en Andalucía, Carmen
Crespo, interpretó ayer el recur-
so ante el Supremo como una
“confrontación fuera de lo nor-
mal” por parte de la Junta. En
unas declaraciones recogidas
por Efe, sostuvo que “son ya 11 o
12 recursos de inconstitucionali-
dad” que el Ejecutivo andaluz
ha interpuesto contra leyes pro-
movidas por el Ejecutivo de Ma-
riano Rajoy.

La delegada dijo que entende-
ría que la Junta estuviese en con-
tra de determinadas cuestiones
pero no de todas, especialmente
cuando “muchas de ellas están be-
neficiando a Andalucía”. Respec-
to a la LOMCE, apuntó además
que “se ha dialogado mucho con
las comunidades, también con
Andalucía”.

Este último argumento fue re-
chazado ayer por el consejero
de Educación. Según Alonso, “la
comunidad educativa en gene-
ral y la Junta de Andalucía han
luchado intensamente para pa-
rar omejorar la ley”. Pero el con-
sejero aseguró que solo se ha ob-
tenido “del Gobierno de Rajoy
desplantes y rectificaciones par-
ciales —también improvisa-
das—, y promesas de inversión
que no están documentadas en
ningún sitio”.

Los agentes sociales cuestionan la
utilidad del Consejo de Transparencia
Sindicatos y empresarios critican la creación de más órganos en la Junta

Alonso lleva al Supremo la ‘ley Wert’
Andalucía pide al tribunal la paralización de la reforma educativa

LOURDES LUCIO
Sevilla

Un momento del pleno del Parlamento de Andalucía celebrado el pasado 28 de febrero. / julián rojas

M. PLANELLES
Sevilla

CEA y CC OO piden
limitar la
publicidad activa a
las subvenciones
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IDEAL

Alumnos y profesores de
las escuelas de música
tratan de acercar este
arte a los niños de ocho
localidades durante estos
últimos días de abril

:: JOSÉ A. GARCÍA-MÁRQUEZ
NAVAS DE SAN JUAN. En estos
últimos días de abril se vienen rea-
lizando en todos los centros de in-
fantil y primaria del Condado una
sucesión de conciertos didácticos
en un intento de acercar la música
a niños de los 8 municipios de la co-
marca. Los concertistas son los alum-
nos y profesores que integran las es-
cuelas de música de Santisteban del
Puerto, Montizón, Chiclana de Se-
gura, Castellar, Arquillos, Vilches,

Sorihuela del Guadalimar y Navas
de San Juan. Ellos muestran sus ha-
bilidades con los instrumentos mu-
sicales en los que se forman a lo lar-
go del curso: guitarra, violín, piano,
flauta y saxo, sobre todo. Lo hacen
amparándose en obras de clásicos
como Bach, Chopin, Brower, Caru-
lli, Mozart y Strauss o acudiendo a
bandas sonoras de películas y a te-
mas del cancionero popular.

Enrique Muñoz, director de las
escuelas de Música del Condado, ex-
presa que estas audiciones de un alto
valor educativo tienen como obje-
tivo dar a conocer las posibilidades
de estudiar música de una forma ofi-
cial o aficionada en un centro ofi-
cial de la Junta de Andalucía y con
registro en la Consejería de Educa-
ción, ya que en estos centros se pue-
de estudiar las enseñanzas básicas y

expedir el título Elemental de Mú-
sica, algo que hasta hace poco tiem-
po sólo se podía realizar en los con-
servatorios.

Oferta musical
Actualmente los centros de música
del Condado cuentan con más de 300
alumnos, 14 profesores y un amplio
abanico de especialidades: piano, gui-
tarra, violín, clarinete, trompeta, flau-
ta travesera o saxofón. Se imparten
también asignaturas complementa-
rias de lenguaje musical, coral, com-
bo y música en movimiento. «Esta
última, asignatura, que se da para ni-
ños de 3 a 7 años, permite potenciar
la psicomotricidad, memoria, agili-
dad mental, ampliación de vocabu-
lario y sensibilidad, además de desa-
rrollar la capacidad musical», advier-
te Enrique Muñoz.

Conciertos didácticos para los
niños de la comarca del Condado

Concierto didáctico para los pequeños. :: J. A. G. M.

:: J. A. GARCÍA-MÁRQUEZ
NAVAS DE SAN JUAN. Dentro
del programa ‘Ronda Andaluza del
Libro’, que desarrolla el Centro An-
daluz de las Letras, CAL, el poeta
de Jaén, Eugenio Maqueda, ofreció
en la biblioteca municipal de Na-
vas de San Juan una lectura poéti-
ca en el transcurso de la cual reivin-
dicó la importancia de leer versos
y la necesidad de acudir a la lírica
como encuentro de emoción y sen-
timientos.

Maqueda leyó estrofas de sus
obras ‘Universos paralelos’ y ‘La mi-
rada secuestrada’, con la que ganó
un premio en la XXVII edición del
certamen de poesía convocado por
el Concello de Ferrol y la Sociedad
Cultural Valle-Inclán. En uno de
sus poemas el autor de Jaén expre-
saba: «Mira con atención / como
crepita el fuego; / se pregunta si vol-
verá algún día / a la paz de su casa
y de sus campos, / al calor de las sá-
banas / y al olor de la fruta que es
su cuerpo».

Profesor de Área de Teoría de la
Literatura y Literatura Comparada
de la Universidad Jaén, Eugenio Ma-
queda es Licenciado en Filosofía y
Letras, Licenciado en Derecho y

Doctor en Filología Hispánica. Au-
tor de varios libros y decenas de tra-
bajos de investigación literaria, in-
terviene con asiduidad en la ‘Ron-
da Andaluza del Libro con la que el
CAL pretende el acercamiento de
la creación literaria a los munici-
pios andaluces a través de la pre-
sencia de autores de todos los dis-
tintos géneros. Como colofón de
estos actos cada uno de los autores
que intervienen suele recordar a
un escritor clásico de la literatura
universal. Maqueda reposó su mi-
rada en la obra de Gil de Biedma.

Lectura poética de Eugenio
Maqueda a los alumnos de
Navas de San Juan

EN BREVE

Curso de baile flamenco
de Antonio Canales

JAÉN
:: IDEAL. El artista Antonio Cana-
les dirige desde este sábado el cur-
so intensivo de baile flamenco que
hasta el domingo organiza en Jaén
la Escuela ‘La Taranta’, con la co-
laboración del Ayuntamiento de

la capital, y que supone, según sus
organizadores, una oportunidad
«única» de aprender dicho arte de
la mano de un «maestro». El cur-
so será de tangos y bulerías, cues-
ta 100 euros y está dirigido a todos
los públicos y para todos los nive-
les. Para las inscripciones se ha ha-
bilitado un teléfono 647.547.766,
y el espacio en Facebook de ‘Es-
cuela de Flamenco La Taranta’.

Dramatización sobre
Clara Campoamor

JAÉN
:: IDEAL. La Biblioteca Pública Pro-
vincial de Jaén acogerá el próximo
lunes una dramatización sobre Cla-
ra Campoamor. Se trata de la obra
‘May way. Clara Campoamor: his-
toria de una conquista’, y ha sido
redactada por José Luis Fernández
Puentes en base a las actas del Con-
greso de los Diputados de 1931 y
del libro basado en ella.

Día del Libro en ‘López
Barneo’ y ‘Santa Teresa’

JAÉN
:: IDEAL. La residencia ‘José López
Barneo’ y la de personas mayores
‘Santa Teresa’, ambas en Jaén y de-
pendientes de la Diputación Pro-
vincial, han organizado distintas
actividades con motivo de la cele-
bración del Día del Libro. El pro-
grama de actividades ha incluido
la lectura de textos y poemas por
parte de los residentes.

Antonio Canales. :: IDEAL

:: IDEAL
JAÉN. La catedral de Jaén acoge des-
de el pasado jueves y hasta junio un
ciclo de conferencias que, además
de realzar su valor arquitectónico,
pretende constituir un acto de apo-
yo y un «acicate» a la candidatura de
este templo a ser declarado Patrimo-
nio de la Humanidad por la Unesco.

Bajo el título ‘La Catedral de Jaén
en el contexto de las catedrales de
Andalucía’, el ciclo está organizado
de forma conjunta por la Diputación,
a través del Instituto de Estudios
Giennenses (IEG), el Cabildo cate-
dralicio, el Área de Historia del Arte
de la Universidad de Jaén (UJA) y la
Fundación Caja Rural de Jaén.

La presentación de este ciclo se
desarrolló en la Sala Capitular del
templo con la presencia del deán de

la catedral, Francisco J. Martínez; el
presidente de la Diputación, Fran-
cisco Reyes; el consejero director del
IEG y catedrático del Área de Histo-
ria del Arte de la UJA, Pedro Galera,
y el gerente de la Fundación Caja Ru-
ral de Jaén, Luis Jesús García-Lomas.

Reyes se mostró convencido de
que el Comité de Patrimonio Mun-
dial de la Unesco, en la asamblea que
celebrará del 15 al 25 de junio en
Doha (Qatar), aprobará la candida-
tura de la Catedral para convertirse
en Patrimonio de la Humanidad
como modificación mayor del expe-
diente de Úbeda y Baeza, algo «fun-
damental» para el conjunto de la pro-
vincia y su «oferta turística y cultu-
ral», según resaltó.

Tras la conferencia inaugural ofre-
cida por Pedro Galera, el ciclo se rea-

nuda el 8 de mayo con la que pro-
nunciará la profesora del Departa-
mento de Historia del Arte de la Uni-
versidad de Sevilla y conservadora
del Museo de la catedral de dicha ciu-
dad, Teresa Laguna, dedicada preci-
samente a ese templo hispalense.

Ya el 15 de mayo la catedral de
Granada centrará la conferencia del
profesor de la Universidad de Gra-
nada José Gómez-Moreno, mientras
que el día 20 será la catedrática de
Historia del Arte de la Universidad
de Málaga, Rosario Camacho, quien
analice el modelo constructivo de la
catedral de la capital de la Costa del
Sol. El catedrático de Historia del
Arte de la Universidad de Sevilla Teo-
doro Falcón centrará su conferencia
del 30 de mayo en la Catedral de Je-
rez.

Ciclo de conferencias en la catedral de
Jaén sobre los templos andaluces

El alcalde junto al poeta. :: G.-M.
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La bacteria m~s impopular
El brote de klebsiella en el Reina Sofia ha infectado a 22 pacientes, pero Salud dice que ninguna muerte se debe al gerrnen
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Efe MADRID

El Ministerio de Educación y la
Conferencia Universitaria de
Rectores de las Universidades Es-
pañolas (CRUE) volvieron a dis-
crepar ayer sobre que se exija un
5,5 a los estudiantes que opten a
una beca de acceso a las faculta-
des y no el 5 que se pide a los que
no necesitan ayuda económica.

Tras reunirse durante cerca de
dos horas en el Consejo de Univer-
sidades, la secretaria de Estado de
Educación, Montserrat Gomen-
dio, afirmó que el requisito acadé-
mico “de ninguna forma atenta
contra el principio de igualdad de
oportunidades” como, por el con-
trario, mantuvo o el presidente de
la CRUE, Manuel López.

Para Gomendio, no hay falta
de equidad, como tampoco na-
die dice que la haya cuando se pi-
den notas diferentes para acce-
der a las distintas carreras uni-
versitarias. Además, la número
dos de Educación valoró que esa
exigencia y otras fijadas desde
este curso en el último real de-
creto de becas ha dado como re-
sultado que los alumnos se han
esforzado más y se ha pasado de
una nota media del 6,8 al 7,4.

“Quiero manifestar mi enhora-
buena a todos los estudiantes”, ha
dicho Gomendio, que ha reconoci-
do que en su departamento “están
sorprendidos” por cómo han mejo-
rado en un solo curso académico.

Además, explicó que en el cur-
so 2011-12, sin exigencias acadé-
micas, el 40% de los alumnos ob-
tenían la beca, el 37,3% la per-
dían al año siguiente y el 20%
abandonaban los estudios. Con
lo que unos 50.000 estudiantes
con beca en un año la perdían y
no continuaban sus estudios.

Gomendio subrayó que este
curso 2013-14 ha crecido un

10,7% el número de becarios uni-
versitarios, al mismo tiempo que
el porcentaje de becas denegadas
por rendimiento académico –por
no cumplir las notas o los crédi-
tos mínimos exigidos– ha des-
cendido del 21,20% al 16,48%.

El presidente de los rectores,
sin embargo, ironizó diciendo
que con un 8 de nota mejoraría
aún más ese rendimiento. “Si en
lugar de dar becas al 5,5 lo dan al
que tenga un 7 o un 8 subirá el
rendimiento académico”, señaló.

López también mostró la “alta
preocupación” que tienen los rec-
tores por la situación de los estu-
diantes, no solo en cuanto a las
becas, sino también por los pre-
cios de tasas y máster. Asimismo,
ha anunciado un informe desfa-
vorable al decreto de becas del

próximo curso por mantener el
5,5 para acceder a una beca de
acceso a la universidad.

Gomendio también afirmó que
los becados universitarios, si se
tiene en cuenta “las tasas que no
tienen que pagar, están perci-
biendo por parte de las adminis-
traciones educativas aproxima-
damente 500 euros más que el
año pasado”.

“Los estudiantes que obtienen
una beca en la universidad, si te-
nemos en cuenta las tasas que no
tienen que pagar, están perci-
biendo por parte de las adminis-
traciones educativas aproxima-
damente 500 euros más que el
año pasado”, manifestó Gomen-
dio, un día después de que Wert
admitiera una media 300 euros
menos.

Los rectores rechazan las exigencias
de Wert para las becas universitarias
● Educación asegura

que los becados

reciben 500 euros

más con las tasas

que no deben pagar

El juez busca
a una testigo
del incidente
de tráfico
de Aguirre

Efe MADRID

El juez que investiga el inci-
dente de tráfico de la presi-
denta del PP de Madrid, Espe-
ranza Aguirre, ha pedido a la
Policía “a la mayor brevedad”
que localice a posibles testigos
de lo ocurrido y que busque si
existen grabaciones a fin de
esclarecer los hechos por los
que ha sido denunciada.

En un auto hecho público
ayer, el titular del Juzgado de
Instrucción número 14 de Ma-
drid, Carlos Valle, ha solicita-
do también la identificación
de los agentes de la Guardia
Civil que se encontraban en el
domicilio de Aguirre cuando
los agentes de movilidad lle-
garon allí siguiendo a la su-
puesta infractora.

El juez quiere tomar testi-
monio a las personas que pu-
dieron presenciar los hechos y,
en concreto, se refiere a la ca-
marera de un bar de la Plaza
del Callao que “al parecer fue
testigo” de lo sucedido. Ade-
más, reclama a la Policía ges-
tiones “para determinar si hay
grabaciones de lo sucedido
por las cámaras” de la zona.

Aguirre asegura que al ser
sancionada por agentes de mo-
vilidad el 3 de abril por aparcar
en el carril bus de Gran Vía en-
tregó “absolutamente todos los
documentos”. Sin embargo,
los funcionarios municipales
niegan que la dirigente popu-
lar les entregara ni el permiso
de circulación, ni la tarjeta de
inspección técnica ni la docu-
mentación del seguro obliga-
torio y aseguran que se dio a la
fuga arrollando su moto.

Efe MADRID

La Fiscalía mantuvo ayer en el
juicio su petición de cinco años
y seis meses de prisión para los
19 acusados del asedio al Par-
lamento catalán en 2011 por
delito contra las instituciones
del Estado en concurso con
atentado a la autoridad.

Los hechos se remontan al 15
de junio de 2011, cuando una
concentración convocada por el
movimiento 15-M ante el Parla-
ment derivó en situaciones de
asedio a parlamentarios, entre
ellos los presidentes de la Gene-
ralitat, Artur Mas, y de la Cáma-
ra, Núria de Gispert.

La fiscal Teresa Sandoval rela-
ta las agresiones e insultos a los
parlamentarios y cómo tuvieron
que ser protegidos por mossos
d’esquadra. Treinta de ellos, en-
tre los que se encontraba Artur
Mas, en un medio “tan excepcio-
nal” como un helicóptero.

El fiscal pide cinco años
para los 19 acusados
del asedio al ‘Parlament’

Efe BARCELONA

El diputado de Ciutadans Jordi
Cañas anunció ayer que deja su
escaño en el Parlament después
de que el Tribunal Superior de
Justicia de Cataluña le haya im-
putado por un delito contra la
Hacienda Pública, una decisión
que ha tomado para tener un

comportamiento “ejemplar” y
para “dignificar” la política.

El pasado mes de enero, el Tri-
bunal Superior de Justicia de Ca-
taluña (TSJC) acordó abrir dili-
gencias contra Cañas por su su-
puesta relación con un fraude fis-
cal de 429.203 euros a través de
un entramado empresarial en el
que participaba. Tras conocerse
estos hechos, Cañas dimitió de su
cargo como portavoz del grupo
parlamentario de Ciutadans, y
anunció que renunciaría a su es-
caño en el Parlament si era impu-
tado o acusado formalmente, o
bien si se alargaba mucho el caso.

Un diputado de Ciutadans
deja el escaño tras ser
imputado por fraude fiscal
Jordi Cañas dimitió como
portavoz en el Parlamento
catalán al abrir diligencias
el TSJC el pasado enero

ElMinisterioPúblicoles
acusadedelitocontralas
institucionesyatentado
contralaautoridad

D. S.

Jordi Cañas.

DIEGO GARCÍA / EFE

El presidente de la Conferencia de Rectores de las Universidades, Manuel López, ayer en rueda de prensa.

Si en lugar de dar becas
con un 5,5 las dan con
7 aún mejoraría más el
rendimiento académico”

Manuel López
Presidente de la CRUE
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España no entregará a Argentina 
al ex capitán de la Guardia Civil  
y presunto torturador durante el 
franquismo Jesús Muñecas. La 
Sección Tercera de lo Penal de la 
Audiencia Nacional resolvió ayer 
que las torturas que se le atribu-
yen no guardan relación con un 
delito de genocidio y están más 
que prescritas. Habrían tenido lu-
gar en 1968, por lo que el plazo 
de 10 años de prescripción se ha-
bría cumplido en 1978.  

La denuncia contra Muñecas 
no se presentó en Argentina has-
ta marzo de 2012. La presentó un 
hermano de Andoni Arrizabala-
ga, arrestado el 18 de agosto de 
1968 y al que Muñecas habría 
torturado –con simulaciones de 

ahorcamiento, por ejemplo– du-
rante las tres semanas que per-
maneció incomunicado en el 
cuartel de la Guardia Civil de Za-
rauz.  

El tribunal descarta que ese 
«aislado» episodio de torturas 
que se denuncia pueda encua-
drarse en un delito de genocidio. 
Ésa es la tesis de las acusaciones 
en Argentina, que abriría la posi-
bilidad de juzgar los hechos ale-
gando que ese delito de genoci-
dio es imprescriptible.  

La Fiscalía de la Audiencia se 
opuso a la entrega al considerar 
que las torturas están prescritas y 
añadiendo que aunque se con-
templase un delito de genocidio, 
la imprescriptibilidad que se in-
trodujo recientemente en el Códi-

go Penal no podría perjudicar a 
Muñecas, porque no estaba en vi-
gor cuando supuestamente se co-
metieron los hechos. En ese sen-
tido, el fiscal recordó que la sen-
tencia del Supremo que absolvió 
a Baltasar Garzón por su causa 
contra el franquismo concluyó 
que, «aun cuando los tratados in-
ternacionales sobre la materia fi-
jaran la imprescriptibilidad de los 
delitos contra la Humanidad, esa 
exigencia tiene una aplicación de 
futuro y no es procedente aplicar-
le una interpretación retroactiva». 

En la vista ante los magistra-
dos Alfonso Guevara, Guillermo 
Ruiz Polanco y María Ángeles 
Barreiro, el fiscal planteó una vía 
para que las víctimas de la dicta-
dura pudieran «satisfacer ese de-
seo de justicia»: que el Estado ar-
gentino presentara una denuncia 
ante los juzgados de Azpeitia, a 
los que corresponde Zarauz.  

Muñecas, al que la Sala retira 
las medidas cautelares que pesa-
ban sobre –retirada del pasapor-
te, prohibición de salir de España 
y comparecencias semanales en 
el juzgado–, fue condenado a cin-
co años de cárcel por rebelión 

militar y expulsado del cuerpo 
por su participación en el golpe 
de Estado del 23-F de 1981. Se 
encontraba, además, entre los 
asistentes a la comida organizada 
el pasado febrero, en el último 

aniversario del golpe, 
en el cuartel de la 
Guardia Civil en Val-
demoro por el tenien-
te coronel Antonio Te-
jero, hijo del golpista, 
que fue destituido por 
estos hechos. 

La Audiencia Na-
cional tiene aún pen-
diente decidir acerca 
de la extradición re-
clamada también por 
Argentina del ex ins-
pector de Policía Juan 
Antonio González Pa-
checo, Billy el Niño, 
por 13 delitos de tor-
turas. También en ese 
caso, la Fiscalía se 
opuso a la entrega.  

La extradición de 
Muñecas y de Billy el 
Niño fue reclamada 
por una juez argenti-
na tras admitir una 

querella por homicidio agravado, 
privación ilegal de la libertad, 
torturas y sustracción de meno-
res –lo que aludiría a la trama de 
los bebés robados– durante la 
época franquista.

Los rectores están muy «preocupa-
dos» por el modelo de becas que ha 
instaurado el ministro de Educación, 
José Ignacio Wert. Asisten con triste-
za a la reducción de casi 300 euros 
en la cuantía media de las ayudas y 
lamentan también «las demoras» en 
los pagos, así como «la pérdida» del 
dinero para desplazamiento, engulli-
do por un sistema que ya no atiende 
a las necesidades específicas de 
transporte y material que pueda te-
ner cada estudiante.  

Pero, sobre todo, lo que les sigue 
preocupando a los rectores es el en-
durecimiento en los requisitos de ac-
ceso a las becas: una nota mínima de 
un 5,5 para obtener la matrícula gra-
tis y de un 6,5 para recibir dinero en 
efectivo. Dicen que «rompe con el 
principio constitucional de igualdad 
de oportunidades», porque a los be-
cados se les exige más, mientras los 
alumnos no becados pueden acceder 
a la universidad simplemente con un 
5 cuando, en el fondo, también están 
subvencionados (la matrícula sólo 

cubre el 25% del coste real de la ca-
rrera y el 75% restante se sufraga 
con dinero público). 

Todo esto los rectores se lo hicie-
ron saber ayer a la secretaria de Es-
tado de Educación, Montserrat Go-
mendio, durante el Consejo de Uni-
versidades, que abordaba el nuevo 
decreto de becas que prepara el Mi-
nisterio para 2014/2015. 

Cada curso hay un nuevo decreto 
y ninguno llega exento de polémica. 
Los representantes de los 75 campus 
integrados en la Conferencia de Rec-
tores de Universidades Españolas 
(Crue) emitieron ayer un dictamen 
desfavorable al texto, prácticamente 
por unanimidad. Aunque este infor-
me no es vinculante, supone otro va-
rapalo a las becas Wert, que están re-
cibiendo todo tipo de denuncias por 
parte de los estudiantes y que la se-
mana que viene serán también obje-
to de críticas en el Congreso.  

Gomendio, sin embargo, no dio el 
brazo a torcer y seguirá adelante con 
el decreto para 2014/2015, un texto 
que mantiene a grandes rasgos las 
mismas exigencias que el anterior, 

aunque se lo pone algo más fácil a 
los estudiantes de carreras técnicas 
y de ciencias. También premia a las 
familias numerosas –una prioridad 
de este Gobierno– y a los alumnos 
que estudian a distancia.  

No se produjo confrontación en la 

reunión de ayer, pero 
hubo dos signos claros 
de desconfianza hacia 
Wert. El primero fue 
que los rectores pidie-
ron a Gomendio que les 
diera datos sobre la evo-
lución en la parte ejecu-
tada del presupuesto. 
Saben cuánto está pre-
visto invertir, pero no lo 
que realmente se gasta. 

El segundo signo fue 
que el presidente de la 
Crue, Manuel López, 
puso en cuestión la in-
terpretación de la esta-
dística que realizan 
Wert y Gomendio cuan-
do afirman que los uni-
versitarios becados se 
están esforzando más 

que otros años porque su nota media 
ha crecido del 6,8 al 7,4. 

López atribuyó esta subida al en-
durecimiento de las condiciones de 
acceso a las becas, que provoca que 
los alumnos con peores notas ya no 
tengan ayuda y eso eleva la media.

Los rectores,  
en contra de  
las ‘becas Wert’ 
Como los estudiantes, censuran la menor 
cuantía, los retrasos y la nota de acceso

OLGA R. SANMARTÍN / Madrid

La Junta de Andalucía ha pedido al Tribunal 
Supremo que suspenda cautelarmente la 
aplicación de la Ley Orgánica para la 
Mejora de la Calidad Educativa (Lomce), ya 
que su recurso ante el Tribunal 
Constitucional no impide que se ponga en 
marcha la reforma. El consejero de 
Educación, Luciano Alonso, defendió ayer 
que se trata de evitar «un daño irreparable» 
a los estudiantes y la educación pública. 
Justificó la decisión en que «así lo han 
solicitado padres, alumnos, profesores y 
sindicatos», además del Parlamento andaluz, 
que aprobó una iniciativa para impedir la 
aplicación de la ‘Ley Wert’. / JOSÉ A. CANO

Andalucía pide 
suspender la ley

CONTRA LA LOMCE

La Audiencia Nacional dice que las 
torturas denunciadas están prescritas

España no entrega 
al capitán Muñecas

MANUEL MARRACO / Madrid

Jesús Muñecas, en la Audiencia. / POOL
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A. FERNÁNDEZ 

MADRID 

La conferencia NETmundial, que dis-
cute el futuro de la gobernanza de in-
ternet, cerró sus dos días de discusión 
con la aprobación de un documento 
«no vinculante» que no ha dejado sa-
tisfechos a todos los participantes.  

La «Declaración NETmundial Mul-
tisectorial» y la conferencia celebra-
da en Sao Paulo, se centraron en re-
forzar la privacidad de los usuarios en 
internet. «La vigilancia masiva y arbi-
traria socava la confianza en internet 
y en el ecosistema de la gobernanza 
de internet», reza uno de los aparta-
dos del documento. «La recogida y tra-
tamiento de datos personales por par-
te de actores estatales y no estatales, 
deben llevarse a cabo de conformidad 
con los derechos humanos», apunta.  

Contra el espionaje 
La privacidad se convirtió en un tema 
recurrente en la conferencia tras las 
revelaciones de Edward Snowden, ex-
técnico de la CIA, sobre la vigilancia y 
espionaje del Gobierno de Estados Uni-
dos a sus ciudadanos y otras naciones. 
Dilma Rousseff, presidenta de Brasil, 
criticó en su discurso inaugural el es-
pionaje de EE.UU, que calificó de «ina-
ceptable». También reiteró que la  in-
terceptación de las comunicaciones 
atentaba contra los principios de in-
ternet.  Sobre este tema, el documen-
to se limita a recomendar «más diálo-
go» a nivel internacional a través de 
foros de Derechos Humanos.   

El documento, presentado por Vir-
gilio Almeida, presidente de NETmun-
dial, hace énfasis en que los derechos 
estipulados en la Declaración Univer-
sal de los Derechos Humanos que pro-
tegen a las personas en el mundo «offli-
ne» deben ser garantizados también 
en el terreno «online».  La libertad de 
expresión, a opinar, a tener acceso a 
la información, al desarrollo o a la li-
bre asociación son algunos de los men-
cionados, y se hace énfasis en la pri-
vacidad. «El derecho a la privacidad 
debe ser protegido», se explica en el 
apartado. «Los procedimientos, las 
prácticas y la legislación relativa a la 
vigilancia de las comunicaciones, la 
intercepción y la recogida de datos 
personales, incluida la vigilancia de 
masas, la interceptación y la recolec-
ción, deben ser revisados», apuntan.  

Este punto no ha sido suficiente 
para algunas organizaciones civiles. 
«Las partes del texto referentes a la vi-
gilancia –razón por la que se convocó 
la NETmundial– son risibles, pidien-

La cumbre de Brasil reclama el 
derecho a la privacidad en internet
∑ Un centenar de países 

no logran llegar a un 
acuerdo sobre la 
gobernanza en la Red

M. TRILLO  MADRID 

La mayor parte de los rectores recla-
maron ayer al Ministerio de Educa-
ción que baje la nota de acceso a las 
becas universitarias que dan derecho 
a la matrícula gratis, pese a recono-
cer que la subida del 5 al 5,5 que apli-
có el Ministerio ha mejorado el ren-
dimiento de los becados. 

De acuerdo con los datos que la se-
cretaria de Estado de Educación, 
Montserrat Gomendio, presentó ante 
el Consejo de Universidades, las no-
tas medias obtenidas han subido del 
6,8 al 7,4. Sin embargo, el presidente 
de la Conferencia de Rectores, Ma-
nuel López, «no son becas para el me-

jor rendimiento académico, son be-
cas para la igualdad de oportunida-
des». «Si en lugar de dar becas al 5,5 
lo dan al que tenga un 7 o un 8 subi-
rá el rendimiento académico», ironi-
zó. El también rector de la Universi-
dad de Zaragoza expresó la «alta preo-
cupación» de la CRUE por la situación 
de los estudiantes, no solo en cuanto 
a las becas, sino también por los pre-
cios de tasas y máster. 

La CRUE expresó de forma mayo-
ritaria en el Consejo su rechazo al bo-
rrador de decreto de becas para el cur-
so que viene, que mantiene el 5,5 para 
la acceder a la gratuidad de la matrí-
cula, aunque algunas voces entre los 

rectores no están de acuerdo con la 
posición de rechazo pleno al texto pre-
sentado por el Ministerio. Según apun-
taron a ABC asistentes a la reunión, 
el rector de la Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo, César Nom-
bela, intervino para advertir que la 
oposición al texto no era unánime.  

El rector de la Universidad de Bar-
celona, Dídac Ramírez i Sarrió, tam-
bién tomó la palabra para reconocer 
la mejora en el rendimiento académi-
co de los estudiantes con la mayor exi-
gencia en las becas. Además, según 
ha podido saber ABC, algunos recto-
res han hecho saber de forma infor-
mal al Ministerio, en mayor o menor 
medida, cierto grado de acuerdo con 
el borrador del decreto pese a que  el 
presidente de la CRUE tratara de dar 
la imagen de unanimidad a la hora de 
rechazarlo.

El rechazo al decreto de becas 
abre grietas entre los rectores

Consejo de Universidades

EFE Un momento de la reunión del Consejo de Universidades, presidido por Montserrat Gomendio

do nada más que diálogo y fallando 
por completo en la petición de accio-
nes concretas», evaluó Jérémie Zim-
mermann, cofundador de la organiza-
ción francesa de libertades en inter-
net, La Quadrature du Net. Para 
Zimmermann, el discurso «valiente» 
de  Rousseff tuvo «poco o ningún im-
pacto en el resultado de NETmundial». 

El concepto de «neutralidad en la 
Red», que garantiza el derecho para 
todos a la misma velocidad de cone-
xión, no ha sido incluído en el docu-
mento. Explica que es un punto que 

debe ser discutido de forma más pro-
funda. Almeida señaló que países como 
Francia y Estados Unidos se negaron 
a añadir la Neutralidad en el texto.  

Por otra parte, la «globalización» 
de la ICANN, organismo encargado de 

gestionar los dominios y nombres de 
IP, fue uno de los puntos aplaudidos. 
La ICANN, por motivos históricos, era 
gestionada por el Gobierno de EE.UU. 
Ahora será una «verdadera organiza-
ción internacional en servicio de los 
intereses del público, con mecanis-
mos claros, verificables y transparen-
tes».  

Neelie Kroes, vicepresidenta de la 
Unión Europea y comisaria de la Agen-
da Digital, celebró las conclusiones de 
la Conferencia. «LaNetmundial fue 
una experiencia de aprendizaje para 
todos los comprometidos a globalizar 
la gobernanza de internet. No es fácil, 
pero importante para fomentar la in-
ternet abierta», dijo en Twitter. 

Cuba, Rusia y la India han manifes-
tado su rechazo al documento por vio-
lar la «soberanía» de las naciones.

Neutralidad en la Red 
El concepto de 
«neutralidad» fue excluido 
de la Declaración por         
no conseguir consenso

abc.es/sociedad
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Doble canonización 

A la alegría de la Pascua que 
en todo el orbe católico se 
celebra, transcurridos los 
misterios de la Pasión al 
contemplar a Jesús resucita-
do como vencedor de la 
muerte, hay que añadir en 
estos días un gozo más por el 
hecho trascendental para la 
Iglesia universal de reconocer 
la santidad a dos figuras 
señeras que, como máximos 
representantes suyos, 
vivieron entre nosotros, 
ofreciendo esclarecido 
ejemplo de virtud, sabiduría y 
entrega a los demás. 
    El Papa Juan XXIII, promo-
tor e impulsor de la paz y del 
último Concilio Vaticano II, y 
el Papa Juan Pablo II, 
sembrador incansable de la 
palabra divina hasta los 
confines de la Tierra. Uno, 
diplomático en diversos 
países (Bulgaria Turquía, 
Grecia, Francia), imprimió la 
más grande renovación 
espiritual conocida en los 
últimos tiempos, y eso que se 
decía de él, cuando fue 
elegido, que apenas daba el 
perfil para cura de aldea. Otro 
contribuyó decisivamente a 
la caída del comunismo, entre 
otros importantes legados, 
como fue su tenaz empeño en 
la defensa de la vida humana; 
y también, al igual que el 
anterior, se le tachó al 
principio de poeta y actor por 
sus actividades de juventud y 
por el atractivo que ejercía en 
las multitudes que convoca-
ba. Lo cierto es que fueron 
dos colosos de la fe, de la 

oración y del sacrificio; y en 
tal grado los amó la gente que 
la fiesta por esta doble 
canonización va a ser 
celebrada incluso con mayor 
cariño que el que se les 
dispensaba cuando los que 
somos mayores tuvimos a los 
dos entre nosotros.      

JOSÉ MARÍA LÓPEZ FERRERA 
MADRID 
 

Explotación infantil 

Actualmente, en pleno siglo 
XXI, hay millones de niños en 
el mundo que son explotados. 

Son innumerables los 
casos de niños que trabajan al 
servicio del mercado mun-
dial. Basta citar algunos 
ejemplos: los que son 
obligados a ejercer la prosti-
tución en Kosovo, América 
Latina o Asia, los que extraen 
diamantes en el Congo, los 
que trabajan en las galerías 
de las minas de Perú, en los 
hornos de vidrio de la India, 
tejiendo alfombras en Nepal, 
los que son vendidos por sus 
familias en Sudán, los niños 
soldado... 
     Proxenetas, traficantes, 
agentes turísticos, empresa-
rios, etcétera, actúan con 
escandalosa impunidad. 
¿De qué sirve que la OIT 
(Organización Internacional 
del Trabajo) creara el progra-
ma de erradicación del 
trabajo infantil? ¿De qué 
sirven las cartas internacio-
nales, convenciones y 
declaraciones de los Dere-
chos del Niño? Demasiada 
tinta y pocos resultados. 

Debemos reaccionar, unir 
voluntades, plantearnos 
todos nosotros qué podemos 
hacer, dejar de mirar hacia 
otro lado, exigir a nuestros 
políticos y organismos 
internacionales más 
efectividad. Mientras 
reaccionamos, a millones de 
niños continúan robándoles 
su infancia, son explotados, 
maltratados o trabajan 
matando. Pero todos ellos 
trabajan muriendo. 

LUCÍA MARTÍNEZ DOMÍNGUEZ 
VALENCIA 
 

¿Y la serpiente? 

Al principio pensé que era 

una broma, pero resulta que 
va en serio. Historiadores 
nacionalistas con el apoyo de 
CiU y ERC se están dedicando 
a devolver a Cataluña sus 
«glorias históricas arrebata-
das», entre ellas a Cristóbal 
Colon, de quien dicen que era 
catalán, Cristofor Colom. O a 
Cervantes, quien, según ellos, 
era Miquel Servent y cuyo 
universal El Quijote fue solo 
una «mala traducción» del 
catalán. Y hace pocos días nos 
revelaron que el filósofo 
Erasmo de Rotterdam tenía 
un nombre engañoso, pues en 
realidad era Erasmo de 
Cataluña. ¿Hasta dónde va a 
llegar la obsesión nacionalista 
por reescribir la historia? A 

este paso un día nos van a dar 
la primicia de que Adán y Eva, 
y por ende la Humanidad, son 
de origen catalán. Ella de Olot, 
y él de Ripoll. ¿Y la serpiente? 
De la malvada serpiente no 
puede caber duda alguna: 
seguro que era de Madrid. 

JOSÉ GINÉS 
BARCELONA 
 

El Día del Libro 

El Gobierno autonómico de 
Madrid, con motivo del Día 
del Libro, desplegó una 
espectacular organización de 
actividades literarias de 
diversa índole. En las calles 
crepitaba la vida y rezumaba 
ese maravilloso olor amargo 
a libro nuevo. En las librerías 
podías mezclarte entre 
poemas de Roger Wolfe, 
narraciones del difunto 
Gabo, instrucciones para 
perder peso... Y todo ello con 
la melodiosa voz de una 
vocalista endulzando los 
acordes de un saxofón. 
Charlas con autores, tertulias 
de café, firmas de libros y 
gente recitando poesía en el 
metro. Gracias a la Comuni-
dad de Madrid, gracias a la 
gente que participó. 

DIEGO RECUENCO CALVO 
MADRID

Pueden dirigir sus cartas y preguntas al 

Director por correo: C/Juan Ignacio Luca 

de Tena 7. 28027 Madrid, por fax: 91 320 33 

56 o por correo electrónico: 

cartas@abc.es. ABC se reserva el derecho 

de extractar o reducir los textos de las 

cartas cuyas dimensiones sobrepasen el 

espacio destinado a ellas.
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Después de que Moody’s 
moviera ficha el pasado 
febrero, Fitch siguió ayer sus 
pasos y subió un escalón la 
nota de la deuda de España 
(de BBB a BBB+), un «aproba-
do alto» que certifica en los 
mercados financieros la 
mejoría de las perspectivas y 
la reducción del déficit 
público. Víctima de una crisis 
que campó a sus anchas por 
la pasividad del Gobierno de 
Zapatero y, más tarde, de una 
creciente desconfianza 
internacional, la economía 
española vuelve a recuperar 
el tiempo y el sitio perdidos y 
a cotizar al alza. Hacer los 
deberes, aunque sea tarde, 
tiene recompensa.

Fitch mejora su nota 

España cotiza  
al alza

Desde que la crisis les estalló 
dentro de sus propios 
campus, los rectores tuvieron 
claro de qué lado ponerse. 
Cómodamente instalados en 
el frente de la demagogia, los 
máximos responsables 
universitarios denuncian un 
sistema de becas que –dicen– 
atenta contra la igualdad. 
Confunden los magníficos 
rectores la igualdad con la 
excelencia, y también olvidan 
que las becas no son un 
derecho natural, sino un 
premio para estimular –con 
el apoyo económico de todos 
los contribuyentes– el 
esfuerzo académico de los 
estudiantes. 

Becas de estudio 

Magníficos  
e igualitarios

Alrededor de cincuenta 
agentes de Policía tuvieron 
que desplegarse ayer en 
Motril (Granada) para evitar 
nuevos incidentes durante el 
desahucio de una anciana, 
obligada a abandonar su 
hogar por un impago. No 
fueron los bancos, ni el 
Gobierno, los responsables 
del desalojo, promovido por 
uno de los hijos de la mujer. 
Poco importan las disputas 
familiares, sin embargo, a los 
grupos que desde hace meses 
aprovechan cualquier drama 
humano para cargar contra el 
Ejecutivo de Mariano Rajoy. 
La culpa es de La Moncloa. Lo 
dice, para variar, el jurado 
popular de la pegatina.

Desahucio en Motril 

Buscar culpables, 
como sea

Antes de entrar al mercado de Torrijos alcé la mirada 
para ver si habían llegado los vencejos. Entregaba el 

Rey ese día el Cervantes a Elena Poniatowska y pensé que 
sería bonito que tuviera sobre su cabeza esa corona de 
pájaros, ya que no se había puesto las rosas. En la estre-
chez de un balcón madrileño, una señora leía sentada a 
lo largo, con las piernas estiradas y los pies al sol descal-
zos. Puede que la literatura, como la sabiduría del cam-
po, entre también por los pies. ¡Cuántas mujeres leen! O 
escriben con el pensamiento mientras realizan otras ta-
reas. ¿Hay algo más femenino que las letras? Me alegro 
del Cervantes a Elena Poniatowska, que no es mujer flo-
rero sino flor. «Solecitos» llamó a las naranjas y a los ni-
ños, alrededor de quienes tendría que girar el mundo des-
de que nacen. Su flor preferida no es la rosa sino la dis-
creta, azul, arvense, del nomeolvides.

La Cervantes

POR MÓNICA FERNÁNDEZ ACEYTUNO 

ACEYTUNO.COM

ACTUALIDAD NATURAL

Prueba de 

selectividad 

en Valencia
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El titular de Educación ha recono-
cido que la cuantía de las becas
ha bajado de media 277 euros.
Además, ayer los rectores de las
universidades expresaron su dis-
conformidad por la política de
ayudas del Ministerio.

José Ignacio
Wert
Ministro
de Educación

Fede Durán

–Escena (1): va usted en
bici, se topa con una señal
de prohibido y duda. ¿Qué
decide al final?
–Según qué normativas en
según qué ciudades, y no me
estoy saliendo por la tan-
gente, puedes ir en contra-
dirección. Como la pregun-
ta sé que va de si los ciclistas
nos saltamos mucho las nor-
mas, diré que yo me las sal-
to de vez en cuando y me
flagelo por ello porque en-
tiendo que para tener una
convivencia decente los de-
más deben ver que respeta-
mos las reglas. Debo decir
que también me salto las
normas como peatón y cru-
zo las calles por donde no
debo, y a veces aparco el co-
che en doble fila. Hago au-
tocrítica como peatón, con-
ductor y ciclista ya que soy
las tres cosas.
–Pedalear en Madrid, que
tiene más de Los Ángeles
que de Sevilla en cuestio-
nes de movilidad, debe de
tener mérito.
–Es una ciudad muy coche-
centrista donde el ciudada-
no se ha alejado de la bici
por miedo aunque a la vez
conserve cierto anhelo. To-
das las excusas que se ponen
para no usarla son muy ma-
drileñas: hace mucho frío,
hay muchas cuestas, es muy
peligroso. Pero la ciudad es-
tá cambiando: el Ayunta-
miento va a estrenar un ser-
vicio público de alquiler, co-
mo en Barcelona o Sevilla,
aunque falta un plan valien-
te como el que hubo aquí o
en Córdoba.
–Perdone que sea tan pe-
sado con Sevilla, pero la
suya es una historia de
transformación radical.
–Y demuestra que la bicicle-
ta no es exclusiva de euro-
peos del norte altos y ru-
bios. A los españoles les fal-
ta conocer lo que ha pasado
aquí. Ustedes deberían pre-
sumir todavía más. Andalu-
cía es puntera en la movili-
dad de futuro no sólo a nivel
nacional sino también in-
ternacional.
–¿Le parece excesivo que
una consejera presente un
plan de fomento de la bici y
diga que semejante artilu-
gio representa un cambio
de modelo económico?
–Esa tesis es una constante

en diversos estudios. La Or-
ganización Mundial de la
Salud publicó recientemen-
te uno en el que compara
ciudades de toda Europa,
entre ellas Madrid y Copen-
hague, y sostiene que con
más movimiento ciclista se
crearían en la capital 3.700

empleos. Hay un cambio en
la manera de vivir la ciudad
cuando se deja de plantear
para los coches y se plantea
para las personas. Antes que
el cambio de modelo econó-
mico es obligatorio, creo, un
cambio en la manera de vi-
vir la ciudad. La bici es parte

de ese proceso de humani-
zación.
–¿Casco sí o casco no?
–La decisión debería de-
pender de cada uno. El uso
masivo de la bicicleta es po-
sitivo para la salud de la so-
ciedad, se ahorran costes en
sanidad y se reduce la con-
taminación, pero si obligas
a la gente a llevar casco, los
estás desincentivando. Es lo
que ocurrió, por ejemplo,
en Australia, un país que re-
curre a la bici más o menos
como Madrid aunque cuen-
te con infraestructuras mu-
cho mejores.
–EEUU exportó al resto
del planeta el coche como
símbolo de estatus eleva-
do. A las víctimas de ese
fenómeno, la bici debe de
parecerles de pobres.
–Ese paradigma está evapo-
rándose. Tanto en EEUU co-
mo en Europa los jóvenes ya
no tienen el coche como
gran objeto de deseo. En

EEUU, de hecho, comienza
a haber muchos jóvenes sin
coche cuyos intereses mate-
riales apuntan más a los
móviles, ordenadores y ta-
bletas. El coche es una prio-
ridad menguante. En socie-
dades que llegan a niveles
de desarrollo por los que
nosotros hemos pasado ya,
como el caso de China, si es-
tá sucediendo que el uso de
la bici, que además era un
objeto muy común en el co-
munismo, ahora en este co-
munismo capitalista tan
perverso se convierte en un
objeto que no soportan. La
bici ya no es una cosa para
hippies sino una herramien-
ta útil, barata y cercana.
–Escena (2): sale de la ofi-
cina, camina hacia el
parking y descubre que
sólo queda el candado.
–Ahí sí que nos enfrentamos
a un problema difícil. En Ba-
silea dejan las bicis sin atar,
pero claro, son suizos, y eso

es como el epítome del com-
portamiento cívico para se-
gún qué casos, porque con la
banca no funcionan igual.
En Amsterdam, que es la ciu-
dad más ciclista que he visto,
de tanto que te roban la bici
se la acabas robando tú al de
al lado. La manera de solu-

cionarlo consiste en no com-
prar bicis robadas.
–Escena (3): la empresa le
traslada a San Francisco,
reina de la cuesta, y usted
se empeña en serle fiel a
las dos ruedas.
–Me encanta poner ese
ejemplo cuando me dicen

que en Madrid hay muchas
pendientes. En San Francis-
co el índice de uso es alto pe-
se a las cuestas. Hay bicis pa-
ra todo tipo de situaciones y
personas. Con muchas ram-
pas tienes dos opciones:
comprarte una bici de 21
marchas, que al final sube
casi lo que haya, o comprar-
te una eléctrica, que tam-
bién vale si eres una persona
mayor o en mala forma o es
verano y necesitas vestir tra-
je y corbata. La orografía no
es un problema. Barcelona
tiene una cuesta de oeste a
este y la gente va en bici en
manada.
–Escena final (y 4): peda-
lea tras un autobús diésel
con un tubo de escape del
diámetro de Arizona.
–Si hay más peatones y más
bicis, la contaminación ine-
xorablemente cae. El centro
de las ciudades no suele ser
un lugar en que los coches
tengan mucha lógica (calles
estrechas, aparcamiento im-
posible). El centro es más
propio para todo lo demás.
Espero que poco a poco el
humo se lo vayan tragando
las autopistas y que los que
transitamos por los núcleos
urbanos respiremos un aire
mejor, ya que ahí es donde se
desarrolla la convivencia.

“Andalucía es pionera mundial
en la movilidad del futuro”

PEDRO BRAVO. ESCRITOR Y PERIODISTA

Ese artilugio
que convierte
en sábado un
triste lunes

Antes de escribir Biciosos
(Debate, 2014), Pedro
Bravo, madrileño de
1972, preguntó a amigos,
conocidos e internautas
el porqué del amor a sus
monturas de aluminio,
carbono y hasta titanio.
“Alguien lo expresó muy
bien en Twitter: porque la
bici hace de un lunes un
sábado”. En casa tiene
sólo una (de paseo) por-
que su mujer se niega a
cobijar la otra (de monta-
ña) para hacerle hueco a
la suya (faltaría más). “El
placer es tan maravilloso
por ser tan sencillo. Un
vehículo que te lleva de A
a B pasando por miles de
puntos más”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Tanto en EEUU
como en Europa, el
coche ha dejado de
ser objeto de deseo
para los jóvenes”

La bicicleta es
parte del proceso
de humanización
que viven hoy en
día las ciudades”

Fue elegido ayer director de
la Real Academia Sevillana de
Buenas Letras para los próxi-
mos tres años. Rafael Valencia
es uno de los principales
miembros de la escuela sevi-
llana de arabistas.

Rafael
Valencia
Arabista

Poco nuboso o despejado. Tem-
peraturas en ascenso. Vientos del

oeste flojos365

TEMPERATURAS PREVISTAS
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MADRID, 25 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   El presidente del Consejo de Rectores de Universidades Españolas (CRUE), Manuel López, ha afirmado este viernes que 

los rectores españoles han presentado un informe desfavorable sobre el decreto de becas universitarias para el próximo 

curso 2014/2015 elaborado por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, que dirige José Ignacio Wert, en especial, por 

su disconformidad con los criterios de acceso.

   Así se ha expresado López en una rueda de prensa ofrecida tras su participación en la reunión del Consejo de 

Universidades que ha presidido la secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Monserrat 

Gomendio, en la sede del Consejo Escolar del Estado.

   En este sentido, López ha explicado que la "posición" que han adoptado los rectores, aunque con la presencia de "alguna 

concreta opinión en contra", ha sido "casi unánime" y ha agregado que continúa siendo la "misma" que han reiterado "en 

años anteriores".

   Seguidamente, ha concretado que a parte de la preocupación que les generan otras cuestiones, como las "demoras" en la 

resolución de las cuantías de las becas o la "pérdida" de las becas de desplazamiento, que en algunos territorios afectan de 

manera "importante" a los estudiantes, "el punto fundamental" en el que se ha centrado el informe desfavorable dado por los 

rectores consiste en que no comparten los requisitos que se ponen para el acceso a la solicitud de las becas.

   Asimismo, López ha destacado que los rectores no ponen en cuestión que existan requisitos para el mantenimiento de las 

becas porque es algo que "ha existido siempre" y ha hecho hincapié en que lo que no comparten es que "si el requisito de 

acceso para estar en la Universidad es de un 5, el requisito de acceso para solicitar una beca sea de 5,5".

   "No entendemos que existan distintos niveles para pedir una beca y distintos niveles para entrar en la universidad", ha 

señalado el presidente del CRUE, al tiempo que ha indicado que el informe desfavorable de los rectores "no es vinculante", 

por lo que entiende que el Ministerio de Educación llevará adelante el decreto.

   En relación con la reducción de la cuantía de las becas, ha explicado que el "problema" es que en España hay personas 

que tienen "dificultades para estudiar en la educación española", por lo que, desde su punto de vista, se trata de "facilitar la 

igualdad de oportunidades".

   Para López, la universidad española tiene un "defecto estructural histórico" y es que el "total" de la ayuda al estudiante que 

se da en España "está muy por debajo de la media de la OCDE". También, ha afirmado que los rectores han pedido a la 

secretaria de Estado "los números de ejecución de los presupuestos". "No es ningún tipo de desconfianza", ha agregado.

   Por otra parte, ha vuelto ha insistir en la "alta preocupación" por la situación de los estudiantes y ha asegurado que la 

universidades están haciendo "esfuerzos importantes" suplementando becas o intentando "aliviar" problemas sobrevenidos 

que se pueden producir en estudiantes con problemas económicos con "presupuestos propios". "Estamos francamente 

preocupados", ha remachado.

   Además, López ha destacado que la preocupación no se refiere sólo a las becas o la "subida" de las tasas en segundas y 

terceras matrículas o másteres, sino también a que los ya titulados "se encuentran en una situación de déficit" en la oferta de 

empleo que, a su juicio, es "preocupante".

   Finalmente, se ha referido a las pruebas de acceso para la Formación Profesional y la selectividad para extranjeros, y ha 

explicado que a la espera de la publicación del decreto que lo regule, las universidades que ya han tomado decisiones sobre 

la FP "van en la línea" de lo establecido el año anterior.

Educación

NO ENTIENDEN QUE SE ACCEDA CON UN 5 Y LA BECA EXIJA UN 5,5

AMP.- Los rectores presentan a Educación un dictamen 
desfavorable al decreto de becas por los criterios de acceso
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MADRID, 25 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   El presidente del Consejo de Rectores de Universidades Españolas (CRUE), Manuel López, ha defendido este viernes la 

rebaja de la nota de corte de las becas de ayudas al estudio para estudiantes universitarios del 5,5 al 5 para fomentar "la 

igualdad de oportunidades".

   Así se ha expresado López en declaraciones a los periodistas antes de su participación en la reunión del Consejo de 

Universidades que preside la secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Monserrat 

Gomendio, en la sede del Consejo Escolar del Estado.

   "Nuestra mayor preocupación es que si es de igualdad de oportunidades como se señala en el Decreto, pues no es una 

igualdad de oportunidades que para poder acceder a una beca se exija un 5,5 de nota media", ha insistido.

   En este sentido, ha explicado que "si suben el requisito a un 8, subirá mucho mejor el rendimiento académico" pero  que 

"no son becas para el mejor rendimiento académico, son becas para la igualdad de oportunidades".

   En relación con la rebaja en un 10% de la exigencia en las carreras de Ciencias y de Enseñanzas Técnicas, cuyos 

alumnos no tendrán que integrar la beca al Ministerio de Educación si consiguen aprobar el 40% de los créditos en que se 

han matriculado, López ha declarado que se trata de una medida que "puede ser razonable".
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MADRID, 25 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   La secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Monserrat Gomendio, ha afirmado este 

viernes que los becados universitarios, si se tiene en cuenta "las tasas que no tienen que pagar, están percibiendo por parte 

de las administraciones educativas aproximadamente 500 euros más que el año pasado".

   Gomendio se ha expresado así en una rueda de prensa ofrecida al término de la reunión del Consejo de Universidades 

este mediodía en la sede del Consejo Escolar del Estado, donde ha explicado que en virtud del Real Decreto 14/2012, las 

comunidades autónomas incrementan las tasas universitarias hasta un máximo del 25% del coste real como han hecho 

"Madrid y Cataluña, donde se han acercado a este 25% del coste real" y "las tasas se encuentran alrededor de una media de 

1.600 euros".

   "Los estudiantes que obtienen una beca en la universidad, si tenemos en cuenta las tasas que no tienen que pagar, están 

percibiendo por parte de las administraciones educativas aproximadamente 500 euros más que el año pasado", ha 

manifestado Gomendio.

   Dicho esto, ha remachado que "todos los estudiantes universitarios de este país de alguna forma son becarios, puesto que 

dependiendo del nivel de tasas", los alumnos están percibiendo una beca que "como mínimo es del 75% y en la mayor parte 

del 85% del coste de los estudios que están cursando".

   Por otra parte, se ha referido al debate que ha habido con los rectores y ha insistido en que entiende que "de ninguna 

forma" el decreto de becas "atenta contra el principio de igualdad de oportunidades" y ha defendido que se mantiene la beca 

como un "derecho" pero "siempre que se cumplan con unos criterios de renta y de requisito académico".

   "Siempre hemos defendido que no se deben solicitar el mismo nivel de exigencia para percibir niveles de apoyo diferentes 

por parte del Ministerio", ha destacado, al tiempo que ha defendido que "el alumno se tiene que corresponsabilizar del 

esfuerzo que hace la sociedad para poder garantizar que continúe sus estudios", por lo que considera "que no es lógico 

tener el mismo nivel de exigencia para un aprobado" que para "poder cursar unos estudios gratuitamente" ni para el caso de 

"percibir una cuantía".

   Para Gomendio, el sistema debe incentivar el esfuerzo y "los estudiantes, en cuanto se modifican las reglas del juego, 

responden mejorando su rendimiento" y haciendo el sistema "más eficiente". Además, rechaza que los estudiantes puedan 

tener una "exigencia única de un 5 para poder acceder a una beca" pues ya hay exigencias distintas para cada titulación.

   En esta línea, ha argumentado que en el curso 2011/2012, "cuando no había ninguna exigencia de rendimiento académico 

para obtener una beca", el 40% de los alumnos de primer curso obtenían beca y el 37,3% la perdían al finalizar el primer 

año, mientras que el 20% abandonaban los estudios.

   "El sistema está dotado de una cuantía enorme de recursos, es importante asegurar la eficacia del sistema y garantizar 

que son aquellos estudiantes que realmente están dispuestos a hacer ese esfuerzo los que pueden obtener una beca", ha 

remachado, para insistir en que todas las políticas del Ministerio están encaminadas a "incentivar el esfuerzo y a reconocer 

el mérito".

   Sobre la situación de los becados universitarios en comparación con otros países, Gomendio ha dicho que hay una 

"diferencia fundamental" con el resto de países de la Unión Europea y es que España tiene "becas a fondo perdido", 

mientras que la "mayor parte de los países han optado por un sistema de préstamos que los alumnos tienen que devolver, 

en muchos casos, sólo si acceden a empleos que estén por encima de un nivel de retribución determinado".

   Respecto a la petición del presidente de la Conferencia de Rectores de Universidades Españolas (CRUE), Manuel López, 

que había pedido el porcentaje de ejecución del presupuesto, la secretaria de Estado ha aclarado que "en los últimos años el 

porcentaje siempre ha sido muy elevado, rondando el 99,9%".

   Gomendio también ha querido dar su "enhorabuena" a los alumnos de Bachillerato que han accedido a la universidad por 

los resultados obtenidos, después de que se hayan modificado los criterios de obtención de las becas y ha manifestado su 

sorpresa por la mejora conseguida en tan breve espacio de tiempo.
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HUELVA, 25 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   El vicepresidente de la Junta y responsable de Política Autonómica en la Ejecutiva Andaluza de Izquierda Unida, Diego 

Valderas, ha criticado este viernes "el ahogamiento permanente" al que somete, a su juicio, el Gobierno central a Andalucía y 

se ha mostrado convencido de que el nuevo decreto de las becas supone "un aspecto más" en ese sentido.

   A preguntas de los periodistas en Huelva, Valderas se ha referido a la situación de las becas universitarias y ha asegurado 

que "el Gobierno de este país cada día ahoga más económicamente a la comunidad".

   De este modo, ha apuntado que esta región "sufre una discriminación en el terreno económico y financiero claramente 

negativa", al tiempo que ha subrayado que "no hay medida que ponga encima el Gobierno de España que no signifique 

menos financiación para Andalucía y el aspecto de las becas es uno más".

   Para Diego Valderas, "el tema de la disminución de las becas en 300 euros por cada una que se concedía anteriormente 

francamente es escandaloso y sólo contribuye a negar el futuro a los jóvenes y por otra parte, se echa a las clases humildes 

prácticamente de la Universidad".

   Así, el dirigente autonómico ha explicado que "cuando las becas se reducen, éstas pierden capacidad de acción adquisitiva 

para poder realizar los estudios los más humildes".

   "No digo nada nuevo", ha apostillado Valderas, antes de asegurar que esta medida supone "un intento de ahogamiento 

permanente del Gobierno de España contra Andalucía", ya que afecta "de forma negativa" a la comunidad autónoma que 

"tiene los ratios de desempleo más altos del conjunto del Estado". 
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MÁLAGA, 25 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   El coordinador de la Interparlamentaria del PSOE-A, Miguel Ángel Heredia, ha criticado este viernes que con el Gobierno 

del PP las becas se están pagando prácticamente a final de curso, lo que, según ha sostenido, "dificulta que muchos 

estudiantes puedan continuar con sus estudios". Asimismo, el dirigente socialista ha señalado que "hay algunos 

universitarios que se meten en préstamos y están ahogados financieramente".

   Así se ha expresado Heredia a las puertas de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Málaga (UMA), 

donde ha participado, junto con el secretario general de las Juventudes Socialistas de Andalucía (JSA), José Carlos Durán, y 

el secretario provincial, David Ruiz, en el reparto de folletos de la campaña 'God Bye Becas Mec'.

   En palabras del también diputado nacional del PSOE, el Gobierno central "está castigando a Andalucía y está rompiendo la 

igualdad de oportunidades". De este modo, ha insistido en que "las becas se pagan más tarde, hay menor cuantía, y menos 

alumnos con derecho a una beca".

   Así, según el PSOE-A, con la llegada de Rajoy a la Moncloa, "se rompe la tendencia de subir las becas de forma paulatina, 

y en lugar de crecer, bajan". Ha expuesto que en el primer curso con el Gobierno del PP, las becas bajaron de media un tres 

por ciento en Andalucía --por encima del dos por ciento de recorte a nivel nacional--. De este modo, la cuantía media se ha 

reducido en 400 euros, según los socialistas.

   Así, Heredia ha subrayado que, en materia de becas, el PP "castiga especialmente" a Andalucía, donde, a pesar de que 

representa el 25 por ciento del alumnado español, el recorte de estudiantes con beca ha sido del 41 por ciento.

   "Ha habido 11.400 alumnos que en el primer curso con el Gobierno de Rajoy se han quedado sin beca, aproximadamente 

unos 7.700 de enseñanzas no universitarias, y de 3.700 de universitaria", ha matizado, agregando que se trata de "unas 

medidas profundamente injustas, y que nadie entiende desde el punto de vista económico".

   Por ello, Heredia ha anunciado que el PSOE va a solicitar la comparecencia en el Congreso del ministro de Educación, 

Cultura y Deporte, José Ignacio Wert, "para que dé la cara y nos explique por qué en Andalucía se pagan tarde las becas, 

por qué se baja más que en el resto del país el número de becarios y la cuantía".

   Frente a esto, Heredia ha defendido las políticas "alternativas" de la Junta de Andalucía, al indicar que, en el último curso 

el Gobierno autonómico incrementó en un 14 por ciento la partida destinadas a becas, y que en el presente curso, se han 

subido otro ocho por ciento.

   Asimismo, ha afirmado que Andalucía es la comunidad que "más apoya las becas Erasmus y la que tiene las tasas 

universitarias más bajas, un 40 por ciento por debajo de la media".

   El secretario general de las JSA, José Carlos Durán, ha denunciado que "lo que está haciendo el Gobierno del PP es 

irresponsable política y socialmente", porque "la educación es esencial para desarrollar los demás derechos".

   "Quieren convertir la educación y la universidad en un sitio donde sólo puedan estudiar los niños de las familias adineradas 

y las clases ricas, mientras pretenden desalojar a los jóvenes de clase media y de clase humilde de los centros de estudios 

públicos", ha destacado.

OPACIDAD EN LA BAREMACIÓN

   Por su parte, el secretario provincial de las Juventudes Socialistas, David Ruiz, ha denunciado "la opacidad en los datos 

para la baremación de las becas" por parte del Gobierno central, especialmente en la cuantía variable --la destinada a 

aspectos como el transporte y la manutención--.

   A día de hoy, según ha indicado Ruiz, hay becas que no se han recibido. "Muchos alumnos no pueden pagarse ni el 

transporte para venir a la universidad", ha apostillado. Ruiz ha considerado que el PP "no cree en los jóvenes". "El PP con 
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MADRID, 25 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   El secretario general del PSOE, Alfredo Pérez Rubalcaba, iniciará el próximo martes la ofensiva parlamentaria que tiene 

preparado el Grupo Socialista contra el nuevo sistema de becas, que precisamente el ministro de Educación, Cultura y 

Deporte, José Ignacio Wert, presentó este jueves a las comunidades autónomas, según informaron a Europa Press en 

fuentes parlamentarias.

   Así, el líder socialista exigirá el martes al jefe del Ejecutivo, Mariano Rajoy, explicaciones sobre si considera que "su 

política educativa favorece la igualdad de oportunidades", durante la sesión de control al Gobierno, que la próxima semana 

se celebra martes y miércoles, dado el 'Puente de mayo'.

   En esa misma sesión parlamentaria, el PSOE interpelará al ministro de Educación sobre el balance del nuevo sistema de 

becas implantado por el Gobierno.

   Al término de la reunión de este jueves entre la cúpula de Educación y las comunidades autónomas, la secretaria de 

Estado de Educación, Monserrat Gomendio, confirmó que la cuantía media de las becas universitarias había bajado de 3.101 

euros a 2.824 euros este curso.

   En esa reunión, el Ejecutivo planteó a las comunidades autónomas su propuesta de regulación del sistema de becas para 

el próximo curso 2014-2015, que recoge novedades como una rebaja de la exigencia para justificar la ayuda en las ramas de 

Ciencias y Enseñanzas Técnicas.

LAS BECAS ESTÁN PEOR 

   El PSOE quiere denunciar de este modo que Wert ha protagonizado "el mayor recorte sufrido en los presupuestos 

educativos, retrocediendo a niveles de hace más de ocho años, con unas consecuencias devastadoras en la garantía de la 

igualdad de oportunidades.

   A su juicio, el Gobierno ha endurecido los requisitos académicos para el acceso a beca y ha reducido "drásticamente" la 

cuantía de las mismas.

   Al mismo tiempo, critica que con el nuevo sistema implantado por el Gobierno, la partida de becas se fija sin atender al 

número de becarios, de forma que se deja fuera a alumnos que cumplen los requisitos económicos para obtener beca.

   Como consecuencia de este nuevo sistema, los socialistas consideran que, aparte de los retrasos en el pago de las becas, 

se ha producido una disminución generalizada en la cuantía de las mismas, la inseguridad en la que se encuentran los 

estudiantes por la imposibilidad de conocer con suficiente antelación la cuantía de sus becas, y la dificulta de reclamar en 

caso de recibir una dotación inferior.

   "Los estudiantes con menos recursos están siendo gravemente perjudicados al sufrir una reducción de cerca del 20 por 

ciento. Frente al anuncio del Gobierno de que este año habría el mayor presupuesto de la historia para becas, la realidad es 

que está siendo el año en que se están recibiendo las becas menores", concluye la iniciativa.
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MADRID, 25 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   El Sindicato de Estudiantes (SE) ha aplaudido este viernes que la Conferencia de Rectores de Universidades Española 

(CRUE) se haya sumado a su petición de que las becas universitarias que conllevan la gratuidad de las tasas se concedan 

con un 5 de nota media.

   Además, en declaraciones a Europa Press, la portavoz del sindicato, Ana García, considera que la propuesta del Ministerio 

de Educación de rebajar un diez por ciento la exigencia en las carreras universitarias de Ciencias y de Enseñanzas Técnicas, 

cuyos alumnos no tendrán que reintegrar la beca al Ministerio si consiguen aprobar el 40% de los créditos en que se han 

matriculado, pone de manifiesto lo "débil" que es el ministro José Ignacio Wert y su Departamento.

    En este sentido, ha indicado que, desde su punto de vista, hay una "presión muy fuerte" y una "indignación tremenda" 

frente a la política de becas del Ministerio, al que ha acusado de "retener" para "asfixiar a los estudiantes". "Esa presión 

social tan fuerte está teniendo efecto", ha remachado.

   Para García, la medida aplicada a las carreras de Ciencias y Enseñanzas Técnicas es "completamente insuficiente" y no 

se lleva a cabo "por voluntad del Ministerio", sino porque "se ha visto presionado". Además, García considera que incluso la 

petición de los rectores de rebajar del 5,5 al 5 la nota para acceder a la gratuidad de las tasas es "fruto de la presión social".

   Igualmente, considera que "clama al cielo" que ni sindicatos ni asociaciones de padres y madres de alumnos hayan 

convocado todavía una huelga general de toda la comunidad educativa frente a la "situación desgarradora" que viven los 

estudiantes universitarios de "subida de tasas" y de exigencia de requisitos para acceder a las becas". "No pueden mirar a 

otro lado", ha declarado.

   Por su parte, María Rodríguez --en nombre de la Confederación Estatal de Asociaciones de Estudiantes (CANAE)-- ha 

recordado que su propuesta para el Decreto de Umbrales es la "vuelta a los criterios" del curso 2011/2012, así como que 

haya "una partida para becas-salario" y que "los que compaginan el estudio y el trabajo se puedan matricular en la mitad de 

los créditos".

   En relación con la modificación de la exigencia para las carreras de Ciencias y Enseñanzas Técnicas, Rodríguez lo valora 

de forma positiva, pero ha añadido que continúa siendo "una exageración" que se mantenga para el resto.

   Finalmente, María Rodríguez ha criticado que la cuantía de las becas sea "menor" que en el pasado curso y ha criticado el 

nuevo sistema de becas ha generado "retraso en los pagos, inseguridad en las familias y abandono de los estudios".
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MADRID, 27 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   La Plataforma de Afectados por las Becas y el Sindicato de Estudiantes han convocado una manifestación este martes (29 

de abril) en Madrid para protestar por los retrasos en el pago de las partes fijas y variables de las becas, así como por la 

disminución que, según han asegurado, se ha producido en la cuantía de estas y por la inseguridad jurídica provocada a su 

juicio por la imposibilidad de que los estudiantes conozcan la cuantía final de sus becas y, por lo tanto, no puedan reclamar 

en caso de recibir una dotación inferior.

   El anuncio de esta manifestación tuvo lugar el pasado martes en rueda de prensa, después de que representantes de 

ambas asociaciones entregaran al Ministerio de Educación, Cultura y Deporte una carta dirigida al ministro del ramo, José 

Ignacio Wert, en la que califican de "inadmisible" la "tardanza en la notificación y posterior entrega de las becas que 

corresponden a los estudiantes y que ya les han sido asignadas".

   "Ante la enorme alarma social creada por toda esta situación --prosigue la misiva--, el drama que muchos de nuestros 

compañeros están atravesando, así como ante el hecho de que estemos a un mes escaso de la finalización del curso y 

muchos estudiantes todavía no hayamos recibido la beca que nos corresponde".

   Por ello, los estudiantes solicitan "una reunión de urgencia" con el ministro "en la que poder tratar la creación inmediata de 

un Plan de Emergencia Estatal" que tenga por objetivo "garantizar el derecho al estudio tanto éste como los siguientes 

cursos, asegurando así que ningún estudiante sea expulsado de la universidad por razones económicas".

   Tras este anuncio, la Federación de Estudiantes Progresistas (FAEST), Estudiantes en Movimiento y la Plataforma de 

Afectados por las Becas convocaron el miércoles conjuntamente una huelga en todos los centros educativos y universidades 

para el próximo 8 de mayo en protesta por los recortes en educación y por los retrasos en el pago de las becas, además de 

volver a pedir la retirada de la Ley Orgánica de Mejora de la Calidad Educativa (LOMCE).

DESCENSO EN LA CUANTIA DE LAS BECAS

   Precisamente, en la Conferencia Sectorial de Educación celebrada este jueves, la secretaria de Estado de Educación, 

Formación Profesional y Universidades, Monserrat Gomendio, afirmó que la cuantía media de las becas universitarias ha 

bajado de 3.101 euros a 2.824 euros este curso.

   En el ámbito universitario, la secretaria de Estado señaló que ha habido un aumento de becarios del 10,7%, con una 

estimación de 322.000 alumnos becados aproximadamente, y añadió que, en contra de las "previsiones pesimistas", se ha 

conseguido un aumento en el número de becarios porque se ha logrado "fomentar e incentivar el esfuerzo", aumentando la 

nota media de 6,8 a 7,4, así como ha aumentado "considerablemente" el porcentaje de créditos aprobados.

   Un día después, tras la celebración del Consejo de Universidades, los rectores españoles presentaron un informe 

desfavorable sobre el decreto de becas universitarias para el próximo curso 2014/2015 elaborado por Educación, en 

especial, por su disconformidad con los criterios de acceso, según adelantó el presidente del Consejo de Rectores de 

Universidades Españolas (CRUE), Manuel López.

   Por su parte, la secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Monserrat Gomendio, afirmó 

que los becados universitarios, si se tiene en cuenta "las tasas que no tienen que pagar, están percibiendo por parte de las 

administraciones educativas aproximadamente 500 euros más que el año pasado".
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MADRID, 27 Abr. (EUROPA PRESS) - 

   El Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, y los principales sindicatos del sector (FETE-CCOO, STES, ANPE y CSI-F) 

se reunirán este martes, 29 de abril, para retomar las negociaciones del futuro Estatuto Docente, según han adelantado 

representantes sindicales a Europa Press.

   Concretamente, el secretario general de la Federación de Enseñanza de CC.OO., Francisco García ha lamentado "el 

incumplimiento", por parte del departamento que dirige José Ignacio Wert, de poner en marcha "este hipótetico" Estatuto 

Docente pues, como ha recordado, "el el ministro se comprometió a ello hace un año y después de varias reuniones aún no 

hay ninguna propuesta en firme".

   Por ello, ha apelado a "la voluntad de las partes" para avanzar en cuestiones como la formación y jubilación del 

profesorado, el ingreso en la función docente o el sistema de acreditación de méritos. "El único problema es, que quién tiene 

que impulsarlo, hasta ahora no lo ha hecho" ha apostillado García.

   Desde CSI-F, su presidente, Adrián Vivas, ha afirmado que "ya va siendo hora de que se empiece a compensar al 

profesorado por el esfuerzo realizado durante la crisis, dado que, según el Gobierno, se empiezan a apreciar signos de 

recuperación del país" y ha apostillado que "supondría una nueva decepción que se primasen de nuevo cuestiones 

económicas sobre las puramente educativas".

   Así, ha reclamado un pacto por la Educación que favorezca un sistema educativo "estable, igualitario y homogéneo", 

además de pedir la apertura inmediata de la Mesa de Educación, la negociación real de las condiciones laborales y 

profesionales, la retirada de los decretos 14/2012 y 20/2012 (decretos de recortes en los empleados públicos a nivel general 

y en el sector educativo), una tasa de reposición del 100% y la recuperación de la inversión en la educación pública.

   Por su parte, el coordinador de política educativa de STES, Augusto Serrano, también ha mostrado su "desconfianza" ante 

este encuentro que, a su juicio, se tendría que haber celebrado entre finales del mes de diciembre del año pasado o a 

principios de este mes de enero. Por ello, ha adelantado que no esperan "propuestas positivas" por parte de Educación y ha 

asegurado que se trata "de una medida electoral para decir que el Gobierno retoma las conversaciones de cara a un mes de 

las elecciones europeas".

   Mientras, el presidente de ANPE, Nicolás Fernández, también ha mostrado su "cautela" al respecto y, además de subrayar 

la importancia de retomar las negociaciones del Estatuto --en el que a su juicio deberían estar implicados varios ministerios-- 

también ha adelantado que el sindicato pedirá la derogación del decreto de recortes, así como un aumento en la tasa de 

reposición y una oferta asidua de vacantes pues, como ha recordado, "el sistema se está llenando de interinidad".

   Desde FETE-UGT, han indicado que aún no tienen confirmación de este encuentro pero han puntualizado que, en caso de 

producirse, acudirán y llevarán sus propuestas junto con el resto de sindicatos.

Educación

Educación y sindicatos se reúnen este martes para negociar el 
Estatuto Docente
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FERNANDO LÁZARO / Madrid 
La operación Emperador ha pues-
to en el primer plano de la actua-
lidad la implicación de mandos y  
agentes de las Fuerzas de Seguri-
dad del Estado en la mafia china 
presuntamente dirigida por Gao 
Ping. La inmediata reacción de 
un sector policial ha sido recurrir 
al juego sucio, a las llamadas ma-

niobras de la fontanería desde las 
denominadas cloacas, con un ob-
jetivo claro: tumbar el caso. Se ha 
puesto en marcha una campaña 
de acoso desde el otro lado de la 
línea para desprestigiar a los in-
vestigadores que están tirando de 
la manta.  

Hasta ahora, los agentes consi-
deraban que lo que podía existir 

en estas pesquisas sobre el caso 
era el habitual intercambio de fa-
vores, el tradicional trato de ami-
guetes, consentido y no persegui-
do. Pero la intensidad de los movi-
mientos detectados desde un 
grupo policial hace sospechar que 
se trata de algo más importante 
que ese simple dame y te doy de 
poca monta.

La Caixa blinda en sus nuevos 
estatutos su vínculo con España 
Establece que «su territorio principal» es «todo el Estado» por primera 
vez en 110 años y suprime que Cataluña oriente «todas sus actuaciones»

Juego sucio de un grupo policial 
contra fiscales del ‘caso Gao Ping’ 
Detectan una campaña de acoso contra el Ministerio Público

La banca 
reduce más 
del 50% su 
presupuesto  
destinado a 
obra social

La ‘oferta’ de los 
prorrusos: «Sólo 
liberaremos a 
los observadores 
cuando suelten 
a los nuestros» 

CARLOS SEGOVIA / Madrid 
En un importante movimiento pa-
ra la vertebración económica de 
España y Cataluña, el gran conglo-
merado del poder económico cata-
lán que es la Caixa blinda su com-
promiso con el conjunto del Esta-
do en sus nuevos estatutos.  

Sin renunciar a una «especial 
dedicación a Cataluña», define for-
malmente ahora a «todo el Esta-

do» como el ámbito territorial que 
va a regir sus actuaciones. 

Además, ya no se garantiza que 
«en cualquier caso» su sede social 
vaya a estar siempre en Barcelona. 
La propuesta de reforma de los es-
tatutos de la entidad llega en un 
momento de alta tensión entre la 
Generalitat de Cataluña y el Gobier-
no central.  

Sigue en página 14

Sigue en página 4

El Madrid golea (4-0) 
y Pep llora a Tito 
Guardiola: «Esta tristeza me 
acompañará siempre» / Págs. 50 y 56

Tableta de 7’’ con 
soporte para coche 
Hoy, con EL MUNDO, la cartilla 
para hacerse con ella / Página 75

Buenas notas, 
menos beca  
Cómo sobreviven ahora los 
mejores universitarios / Pág. 16

«Sentí miedo. No podía abrir los 
ojos pero percibía la reacción de la 
gente, su nerviosismo...». María Án-

geles recuerda así el horror que si-
guió al ataque ordenado por su ma-
rido, Ozgur, que contrató a un sica-

rio para que le echara ácido en la 
cara. Un horror todavía visible tras 
tres operaciones. 

María Ángeles planta cara al ataque con ácido
CARLOS GARCÍA POZO

Mas valora no ser 
el candidato si 
no hay consulta 

Página 5  
Una decena de 
juristas redacta ya 
una ‘Constitució’ 

CRÓNICA

CRÓNICA

La reestructuración del 
sector recorta las 
ayudas de las antiguas 
cajas a bibliotecas, 
universidades y hasta 
a centros para mayores 

El bastión prorruso de Sla-
viansk es una caja fuerte que 
Kiev no sabe cómo abrir. Dentro 
están atrapados los 13 integran-
tes de la misión de observadores 
de la OSCE a los que los rebel-
des consideran espías de la 
OTAN. «Liberaremos a los ob-
servadores cuando suelten a los 
nuestros», dijo una portavoz de 
los rebeldes atrincherados en la 
ciudad. 

XAVI COLÁS 
Slaviansk (Ucrania) 

Especial para EL MUNDO

Sigue en página 26
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ESPAÑA  i

IRAIDA REDONDO / PIERDE 2.507 E 

«Me esperaba recibir más, cada año me 
ponen más difícil seguir estudiando» 
NOTA MEDIA: 8,6 (más que el curso anterior); Renta: 
27.000 euros al año para 4 personas; Estudia: 3º de 
Biología en la Universidad Complutense de Madrid. 
Beca: de 4.036 a 1.529 euros. Aún no ha cobrado. 

LUCÍA NAVARRO / PIERDE 483 E 

«A los que no tenemos dinero nos 
ponen a competir entre nosotros» 
NOTA MEDIA: 9,2 (más que el curso anterior); Renta: 
12.000 euros al año para 4 personas; Estudia: 3º de 
Psicología en la Universidad de Valencia. Beca: de 
3.650 a 3.167 euros. Aún no ha cobrado 1.667 euros. 

MANUEL SILVA / PIERDE 1.328 E 

«No puedo ni ir al cine, apunto en un 
‘excel’ cada pequeño gasto que hago» 
NOTA MEDIA: 8; Renta: umbral 1 (menos de 14.000 
euros para 4 personas); Estudia: máster en Dirección 
de Empresas en la Universidad de Sevilla. Beca: de 
6.206 a 4.878 euros. Aún no ha cobrado 1.878 euros. 

DAVID CALVO / PIERDE 1.208 E 

«Necesito varios clarinetes para poder 
tocar y cada uno vale 3.500 euros» 
NOTA MEDIA: 8,4; Renta: umbral 1 (menos de 14.000 
euros para 4); Estudia: 3º de Enseñanzas Artísticas 
Superiores en el conservatorio de Sevilla. Beca: de 
5.350 a 4.142 euros. Aún no ha cobrado 1.142 euros. 

MARÍA JESÚS BUENO / PIERDE 504 E 

«Siempre he estudiado con beca y 
ahora la nueva fórmula no sale» 
NOTA MEDIA: 8,3; Renta: umbral 1 (menos de 14.000 
euros para 4); Estudia: 5º de Psicopedagogía en la 
Universidad de Huelva. Beca: de 5.500 a 4.996 
euros. Aún no ha cobrado 1.996 euros. 

REMEDIOS BRAVO / PIERDE 1.200 E 

«Busco trabajo pero no lo encuentro. 
¿De qué vivo hasta que me pagan?» 
NOTA MEDIA: 8,98 (más que el curso anterior); Renta: 
umbral 1 (menos de 14.000 euros para 4 personas); 
Estudia: 4º de Filosofía en la U. de Sevilla. Beca: De 
6.150 a 4.950 euros. Aún no ha cobrado 1.950 euros.

VÍCTOR GUILLÉN / PIERDE 1.557 E 

«He sobrevivido este curso gracias a las 
ayudas que me dieron el pasado» 
NOTA MEDIA: 7,89 (más que el curso anterior); 
Renta: umbral 1 (menos de 14.000 euros para 4 per-
sonas); Estudia: máster de Telecomunicaciones en la 
U. de Alicante. Beca: de 6.206 a 4.649 euros. 

AGUSTÍN JARONES / NO LE DICEN CUÁNTO 

«Te crea mucha inseguridad no saber 
hasta el final de lo que dispones» 
NOTA MEDIA: 8,3; Renta: umbral 1 (menos de 14.000 
euros para 4); Estudia: máster de Telecomunicaciones 
en la U. de Alicante. Beca: se la denegaron por un 
error que subsanó en enero. No le han notificado nada.

No siempre el esfuerzo tiene recom-
pensa. Alumnos que se mataron a 
estudiar el curso pasado y sacaron 
notas excelentes descubren ahora 
que la cuantía de sus becas se ha re-
ducido considerablemente. Se ente-
ran casi a final de curso y entre gran-
des apuros económicos. Casi ningu-
no supera el umbral de renta 1, que 
se traduce en unos ingresos de me-
nos de 14.000 euros anuales para 
una familia de cuatro miembros.  

Agustín, Lucía, Iraida, Manuel, 
María Jesús, David, Víctor o Reme-
dios son una pequeña muestra de los 
afectados por el nuevo sistema de re-
parto de becas, que Wert prometió 
que iba a beneficiar más a los que 
más se aplicaran y menos dinero tu-
vieran. El modelo, instaurado por 
primera vez este curso, establece una 
ayuda con dos partes: una fija (de 
hasta 3.000 euros) y una variable, ob-
tenida tras hacer un baremo entre 
todos los aspirantes teniendo en 

cuenta su expediente y su situación 
económica. En teoría, a menor renta 
y mayor nota, más dinero.   

Pero estos alumnos brillantes 
desmontan el espíritu de las becas 
Wert. En muchas ocasiones, han te-
nido más nota que otros cursos y, 
aún así, han cobrado menos. En el 
Ministerio de Educación argumen-
tan que, si han recibido menos be-
ca, es porque hay más gente con 
más nota y menos ingresos que 
ellos. Pero es difícil creer que exis-
tan muchísimos más alumnos mejo-
res y más necesitados que Lucía 
Navarro (un 9,2 de media y los pa-
dres en paro) que pudieran haber 
sido recompensados con la parte de 
la beca que ha perdido ella.   

Wert ha reconocido, de hecho, que 
la cuantía media de las ayudas ha 

bajado de 3.101 a 2.824 euros, lo que 
supone 277 euros menos para cada 
estudiante, a pesar de que este curso 
se cuenta con el mayor presupuesto 
de la historia. Las universidades han 
transmitido al Ministerio su «preocu-
pación» por esta bajada, así como 
por la demora en los pagos. 

«Un problema evidente es que se 
cobra tarde y eso, cuando tienes difi-
cultades con la renta, es insoslaya-
ble», señala Luis Rodríguez, vicerrec-
tor de la Universidad de Oviedo y 
portavoz de la Red Universitaria de 
Asuntos Estudiantiles de la Confe-
rencia de Rectores de las Universida-
des Españolas (Crue). 

En el Ministerio se defienden ase-
gurando que este curso se ha paga-
do antes que otros y la secretaria de 
Estado de Educación, Montserrat 

Gomendio, responsabiliza del retra-
so a las universidades. 

Pero Rodríguez responde que en 
enero todos los campus habían noti-
ficado ya todos los expedientes, «an-
tes que otros años», y hace notar que 
un modelo como éste, con dos pa-
gos, «alarga el procedimiento».  

Sea como fuere, aún hay muchos 
estudiantes que no han cobrado. A 
Agustín Jarones no le han notificado 
ni la parte fija ni la parte variable, en 
contra de lo que sostiene Gomendio:, 
que el jueves aseguró que «todas» las 
partes fijas habían sido ya abonadas. 
También dijo que «son pocos los que 
no han recibido la parte variable», 
pero siete de estos ocho alumnos no 
han cobrado esta cuantía y la Plata-
forma de Afectados por las Becas in-
siste en que la mayoría está pendien-
te de pago. Este colectivo ha docu-
mentado un millar de damnificados, 
entre los 322.000 becados que hay 
en total este curso, aunque cada día 
se van sumando nuevas quejas. 

Estos universitarios son el ejemplo de 
cómo, con mucha nota y poca renta, la 
cuantía de sus ayudas no sube, como 
prometió Wert, sino que desciende 

Excelentes y con menos beca 

OLGA R. SANMARTÍN / Madrid
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EMPLEO Y FORMACIÓN

La Formación Profesional Dual 
aterriza en nuestras empresas 
La química BASF prepara a los estudiantes a la vez que les permite 
periodos de prácticas en sus plantas de Tarragona y de Alemania 

ROSA CARVAJAL

Trabajar para la empresa en la que 
uno se está formando es un mo-
delo implantado en los países más 
productivos del mundo. En Espa-
ña, BASF, la multinacional quími-
ca alemana líder en el mundo, ya 
lo está aplicando en su fábrica de 
Tarragona y de Alemania. Es lo que 
se conoce como Formación Pro-
fesional Dual. Inspirada en mode-
los existentes en países como 
Alemania, Suiza, Dinamarca o 
Austria, en ella la empresa asume 
un papel activo en formación, 
tanto en la elaboración de los pla-
nes de estudio, como en la poste-
rior valoración de los alumnos. 
Erwin Rauhe, máximo responsa-
ble de las actividades de BASF en 
el sur de Europa, se ha mostrado 
satisfecho por «dar continuidad a 
esta idea pionera, la primera FP 
Dual que permite  a los estudian-
tes realizar prácticas de forma 
prolongada y obligatoria en el 
extranjero». 

DOS AÑOS DE DURACIÓN
BASF España ha dado luz verde a 
la segunda edición del ciclo for-
mativo de grado superior de Quí-
mica Industrial. La formación 
tiene una duración de dos años y 
cuatro meses, de ellos, nueve me-
ses son de prácticas, según explica 
Rosa Marsal, responsable de selec-
ción y desarrollo de BASF España. 
Los alumnos realizan sus prácticas 
durante seis meses en la sede cen-
tral de BASF en Ludwigshafen 
(Alemania) y tres en el centro de 

producción de Tarragona. «El ob-
jetivo de este proyecto es contri-
buir a la capacitación profesional 
de los alumnos y facilitar su inser-
ción en el mercado laboral y tam-
bién en el internacional», explica 

Rosa Marsal. Una nueva promo-
ción de 20 estudiantes comenzará 
sus estudios en septiembre. Los 
interesados tienen de plazo hasta 
el 31 de mayo para presentar su 
currículum. Las condiciones son 

La formación de los alumnos en las plantas de BASF tiene una duración de dos años y medio

luz el faro de excelencia formativa de las 
escuelas de negocio españolas. Éstas sí 
disfrutan de un enorme reconocimiento 
exterior, muchas de ellas cuentan con cen-
tros en otros países, mantienen acuerdos 
con escuelas extranjeras de renombre y 
participan en foros internacionales del 
máximo nivel. 

El conjunto de la enseñanza de postgra-
do en las grandes naciones de Europa –Ale-
mania, Francia o Italia– no logra alcanzar 
el alto nivel que, en ese ámbito, mantiene 
España. Por las aulas de nuestras escuelas 
de negocio desfi lan estudiantes de muchos 
otros países europeos, árabes, asiáticos y 
–por supuesto– iberoamericanos; hasta el 
punto de que más del 20% de la facturación 
que generan esos centros españoles pro-
viene del exterior. Todo esto indica que es 
perfectamente posible trasladar ese esti-
mulante resultado a los demás ámbitos de 
la educación en España. 

La importancia de conseguirlo no sólo 
afecta a la elevación del nivel cultural de 
nuestro país, sino también a su riqueza 
económica. Merece la pena destacar la 

enorme contribución que realiza al PIB de 
EE UU y de Gran Bretaña la afl uencia de 
estudiantes extranjeros atraídos por el 
prestigio académico de sus centros de es-
tudios. No se nos oculta que el aprendizaje 
del idioma inglés es un importante factor 

de fomento de ese 
«turismo educati-
vo» del que se bene-
fi cian los países 
anglosajones. 

Pero España, 
cuna de uno de los 
idiomas más habla-
dos del mundo, 
debe ser capaz de 

crear una verdadera industria que la con-
vierta en polo de atracción para todo aquel 
alumno que quiera formarse mientras 
aprende un idioma cargado de oportuni-
dades profesionales. 

También es cierto que a la brillantez 
académica de los colegios británicos y las 
escuelas norteamericanas, se une el enor-
me atractivo de sus cuidados campus y la 
belleza de sus edifi cios; pero las imponen-

tes fachadas platerescas de la Universidad 
de Salamanca o Alcalá de Henares, nada 
tienen que envidiar a los «colleges» de 
Oxford o Cambridge. 

Nuestras universidades sólo tienen que 
volver a su primigenio esplendor intelec-
tual; objetivo perfectamente alcanzable si 
se aplican los criterios de selección, mérito 
y exigencia que imperan en las escuelas de 
negocio españolas.

La formación de postgrado en nuestro 
país ya está haciendo los deberes y elevan-
do el prestigio exterior de España y de sus 
escuelas; se impone ampliarlo al resto de 
los niveles educativos para conseguir que 
acabe convirtiéndose en un pilar de nues-
tra economía. 

La excesiva oferta de centros universita-
rios españoles debería apostar por la cali-
dad, luchar por situarse en la vanguardia 
de los centros internacionales y olvidar el 
fallido debate que pretende enfrentar mé-
rito con igualdad. Cuando se trata de pre-
miar el esfuerzo, el sacrifi cio y la excelencia, 
no existe mayor desigualdad que imponer 
la igualdad entre los desiguales.  

S i admitimos como veraz el título con 
el que se encabezan estas líneas, los 
españoles deberíamos tener serios 

motivos para preocuparnos: los plantea-
mientos erróneamente igualitaristas en la 
educación escolar, han convertido el mé-
rito en sinónimo de elitismo y el esfuerzo 
en causa de supuestos traumas. Los resul-
tados de aplicar estos absurdos criterios en 
nuestro país quedan patentes en los deso-
ladores informes que, una vez tras otra, 
emiten al respecto los organismos inter-
nacionales especializados. 

Por otra parte, la politización y endoga-
mia de nuestras burocratizadas universi-
dades –que, en origen, estuvieron entre las 
más prestigiosas del mundo– ha provoca-
do que desaparezcan de cualquier ranking 
internacional. Sin embargo, dentro de este 
sombrío panorama, proyecta una potente 

LA FORMACIÓN COMO FUENTE DE RIQUEZA
ÁLVARO MARTÍN-

ECHEVARRÍA 
Director del IEB y miembro del 

Comité Directivo de CLADEA 

«La excesiva 
oferta de 
universidades 
debería 
apostar por 
la calidad»

idénticas a las del año anterior: 
durante la estancia de seis meses 
en Alemania, BASF se hace cargo 
de la formación en lengua alema-
na de los estudiantes. La compa-
ñía contribuye a cubrir los gastos 

derivados del alojamiento y segu-
ro del alumnado cuando se des-
placen al país germano, asignando 
además una cantidad como beca 
durante los meses de práctica en 
la empresa, según explica la res-
ponsable de selección y desarrollo 
de BASF España. Si se supera con 

éxito el programa los alumnos 
optarán a puestos vacantes  como 
operador de Planta Química de 
BASF en Alemania. «Superar con 
éxito el curso requiere de mucho 
esfuerzo y compromiso, pero tiene 
un premio fi nal que es el trabajo», 
explica Marsal. Durante el primer 
mes del curso, los alumnos se 
trasladan durante una semana a 
la fábrica alemana, en la que tra-
bajan 34.000 personas.  

Los alumnos que 
superen con éxito
el programa optarán 
a puestos vacantes 
en la sede alemana
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ANA ZURITA

JOSÉ Ignacio García Pérez es director de
laCátedraBBVADTSurdeAnálisisEco-
nómico, que tiene como finalidad prin-
cipal el desarrollo del conocimiento de
la realidad socio-económica de Andalu-
cía, tanto en el plano macroeconómico
como sectorial. Lleva funcionando des-

de 2008 en la Universidad Pablo de Olavide.
En la actualidad colabora activamente con el
Círculo de la Innovación (CIAN) en el desa-
rrollo de mapas sectoriales y empresariales
sobre la innovación y la internacionalización
delaeconomíaandaluza.

García Pérez, repasa los últimos datos del
informe PISA y su influencia en el mercado
laboral. PISA es una operación estadística
realizada por la OCDE y que tiene por obje-
to evaluar, cada tres años, los conocimientos
y destrezas adquiridos por los alumnos de 15
años en matemáticas, lectura y ciencias. En
PISA 2012 se evaluaron unos 510.000 alum-
nos de 65 países (25.313 españoles).
-Los resultados del último informe no de-
jan en buen lugar a los jóvenes españo-
les, ¿a qué cree que se debe?
-Los resultados de los últimos 10 años mues-
tran una ligera mejora en las puntuaciones
de los estudiantes españoles pero todavía es-
tamos por debajo de la nota media para el
conjunto de la OCDE. Aunque son muchas
las razones que pueden estar detrás de estos
resultados, yo destacaría una que me pare-
ce fundamental: la alta tasa de repetidores
(34% en España frente al 15% en la UE-15),
es decir, de estudiantes que no logran asimi-
lar los contenidos de cada curso y que, por
tanto, no consiguen adquirir las competen-
cias básicas que se evalúan en PISA. De he-
cho, la puntuación de los alumnos españo-
les que no han repetido ningún curso es su-
perior a la media de la OCDE pero en el caso
de los alumnos repetidores la diferencia es
abismal.
-En su estudio trata de las diferencias en-
tre las distintas regiones españolas en el
rendimiento educativo, ¿son muchas las
diferencias?
-Las diferencias entre regiones españolas lle-
ga a los 40 puntos que es lo que la OCDE con-
sidera como un curso académico, es decir,
aunque todos los alumnos participantes tie-
nen 15 años, la puntuación media en las re-
giones con peor resultado (Andalucía, Ba-
leares, Murcia y Extremadura) es casi la
equivalente a un curso académico menos de
madurez con respecto a los de las que obtie-

nen mejor resultado (Navarra, Castilla Le-
ón, País Vasco, Madrid y La Rioja). No obs-
tante, si comparamos alumnos similares en
términos de características individuales, fa-
miliares y de contexto educativo, estas dife-
rencias son bastante menores.
-En el periodo 2009-2012 que trata en su
trabajo, ¿se han ampliado o reducido es-
tas diferencias?
-Se han reducido ligeramente y, aquí hay
una buena noticia, lo han hecho porque las
puntuaciones de los alumnos de Andalucía
y Baleares han subido más de 10 puntos.
-¿Qué factores influyen en estas desi-
gualdades?
-En nuestro estudio distinguimos tres gru-
pos principales: características individuales
del alumno (género, nacionalidad y núme-

ro de cursos que ha repetido), característi-
cas familiares (nivel de estudios y ocupación
de los padres, dotaciones educativas del ho-
gar, etc.) y características del centro educa-
tivo (público o privado, nivel educativo me-
dio de los padres, etc.). En la descomposi-
ción de las diferencias observadas que hace-
mos en el trabajo identificamos el papel fun-
damental de las diferencias en característi-
cas familiares entre los alumnos de distintas
regiones: el porcentaje de padres con nivel
educativo alto es muy superior en las regio-
nes que mejores resultados obtienen.

Aunque el factor que más importancia pa-
rece tener es el componente propio de cada
sistema educativo. Hay características espe-
cíficas del diseño del sistema educativo de
Navarra, Castilla León, La Rioja y Madrid
que hacen que sus alumnos, a igualdad de
características observadas, obtengan un re-
sultado muy superior a los alumnos andalu-
ces, murcianos o extremeños.
-¿Cree que falla el sistema educativo?
-En los sistemas que funcionan mejor los
alumnos no repiten curso tantas veces como
lo hacen en las regiones de peor resultado.
En el País Vasco, por ejemplo, solo 20 de ca-
da 100 alumnos de 15 años ha repetido al
menos una vez. En Murcia y Andalucía esta

tasa está en torno al 40%. Desde mi punto de
vista, es fundamental conseguir que los
alumnos que se descuelgan del resto de la
clase reciban una atención individualizada
mucho más intensa que la que reciben ac-
tualmente. De hecho, creo mucho más ren-
table socialmente invertir en profesores de
apoyo para estos niños que en ofrecer libros
de texto o tablets de última generación a to-
dos los alumnos.
-En su estudio toma como región de refe-
rencia a Andalucía y sus resultados res-
pecto a otras comunidades, ¿cree que se
encuentra Andalucía en el mar de la me-
diocridad educativa?
-Por desgracia, no puedo más que contes-
tar que en efecto, esa es la realidad que vi-
vimos desde que Andalucía participa en
pruebas de evaluación educativa. Esto, co-
mo decía antes, se puede explicar por el
menor nivel educativo y social medio de
las familias andaluzas. Pero el problema
que tenemos en Andalucía es que incluso
comparando niños de familias con igual ni-
vel educativo y social, sus resultados son
en torno a 20-30 puntos inferiores a los del
norte de España y esto se debe a que tene-
mos un sistema educativo que no funciona
bien, que no potencia el mérito y la exce-
lencia por un lado y tampoco protege y
ayuda de manera efectiva a los que, por sus
circunstancias, no pueden acceder a los ni-
veles mínimos existentes en el conjunto de
la OCDE.
-A su juicio, ¿sirve PISA para mejorar las
políticas educativas en el futuro?
-PISA es una de las operaciones estadísticas
más importantes que se realizan a nivel
mundial para medir de una manera objetiva
el rendimiento educativo de los alumnos de
más de 60 países. Por supuesto que se puede
mejorar su diseño y su implementación pa-
ra corregir deficiencias pero lo mejor que po-
demos tener para evaluar de una manera ob-
jetiva un sistema educativo es una prueba
como PISA que se realiza exactamente igual
en todos los sitios.
-¿Cómo afectan estos datos al mercado
laboral?
-Pues sin duda estos resultados afectarán en
el futuro a nuestras posibilidades de creci-
miento y, por derivación, al tipo de empleos
que tendremos. Si nuestros alumnos siguen
teniendo peores resultados que la media del
conjunto de España y la OCDE, terminarán
trabajando en empleos de poco valor añadi-
do, con lo que solo podrán acceder a peores
salarios y peores condiciones laborales.

Los estudiantes andaluces han
mejorado 10 puntos en el informe PISA

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El director de la Cátedra BBVA DT Sur de Análisis Económico repasa los datos que se desprenden del
Informe PISA que muestra una ligera mejora de los resultados de los andaluces en los últimos diez años
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